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ИТОГОВ
ПОДВЕДЕНИЕ

Главную статью июньского номера мы по традиции посвятили подведению итогов 
минувшего года. «Газпром» успешно проходит испытание мировым экономическим 
кризисом, хотя из-за сокращения спроса снизились показатели добычи и сбыта го-
лубого топлива. В минувшем году было добыто 461,5 млрд куб. м газа. Российским 
потребителям «Газпром» поставил 262,6 млрд куб. м газа, в дальнее зарубежье – 
152,8 млрд куб. м, а в страны бывшего СССР – 67,7 млрд куб. м. В результате со-
кратилась и выручка корпорации: с 3,4 трлн рублей в 2008 году до 3,1 трлн рублей 
в 2009-м. Что касается чистой прибыли, то она даже возросла и достигла 634,1 млрд 
рублей против 505,9 млрд рублей в 2008 году. В минувшем году «Газпром» продол-
жил тенденцию по восполнению ресурсной базы. Благодаря геологоразведочным 
работам удалось поставить на баланс корпорации 468,8 млрд куб. м газа.

Значительную роль в приросте запасов сыграла компания «Газфлот» (о ее ра-
боте читайте на с. 10). По итогам 2009-го «Газфлоту» удалось прирастить в общей 
сложности 178,2 млн т у. т., что больше запланированных объемов на 14,2 % и вы-
ше итогов 2008 года на 21,7 %. В том числе были открыты залежи газа с запасами 
170,3 млрд куб. м и конденсата – 7,9 млн т. О перспективах Штокмановского про-
екта читайте на с. 13 в интервью Генерального директора ООО «Газпром добыча 
шельф» Александра Манделя.

Большое внимание в этом номере журнала мы уделили итогам работы ОАО «Газ-
пром нефть» (см.  с. 16–25). В 2009 году компания добыла около 48 млн т нефти. 
А в первом квартале 2010-го добыча увеличилась на 9,2 % по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года и превысила 12,1 млн т. Консолидированная добыча 
«Газпром нефти» в текущем году составит 51,1 млн т н. э., а в 2011 году планируется 
увеличение этого показателя до 53,6 млн т.

В 2009 году прибыль блока логистики, переработки и сбыта «Газпром нефти» 
в сравнимой с 2008 годом конфигурации активов превысила плановый уровень 
на 14 %, а объем переработки нефти – на 1 %. При этом удельные операционные 
затраты в переработке оказались ниже плановых на 5 %, в сбыте (предприятия неф-
тепродуктообеспечения) – на 4 % по сравнению с 2008 годом. С учетом же новых ак-
тивов «Газпром нефти» (NIS и Sibir Energy) совокупный рост операционной прибыли 
достиг 28 %, а объема переработки – 17 %.

О перспективных проектах в сфере переработки газа рассказал Президент 
СИБУРа Дмитрий Конов (см. с. 30). В связи с планами по модернизации российской 
экономики это направление становится особенно актуальным.

В начале нынешнего года «Газпром» увеличил свою долю в акционерном капи-
тале немецкой компании Verbundnetz Gas AG (VNG) с 5,26 до 10,52 %, выкупив пакет 
акций у GDF Suez. Минувший год был непростым для газовой отрасли Германии: по-
требление голубого топлива сократилось на 5,5 % и оказалось на уровне 1995 года. 
Снизились и продажи Verbundnetz Gas на внутреннем рынке. Однако благодаря ро-
сту поставок в другие страны (Италию, Польшу, Францию, Чехию, Словакию) общий 
объем сбыта VNG в 2009 году вырос на 6,8 % и составил 18,3 млрд куб. м. Интервью 
Председателя Правления VNG Клауса-Эвальда Хольста читайте на с. 38.

Управляющий делами в странах СНГ, член Правления Mitsui & Co., Ltd. Нориа-
ки Сакамото рассказал об обширных планах своей компании по сотрудничеству 
с ОАО «Газпром» (см. с. 34). Япония является основным покупателем сахалинского 
СПГ и рассчитывает на увеличение поставок. Кроме того, Mitsui планирует принять 
участие в проектах по строительству в России газоперерабатывающих мощностей 
и электростанций.
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«ЛАДОГА-32»
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Алек-
сандр Ананенков провел совещание, посвященное вопросам 
освоения производства, проведения испытаний и применения 
газоперекачивающих агрегатов (ГПА) «Ладога-32» при рекон-
струкции компрессорных станций «Грязовецкая» (ООО «Газпром 
трансгаз Ухта») и «Вавожская» (ООО «Газпром трансгаз Чайков-
ский»). Этот ГПА выпускает отечественное ЗАО «РЭП Холдинг». 
Агрегат отличается высоким для российских ГПА промышленно-
го типа КПД (36 %), низким уровенем выбросов и значительным 
ресурсом работы. По итогам совещания профильным подраз-
делениям были даны поручения, направленные на своевремен-
ное проведение работ по производству и испытанию агрегатов 
«Ладога-32».

ЗАО «РЭП ХОлдинг»

РОССИЯ – ЕС
В Берлине состоялась пятая международная конфе-
ренция «Энергетический диалог Россия – Европей-
ский союз: Газовый аспект», организованная Россий-
ским газовым обществом. Начальник Департамента 
внешнеэкономической деятельности ОАО «Газпром» 
Станислав Цыганков подробно остановился на су-
ществующих проблемах, и прежде всего на Третьей 
газовой директиве – нормативно-правовом акте ЕС, 
регулирующем отношения на газовом рынке Европы. 
Большая часть ее положений подлежит имплемента-
ции в национальные законодательства стран – чле-
нов ЕС до марта 2011 года. Основные положения 
«третьего энергетического пакета» подразумевают 
имущественно-правовое разъединение вертикально 
интегрированных энергетических компаний и ограни-
чение инвестиций из третьих стран. Принципиальный 
характер этих положений объективно требует скорей-
ших разъяснений со стороны официальных органов 
ЕС. В этой связи энергетический диалог Россия – ЕС 
должен быть интенсифицирован с целью обсуждения 
и обязательного согласования тех аспектов «третьего 
энергетического пакета», которые затрагивают Рос-
сию как одного из основных поставщиков газа на ев-
ропейский рынок.

ОБЪЕДИНЕНИЕ
В ходе рабочей встречи Председатель Правления 
ОАО «Газпром» Алексей Миллер и Министр топлива 
и энергетики Украины Юрий Бойко обсудили вопро-
сы, связанные с предложением Председателя Прави-
тельства России Владимира Путина об объединении 
ОАО «Газпром» и НАК «Нафтогаз Украины». Первым 
шагом может стать создание совместного предприятия 
двух компаний на паритетных началах – 50 на 50. В бли-
жайшее время необходимо определиться с перечнем 
активов, которые могли бы быть внесены в совместное 
предприятие каждой из сторон.

УГОЛЬНЫЙ ГАЗ
«Газпром» направил в Правительство России предложения 
о мерах по стимулированию добычи газа из угольных пластов. 
В документе отмечено, что одним из направлений развития сы-
рьевой базы газовой промышленности во всем мире является 
освоение нетрадиционных видов углеводородного сырья, в том 
числе угольного газа. Его прогнозные ресурсы в угольных бас-
сейнах нашей страны оцениваются в объеме до 84 трлн куб. м. 
Наиболее перспективными для организации добычи газа являют-
ся Кузнецкий и Печорский угольные бассейны. «Газпром» актив-
но участвует в реализации инновационного проекта по добыче 
угольного газа в Кузбассе. Для повышения инвестиционной при-
влекательности проектов по добыче угольного метана, которые 
являются весьма капиталоемкими, необходимо совершенствова-
ние нормативно-правовой базы, что подтверждается и междуна-
родной практикой.А
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ПОБЕДА 
ОРЕНБУРГА 
Клуб настольного тенниса «Факел Газпро-
ма» принес нашей стране первый в исто-
рии европейский клубный трофей. 4 июня в 
СКК «Оренбуржье» спортсмены, игравшие 
в ответном финальном матче командного 
Кубка European Table Tennis Union, вырва-
ли у отчаянно сопротивлявшихся игроков 
«Фульды» победу (3:2). Ранее в Германии 
российские теннисисты выиграли у немец-
кого клуба со счетом 3:0. То, что престиж-
нейший спортивный трофей остается на 
берегах Урала, стало понятно, когда общий 
счет был 2:1. Легко представить, каким 
бурным ликованием взорвались трибуны 
в момент появления этой информации на 
табло СКК.

ИНВЕСТПРОГРАММА
Совет директоров одобрил работу ОАО «Газ-
пром» по реализации инвестиционной программы 
в 2009 году, которая была сформирована с уче-
том влияния мирового финансово-экономического 
кризиса, и поручил Правлению компании продол-
жить работу по выполнению инвестпрограммы 
на 2010 год. Общий объем финансирования ин-
вестиций на 2009-й был определен в 761,53 млрд 
рублей, в том числе капитальных вложений – 
в 483,48 млрд, долгосрочных финансовых вло-
жений – в 278,05 млрд. Выполнение плана долго-
срочных финансовых вложений на 2009 год обе-
спечило участие «Газпрома» в проектах освоения 
и эксплуатации Штокмановского и Приразломного 
месторождений, в проекте «Сахалин-2», реализа-
ции проектов «Северный поток» и «Южный поток». 
В соответствии с инвестиционной программой 
на 2010 год общий объем освоения инвестиций со-
ставит 802,4 млрд рублей, из них капитальных вло-
жений – 663,56 млрд, долгосрочных финансовых 
вложений – 138,84 млрд.

СОТРУДНИЧЕСТВО С ВЬЕТНАМОМ
Состоялась рабочая встреча Председателя Правления ОАО «Газпром» 
Алексея Миллера и Президента, Генерального директора Государствен-
ной корпорации нефти и газа Petrovietnam Фунг Динь Тхыка. Стороны 
обсудили ход реализации заключенных ранее соглашений о развитии 
двустороннего сотрудничества. В частности, участники встречи положи-
тельно оценили совместную работу «Газпрома» и Petrovietnam по прове-
дению геологоразведочных работ на континентальном шельфе Вьетнама, 
а также рассмотрели возможности реализации совместных нефтегазо-
вых проектов на территории России и третьих стран в рамках деятель-
ности создаваемого СП – «Газпромвьет». Эта компания будет учреждена 
в августе 2010 года.

ЯКУТСКИЙ ЦЕНТР
Заместитель Председателя Правления Александр Ананенков провел совеща-
ние по вопросам развития Якутского центра газодобычи. Участники рассмотре-
ли ход проектных работ по Чаяндинскому месторождению, которое является 
базовым для формирования Якутского центра газодобычи. Особое внимание 
было уделено подготовке технологической схемы разработки месторождения 
с учетом особенностей геологического строения и сложного компонентного со-
става газа, в том числе содержащего гелий. На совещании было отмечено, что 
подготовка технологической схемы находится в завершающей стадии. Запасы 
Чаяндинского месторождения по категории С1+С2 составляют 1,24 трлн куб. м 
газа, нефти и конденсата – 68,4 млн т (извлекаемые).

В настоящее время на месторождении проведены инженерно-геологические 
и геодезические исследования, продолжается бурение разведочных скважин, 
проводятся сейсморазведочные работы 2D и 3D. Ввод в разработку нефтяной 
оторочки Чаяндинского месторождения планируется в 2014 году, газовых за-
лежей – в 2016 году. Для вывода добытого газа планируется создание газо-
транспортной системы (ГТС) Якутия –Хабаровск– Владивосток, работы по ко-
торой «Газпром» начнет после завершения строительства первой очереди ГТС 
Сахалин–Хабаровск–Владивосток.
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Север
В прошлом году «Газпром» продолжил планомерную работу 
в рамках крупнейшего энергетического проекта в новейшей 
истории России – освоения ресурсов полуострова Ямал. В част-
ности, была проложена первая нитка подводного перехода через 
Байдарацкую губу – наиболее сложного участка системы газо-
проводов Бованенково –Ухта. В 2009 году построено 426 км ли-
нейной части данной магистрали. Введен в эксплуатацию желез-
нодорожный мост через реку Юрибей – уникальное сооружение, 
не имеющее аналогов в мировой практике. Срок его эксплуа-
тации составляет 100 лет. Благодаря этому в январе текущего 
года открыто рабочее движение по железной дороге Обская–
Бованенково. Ввод в строй последующего участка магистрали, 
Бованенково –Карская, позволит обеспечить круглогодичную, 
быструю, наименее затратную и всепогодную доставку грузов 
и персонала на Ямал. Это сделает возможным скорейшее созда-
ние на полуострове нового газодобывающего центра, имеющего 
принципиальное значение для развития газовой промышленно-
сти России на ближайшие десятилетия. Параллельно с этим ве-
лось обустройство и самого Бованенковского месторождения.

Продолжались геологоразведочные работы (ГРР) на Се-
маковском месторождении в Тазовской губе (прирост запасов 
по категории С1 превысил здесь 99 млрд куб. м газа). Завер-
шился этап ГРР в рамках Штокмановского проекта. В 2009 го-
ду прирост запасов этого месторождения составил 192,3 млрд 
куб. м газа и 24 млн т конденсата. Кстати, общий объем фи-
нансирования ГРР на шельфе России (работы проводились 
в основном в Карском и Охотском морях) достиг 10,6 млрд 
рублей, суммарный прирост запасов оценивается в 462 млн т 
условного топлива (у. т.).

В течение года «Газпром» подписал с немецкой E.ON 
Ruhrgas AG Соглашение об обмене активами в области газо-
добычи и торговли природным газом, а также Сертификат о за-
крытии сделки обмена активами по проекту освоения Южно-
Русского месторождения. В результате российская корпорация 
получила 100 % в ЗАО «Геросгаз», владеющем пакетом в 2,93 % 
акций ОАО «Газпром». В свою очередь, E.ON Ruhrgas стала 
владельцем 25 % в уставном капитале ОАО «Севернефтегаз-
пром», которому принадлежит лицензия на разработку Южно-
Русского месторождения. С учетом завершенной в 2007 го-
ду сделки по обмену активами с немецкой BASF AG участие 
партнеров в ОАО «Севернефтегазпром» распределилось сле-
дующим образом: ОАО «Газпром» – 50 % плюс шесть обыкно-
венных именных акций, Wintershall Holding AG («дочка» BASF) 

и E. ON Ruhrgas – по 25 % минус три обыкновенные именные 
акции и плюс три привилегированные акции без права голоса.

Кроме того, «Газпром» завершил сделку по приобретению 
у консорциума итальянских компаний ENI S. p.A. и Enel S. p.A. 
51-процентной доли в уставном капитале ООО «СеверЭнер-
гия», контролирующего ряд компаний, которые владеют лицен-
зиями на разработку месторождений углеводородов в Запад-
ной Сибири с запасами по категории АВС1 в 580,3 млрд куб. м 
газа и 157,8 млн т жидких углеводородов.

Юг
Значительным событием минувшего года стал ввод в эксплуа-
тацию самого высокогорного в мире газопровода Дзуарикау–
Цхинвал, жизненно важной энергетической артерии, напрямую 
соединившей Южную Осетию с Россией. Работы проходили в тя-
желых геологических и климатических условиях горной части 
Большого Кавказа – в районах высокой сейсмичности, ополз-
невых, селеопасных и лавиноопасных участков, в зонах текто-
нических разломов. Почти половина трассы (75,4 км) пролегает 
на высоте более 1,5 км, а на перевале Кударский она преодоле-
вает точку в 3,148 км. Данный проект не только имеет социально-
экономическое значение, но и открывает новую страницу в исто-
рии строительства газопроводов в горных районах.

В Краснодарском крае началось сооружение морского га-
зопровода Джубга–Лазаревское–Сочи и Адлерской ТЭС. Эти 
объекты включены в утвержденную Правительством России 
Программу строительства олимпийских объектов и развития 
города Сочи как горного курорта. Реализация названных про-
ектов стимулирует социально-экономическое развитие Черно-
морского побережья Северного Кавказа и внесет весомый 
вклад в подготовку XXII зимних Олимпийских игр 2014 года.

В начале 2009 года Gazprom Netherlands B. V. и алжирская 
государственная нефтегазовая корпорация Sonatrach подпи-
сали Соглашение о передаче прав на разведку и добычу угле-
водородов на сухопутном участке El Assal («Эль-Ассель»), рас-
положенном в бассейне Беркин в Алжире. Доля российской 
стороны в проекте составит 49 %. А в середине минувшего года 
«Газпром» заключил соглашение с Nigerian National Petroleum 
Corporation о создании на паритетных началах совместного 
предприятия. Оно будет заниматься осуществлением в Нигерии 
проектов в сферах геологоразведки, добычи, транспортировки 
углеводородов, проектирования и строительства системы сбо-
ра и переработки попутного нефтяного газа, а также объектов 
энергетики.

есмотря на последствия мирового финансово-экономического кризиса, 
в 2009 году «Газпром» уверенно продолжил развитие по всем направлениям. 
И сегодня можно констатировать, что стратегические проекты корпорации, 
связанные с разведкой, добычей, транспортировкой углеводородов, 

диверсификацией видов продукции, маршрутов и регионов поставок, успешно реализуются, 
тем самым укрепляя позиции «Газпрома» как глобальной энергетической компании.

«Газпром» успешно преодолевает экономический кризис

6 тема номера
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Запад
В 2009 году получены все необходимые разрешения для начала 
строительства газопровода «Северный поток». Напомним, что 
проект был одобрен соответствующими государственными орга-
нами Дании, Швеции, Финляндии, России и Германии. В январе 
2010 года «Газпром» приступил к сооружению компрессорной 
станции (КС) «Портовая» магистрального газопровода Грязо-
вец– Выборг, которая является отправной точкой для поставок 
газа по «Северному потоку». Эта КС станет уникальным объек-
том мировой газовой отрасли по суммарной мощности (366 МВт), 
рабочему давлению (220 Атм), расстоянию транспортировки голу-
бого топлива без создания дополнительных компрессорных мощ-
ностей (1200 км), а также суточному объему осушки газа. А в фев-
рале текущего года второе и окончательное разрешение на строи-
тельство «Северного потока» выдала Финляндия, благодаря чему 
уже в апреле участники проекта приступили к его реализации. 
Сейчас идет прокладка этой магистрали по дну Балтийского мо-
ря. Кстати, в сентябре 2009-го с компанией DONG Energy A. S. был 
подписан контракт на экспорт дополнительных объемов россий-
ского газа по «Северному потоку» в Данию – поставки «Газпро-
ма» в эту страну увеличатся до 2 млрд куб. м в год.

Значительно продвинулись работы и по проекту «Южный по-
ток». Подписаны все межправительственные соглашения, необ-
ходимые для его реализации. К странам, поддержавшим проект 
на государственном уровне, присоединились Словения и Хор-
ватия. Заключены соглашения о сотрудничестве с компаниями-
партнерами из Болгарии (Bulgarian Energy Holding EAD), Венгрии 
(MFB Zrt. – Hungarian Development Bank), Греции (DESFA S. A.) 
и Сербии (JP Srbijagas). «Газпром» и Srbijagas зарегистрировали 
совместную проектную компанию South Stream Serbia AG, в сферу 
деятельности которой входит подготовка ТЭО сербского участка 
«Южного потока», проектирование, финансирование, строитель-
ство и эксплуатация газопровода на территории Сербии. Доля 
«Газпрома» в этом предприятии составляет 51 %, Srbijagas – 49 %. 
Кстати, аналогичная компания (South Stream Hungary Zrt.) зареги-
стрирована, правда, уже в текущем году, для работы на террито-
рии Венгрии на паритетных началах с MFB. Также в 2009 году рос-
сийская сторона получила разрешение на проведение изысканий 
в рамках проекта в исключительной экономической зоне Турции. 
«Газпром» и ENI S. p.A. подписали второе Дополнение к Мемо-
рандуму о взаимопонимании о дальнейших шагах по реализации 
«Южного потока» – достигнуты договоренности об увеличении 
производительности морского участка этого газопровода вдвое, 
с 31 до 63 млрд куб. м в год. Подписан Меморандум о взаимо-
понимании с EDF S. A., который предусматривает возможность 
вхождения французской энергетической компании в проект строи-
тельства морского участка «Южного потока».

Во исполнение поручений Правительства России завершена 
прокладка второй нитки газопровода Минск–Вильнюс–Каунас–
Калининград, что позволит увеличить поставки газа в регион. Это 
придаст импульс развитию экономики Калининградской области, 
а также будет способствовать повышению уровня газификации 
Литвы.

Осенью 2009 года входящая в Группу «Газпром» компания 
Gazprom Marketing & Trading Ltd. начала поставки газа на рынок 

Северной Америки, который в перспективе должен стать одним 
из ключевых для реализации российского СПГ. Одновременно 
в регионе ведется мониторинг предложений регазификацион-
ных терминалов. Так, в минувшем году подписаны необязываю-
щие основные условия аренды мощностей с рядом американских 
терминалов.

В рамках проекта Rafael Urdaneta на шельфе Венесуэлы осу-
ществлялись ГРР, а также велась подготовка к освоению сухо-
путных ресурсов углеводородов на территории этой страны («Газ-
пром нефть» в составе Национального нефтяного консорциума, 
куда также входят российские компании «Роснефть», ЛУКОЙЛ, 
ТНК-ВР и «Сургутнефтегаз»).

Восток
Полным ходом идет реализация Восточной газовой программы, 
направленной на формирование газовой отрасли в Восточной Си-
бири и на Дальнем Востоке. Правительство России определило 
«Газпром» в качестве ее координатора. В минувшем году сварен 
первый стык магистрали Сахалин–Хабаровск–Владивосток, по-
ложивший начало созданию в регионе разветвленной газотран-
спортной системы. Первый пусковой комплекс этой системы будет 
введен в эксплуатацию в третьем квартале 2011 года. К саммиту 
АТЭС 2012-го он должен обеспечить газоснабжение объектов Ха-
баровского и Приморского краев. Начато эксплуатационное буре-
ние на западном побережье Камчатки на Нижне-Квакчикском га-
зоконденсатном месторождении.

По решению Правительства России в 2009 году «Газпром» 
без проведения конкурса получил четыре лицензии на право 
пользования участками недр федерального значения на шельфе 
Охотского моря (Киринский, Аяшский, Восточно-Одоптинский 
и Западно-Камчатский). Прогнозные ресурсы газа по ним оцени-
ваются в 3 трлн куб. м, нефти – 1 млрд т. Корпорация сразу же 
приступила к разведочному бурению на Киринском месторожде-
нии (расположено на Сахалинском шельфе в пределах одноимен-
ного участка) – прирост запасов газа по категории С1 составил 
по итогам года 69,3 млрд куб. м.

В Кемеровской области «Газпром» занимался подготов-
кой к добыче метана угольных пластов, благодаря чему 
в текущем году на Талдинском месторождении в Кузбас-
се в опытно-промышленную эксплуатацию введен первый 
в нашей стране промысел по производству угольного газа. 
В рамках проекта пробурено семь разведочных скважин; газ, 
получаемый на этих скважинах (общий суточный дебит дер-
жится на уровне 10 тыс. куб. м), поставляется на АГНКС для 
заправки автотранспорта. В границах лицензионного участка, 
принадлежащего ООО «Газпром добыча Кузнецк», ресурсы 
метана составляют около 6 трлн куб. м. Выход на промыш-
ленную добычу метана угольных пластов на первоочередных 
площадях участка планируется с 2015 года – в результате 
ежегодное производство газа должно достичь здесь 4 млрд 
куб. м. Реализация этого инновационного проекта будет спо-
собствовать не только значительному увеличению ресурсной 
базы корпорации, но и повышению уровня газификации юга 
Западной Сибири, улучшению экологической обстановки 
и активизации социально-экономического развития региона, 

Финансовые показатели Группы «Газпром» (млн рублей)

2008 2009
Выручка от продаж 3 384 730 3 116 092
Прибыль от продаж 1 257 493 840 375
Чистая прибыль 505 920 634 119
Объем капвложений 674 113 650 897

источник: ОАО «газпром»

Производство электроэнергии и тепла генерирующими 
компаниями Группы «Газпром»

2008 2009
Электроэнергия 
(млрд кВт/ч)

109,3 138,5

Тепло (млн Гкал) 67,1 73,4
источник: ОАО «газпром»
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а также обезопасит труд шахтеров. Российская технология добы-
чи угольного метана, охватывающая все стадии освоения соответ-
ствующих месторождений – от разведки газа до его использова-
ния, разработана специалистами Группы «Газпром».

В рамках проекта «Сахалин-2» введен в эксплуатацию пер-
вый в нашей стране завод по производству сжиженного природ-
ного газа (СПГ). Предприятие состоит из двух технологических 
линий ежегодной производительностью 4,8 млн т СПГ каждая. 
Выход на проектную мощность в 9,6 млн т запланирован на конец 
2010 года. В 2009-м начат экспорт отечественного сжиженного 
природного газа на новые для «Газпрома» рынки сбыта – в стра-
ны АТР. Оператор проекта Sakhalin Energy Investment Company 
Ltd. отгрузил 5,2 млн т СПГ, основная часть которого (более 50 %) 
была направлена в Японию. Остальные объемы поставлялись 
в Южную Корею, Индию, Кувейт, Китай и на Тайвань.

Кстати, в развитии сотрудничества со странами АТР в ми-
нувшем году достигнут значительный прогресс. В частности, 
подписан Меморандум о взаимопонимании с Агентством при-
родных ресурсов и энергетики Японии, Itochu Corporation и Japan 
Petroleum Exploration Co. Ltd. (JAPEX), которым предусмотрено 
совместное изучение возможностей использования природно-
го газа в районе Владивостока, включая его экспорт в страны 
АТР. Заключено Соглашение о совместном исследовании по-
ставок газа с южнокорейской KOGAS, которое предполагает 
организацию сбыта российского голубого топлива по системе 
Сахалин – Хабаровск – Владивосток в Южную Корею по трубо-
проводу через территорию КНДР в виде СПГ или компримиро-
ванного природного газа. С China National Petroleum Corporation 
(CNPC) в лице дочерних структур ООО «Газпром экспорт» и Pet-
ro Chi na In ter national Co Ltd. подписаны базовые условия поставок 
природного газа из России в Китай, на основе которых стороны 
продолжают переговоры для согласования деталей экспорта га-
за из нашей страны. Для развития присутствия на рынках стран 
АТР в структуре Группы «Газпром» создана компания Gazprom 
Marketing  &  Trading Singapore Ltd.

Продолжилось укрепление взаимодействия корпорации 
с вьетнамской государственной компанией Petrovietnam – под-
писаны Соглашение о стратегическом партнерстве и договор 

об учреждении совместного предприятия «Газпромвьет». Доку-
мент предусматривает развитие сотрудничества в области реа-
лизации нефтегазовых и сопутствующих проектов во Вьетнаме, 
России и на территории третьих стран. В минувшем году на вьет-
намском шельфе «Газпром» открыл газоконденсатное место-
рождение Bao Den.

Осуществлялись ГРР на шельфе и суше Ливии, в индийской 
части Бенгальского залива, в Киргизии, Таджикистане и Узбеки-
стане. В Устюртском районе Узбекистана открыто газовое место-
рождение «Джел».

Центр
В конце года «Газпром» ввел в эксплуатацию газопровод Каси-
мовское ПХГ – КС «Воскресенск». Ранее сильные морозы при-
водили к увеличению нагрузки на газопроводы Москвы и Мо-
сковской области до предельных значений. Теперь эта проблема 
полностью решена. По трассе Касимовское ПХГ – КС «Воскре-
сенск» можно дополнительно поставлять потребителям региона 
до 130 млн куб. м газа в сутки. Кстати, всего в проекты газифика-
ции в 2009 году корпорация вложила 19,3 млрд рублей. Заверше-
но строительство 189 межпоселковых газопроводов и семи пуско-
вых комплексов общей протяженностью 3,2 тыс. км, что позволит 
обеспечить газоснабжение 447 населенных пунктов в 47 регионах 
России. В 2010 году «Газпром» планирует направить в проекты 
газификации 25 млрд рублей.

В апреле 2009 года «Газпром» подписал с ENI Соглашение 
о купле-продаже 20 % акций ОАО «Газпром нефть» – корпорация 
реализовала свое право, основанное на опционном договоре, за-
ключенном в 2007 году. Благодаря этому ее доля в ОАО «Газпром 
нефть» достигла 95,68 %, что позволило начать консолидацию де-
ятельности по освоению нефтяных запасов корпорации в рамках 
единой дочерней компании в России и за ее пределами.

Помимо этого, в минувшем году «Газпром» установил кон-
троль над ОАО «ТГК-1» – третьей по мощности территориаль-
ной генерирующей компанией России, осуществляющей свою 
деятельность в Северо-Западном регионе. В целях повышения 
эффективности управления Группа «Газпром» завершила консо-
лидацию энергетических активов в рамках специализированного 

дочернего предприятия – ООО «Газ-
пром энергохолдинг». Инвестицион-
ные проекты в области электроэнер-
гетики выполняются Группой «Газ-
пром» в соответствии с принятыми 
в ходе приобретения генерирующих 
активов обязательствами. В 2008–
2009-м корпорация обеспечила ввод 
1,1 ГВт новых мощностей. В планах 
на текущий год – еще 1,98 ГВт.

Денис Кириллов
Иллюстрации Полины Тепляковой

Производственные показатели Группы «Газпром»

2008 2009
Прирост запасов 
углеводородов за 
счет ГРР (млн т у. т.)

761 678

в т. ч. газа (млрд куб. м) 583,4 468,8

Добыча углеводоро-
дов (млн т у. т.)

696 592
в т.ч.
газа (млрд куб. м) 549,7 461,5
нефти (млн т) 32,0 31,6
конденсата (млн т) 10,9 10,1

Переработка
газа (млрд куб. м) 38,4 30,4
нефти и конденсата (млн т) 40,1 44,3

Продажи газа 
(млрд куб. м)

в России 287,0 262,6
в дальнее зарубежье 167,6 152,8
в страны бывшего СССР 96,5 67,7

Реализация неф-
ти и газового 
конденсата(млн т)

в России 11,8 9,7
в дальнее зарубежье 16,7 16,0
в страны бывшего СССР 3,3 3,3

Сбыт продуктов 
переработки (млн т)*

в России 25,0 24,9
в дальнее зарубежье 14,7 15,8
в страны бывшего СССР 3,9 3,8

*Без учета шин и гелия.

источник: ОАО «газпром»
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Поиск и разведка
В прошлом году «Газфлот» осуществлял 
геологоразведочные работы как в уже 
традиционных для себя регионах деятель-
ности, так и в новых районах. Намеченные 
компанией планы выполнены на 100 %. 
Морские инженерно-технические изыска-
ния были проведены предприятием на ше-
сти перспективных площадях. Объемы 
сейсморазведки методом 2D сократились 
по отношению к показателям 2008 го-
да примерно на треть и составили 1 тыс. 
пог. км. В то же время работы по мето-
ду 3D превысили 2,5 тыс. кв. км, то есть 
увеличились на 488,4 %. Общая проходка 
в бурении достигла 6,199 тыс. м. Строи-
тельством было завершено четыре сква-
жины – три на Семаковском газовом ме-
сторождении в Тазовской губе и еще одна 

на Киринском газоконденсатном место-
рождении на шельфе острова Сахалин.

Результаты этих работ оказались 
значительно выше не только намечен-
ных планов, но и фактических показа-
телей позапрошлого года. Напомним, 
что в 2008-м «Газфлот» пробурил пять 
скважин, благодаря чему было прира-
щено 146,4 млрд куб. м запасов газа. 
Плановое задание на 2009 год предпо-
лагало строительство четырех скважин, 
с помощью чего предприятие рассчи-
тывало прирастить 156 млн т условного 
топлива (у. т.), что на 6,5 % больше, чем 
годом ранее. При этом ожидалось, что 
будут открыты залежи, содержащие 
150 млрд куб. м газа и 6 млн т конден-
сата. То есть прирост запасов собствен-
но голубого топлива должен был пре-

высить показатели предыдущего года 
лишь на 2,5 %. Однако по итогам 2009-го 
«Газфлоту» удалось прирастить в общей 
сложности 178,2 млн т у. т., что больше 
запланированных объемов на 14,2 % и 
выше итогов 2008 года на 21,7 %. В том 
числе были открыты залежи газа с запа-
сами в 170,3 млрд куб. м и конденсата – 
7,9 млн т.

В текущем году «Газфлот» планирует 
достичь не менее весомых результатов. 
При этом основное внимание компа-
ния будет уделять проведению по ис ко-
во-раз ве доч ных работ в Охотском море – 
на шельфе Сахалина и Камчатки.

Перспективы Сахалина
Дальний Восток является для «Газпрома» 
стратегически важным регионом. В сен-

«Газпром» продолжает активную подготовку к широкомасштабному освоению морских 
ресурсов нефти и газа, залегающих в пределах эксклюзивной экономической зоны 
России. В частности, стопроцентная «дочка» корпорации – ООО «Газфлот» – намерена 
активизировать поисково-разведочную деятельность на сахалинском и камчатском шельфе, 
а также приступить к эксплуатационному бурению в Баренцевом море – на Приразломном 
нефтяном, а затем и на Штокмановском газоконденсатном месторождениях. Выполнение 
всех поставленных перед компанией задач позволит ей создать предпосылки для 
формирования на базе своих активов национального оператора по освоению ресурсов 
углеводородов российского континентального шельфа.

«ГАЗФЛОТ» – 
КУРС НА ВОСТОК
Предприятие активизирует работы 
на шельфе Сахалина и Камчатки
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тябре 2007 года приказом Министерства 
промышленности и энергетики России 
утверждена государственная Программа 
создания в Восточной Сибири и на Даль-
нем Востоке единой системы добычи, 
транспортировки газа и газоснабжения 
с учетом возможного экспорта на рынки 
Китая и других стран АТР (Восточная га-
зовая программа). Этот документ, в част-
ности, предусматривает комплексное ос-
воение газоносных районов Сахалина и 
Камчатки, что позволит не только гази-
фицировать самые удаленные области 

Дальневосточного региона нашей страны, 
но и укрепить позиции России на энерге-
тических рынках стран АТР. Координиро-
вать деятельность по реализации Восточ-
ной газовой программы российское пра-
вительство поручило ОАО «Газпром».

К активным геологоразведочным ра-
ботам на сахалинском шельфе «Газфлот» 
приступил с прошлого года в рамках бло-
ка «Сахалин-3». Ресурсы углеводородов 
лицензионных участков ОАО «Газпром», 
находящихся на территории этого блока, 
составляют около 2 млрд т у. т. При этом 
наибольшим потенциалом обладает Ки-
ринский участок (порядка 1 трлн куб. м 
газа). Поэтому одним из первоочередных 
объектов, на котором развернуты геоло-
горазведочные работы, стало располо-
женное в его пределах Киринское газо-
конденсатное месторождение.

В соответствии с Программой геоло-
горазведочных работ на шельфе острова 
Сахалин в 2009 году на Киринском ме-
сторождении «Газфлотом» выполнены 
сейсморазведочные работы 3D в объеме 
775 кв. км, пробурена разведочная сква-
жина Киринская №2 глубиной 3,1 тыс. м, 
благодаря чему получен прирост запасов 
газа около 70 млрд куб. м. Сегодня это 
месторождение находится в стадии за-
вершения разведки. На нем закончена 
сейсморазведка 3D и пробурены в об-
щей сложности две скважины. В терри-

генной толще переслаивания глинистых 
и песчано-алевролитовых пород дагин-
ского горизонта установлены четыре газо-
конденсатные залежи в интервале глубин 
2820–3000 м. Между тем здесь все еще 
есть перспективы открытия новых зале-
жей углеводородов. Они могут быть свя-
заны с песчаными пластами нижней части 
дагинской свиты, продуктивность которой 
доказана на Лунском месторождении (блок 
«Сахалин-2») и в прибрежной части остро-
ва Сахалин. Поэтому в 2010 году планиру-
ется бурение третьей скважины на более 
глубокие горизонты – до 3,7 тыс. м.

Что касается других структур Кирин-
ского участка, первоочередными для 
проведения по ис ко во-раз ве доч ных работ 
являются Южно-Киринская и Мынгин-
ская. Первая из них расположена в 50 км 
от берега, где глубина моря достигает 

180 м. В пределах Южно-Киринской 
структуры прогнозируется разрез, анало-
гичный вскрытому на Киринском и Лун-
ском месторождениях. Перспективы вы-
явления залежей углеводородов связаны 
с терригенными отложениями дагинской 
свиты. Глубина залегания перспективных 
горизонтов составляет здесь порядка 
3 км. Структура Мынгинская располо-
жена в 50 км от берега (глубина моря 
около 200 м). На ней также ожидается 
продуктивность песчаных пластов дагин-
ской свиты миоцена, предположительная 

глубина залегания перспективных гори-
зонтов – тоже на уровне 3 км. Планами 
геологоразведочных работ «Газфлота» 
на 2010 год предусмотрено бурение 
одной поисковой скважины глубиной 
3,2 тыс. м в пределах Южно-Киринской 
структуры. В результате предприятие 
рассчитывает выявить здесь значитель-
ные залежи углеводородов и открыть ме-
сторождение. На Мынгинской структуре 
в текущем году предполагается заняться 
сейсмическими исследованиями методом 
3D. Кстати, планируется провести анало-
гичные сейсмические работы и на Айяш-
ском участке блока «Сахалин-3».

Таким образом, всего на Сахалинском 
шельфе в 2010-м намечено пробурить 
две скважины, объем сейсморазведки 
методом 3D ожидается на уровне 1,2 тыс. 
кв. км. Планируемый прирост запасов 
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углеводородов в этом районе за счет 
проведенных мероприятий составит не 
менее 50 млн т у. т.

В 2011–2012 годах «Газфлот» продол-
жит вести геологоразведку на упомянутых 
участках в пределах блока «Сахалин-3». 
В этот период предпо лагается пробурить 
еще четыре по ис ко во-разведочные сква-
жины общей проходкой около 13 тыс. м, 
выполнить сейс моразведочные работы 
2D объемом 600 пог. км и 3D – порядка 
1 тыс. кв. км. Оценка ожидаемого приро-
ста запасов – 280 млн т у. т., в том числе 
газа – 240 млрд куб. м. В 2013 году пла-
нируется полностью завершить изучение 
Южно-Киринской и Мынгинской структур, 
дополнительно прирастив более 200 млрд 
куб. м запасов газа.

Выход на Камчатку
Параллельно с геологоразведочными ра-
ботами на шельфе Сахалина «Газфлот» 
приступает к проведению геофизиче-
ских исследований у берегов Камчатки. 
Шельф западной части этого полуостро-
ва обладает значительными ресурсами, 
которые составляют, по предваритель-
ным оценкам, около 800 млн т у. т., в том 
числе порядка 460 млрд куб. м газа.

В 2009 году «Газпром» получил ли-
цензию на право пользования недрами 
в пределах Западно-Камчатского лицен-
зионного участка на шельфе Охотского 
моря. И уже в текущем году «Газфлот» 
начинает заниматься первоочередными 
объектами в рамках этой площади – Кру-
то го ров ско-Ка ла ва ям ским и Тху клук ско-
 Пер во о че ред ным. Ресурсы каждого из 
них составляют порядка 400 млн т у. т. 
В 2010 году здесь планируется выполнить 
сейсморазведочные работы 2D в объеме 
8 тыс. пог. км. В период с 2011-го по 

2012 год на Западно-Камчатском участ-
ке предполагается пробурить четыре по-
исково-разведочные скважины с общей 
проходкой около 14 тыс. м, выполнить 
сейсморазведочные работы 3D объе-
мом 700 кв. км, провести инженерные 
изыскания. Ожидаемый прирост запасов 
в этом районе может достигнуть около 
150 млн т у. т. После этого станет по-
нятно, насколько участок перспективен 
с точки зрения добычи углеводородов.

Впрочем, будущее «Газфлота» свя-
зано не только с поисково-разведочны-
ми работами на континентальном шель-
фе России. Предприятие интенсивно 
готовится к освоению новых направле-
ний деятельности, связанных с разра-
боткой морских месторождений угле во-
дородов.

Новые направления
В недалеком будущем одним из 
новых направлений деятельности 
«Газфлота» должно стать строи-
тельство эксплуатационных сква-
жин на морских месторождениях 
нефти и газа. Уже с 2011 года 
предприятие готовится начать экс-
плуатационное бурение на При-
разломном месторождении, а с 
2016-го  – на Штокмановском, 
в качестве генерального подряд-
чика. Для осуществления этих 
планов «Газфлоту» необходимо 
создать мощный парк плавучих 
технических средств, нарастить 
производственные фон ды и ма -
те  ри  аль но-тех ни че скую базу. 
По этому по поручению 
своей материнской 

компании предприятие выполняет функ-
ции за каз чи ка-за строй щи ка в рамках 
Программы строительства и приобрете-
ния плавтехсредств, включающей созда-
ние морских буровых установок и судов 
обеспечения.

Так, в 2010 и 2011 годах «Газфлот» 
планирует ввести в эксплуатацию три 
крупных объекта – самоподъемную бу-
ровую установку (СПБУ) «Арктическая», 
а также полупогружные буровые уста-
новки (ППБУ) «Полярная звезда» и 
«Северное сияние». Изначально ППБУ 
предполагается использовать для строи-
тельства поисково-разведочных сква-
жин на шельфе Сахалина и Западной 
Камчатки. В 2013–2014 годах возможен 
перевод обеих ППБУ в другие морские 
проекты, где потребуется эксплуатацион-
ное бурение, а с 2016-го планируется их 
передислокация уже на Штокмановское 
месторождение для строительства экс-
плуатационных скважин. Впрочем, этим 
Программа строительства и приобрете-
ния плавтехсредств не ограничивается. 
К 2013 году «Газфлот» будет распола-
гать уже пятью буровыми установками 
различного типа и оперировать, с учетом 
действующего парка, 32 судами различ-
ного назначения. 

Развитие новых видов дея-
тельности «Газфлота» будет спо-
собствовать повышению рен та-
бельности предприятия и шель-
фовых проектов «Газпрома». 
Вместе с тем достижение «Газ-
фло том» всех намеченных це-
лей и выполнение поставлен-
ных задач позволит обеспечить 
максимально высокую эффек-
тивность морских работ и за-
планированный прирост за-
пасов, а также создаст пред-
посылки для формирования 
на базе своих активов нацио-
нального оператора по освое-
нию ресурсов нефти и газа 
на шельфе России.

Денис Кириллов
Фото ООО «Газфлот»
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– Александр Яковлевич, когда и 
для чего было создано ваше пред-
приятие?

– Освоение ресурсов углеводородов 
континентального шельфа нашей стра-
ны рассматривается «Газпромом» как 
одно из стратегических направлений де-
ятельности. Для решения этой задачи – 
без преувеличения можно сказать, что 
это задача государственного масшта-
ба – и, в частности, для разработки мор-
ских газовых и газоконденсатных ме-
сторождений в октябре 2008 года было 
создано наше предприятие, ООО «Газ-
пром добыча шельф». Компания являет-
ся стопроцентным дочерним обществом 
ОАО «Газпром».

Пионерные проекты
– Очевидно, что приоритетным на-

правлением деятельности предприятия 
с самого начала была определена реа-
лизация Штокмановского проекта. По-
этому основу его коллектива состави-
ли специалисты, которые занимались 
одноименным месторождением в ООО 
«Севморнефтегаз». Так как компания 
создавалась не на пустом месте, про-

цесс становления прошел относитель-
но безболезненно. В конечном итоге 
она заняла достойное место в системе 
«Газпрома» и сегодня позиционируется 
как ведущая компания по реализации 
инвестиционных проектов на шельфе. 
В настоящее время мы динамично раз-
виваемся, расширяется география на-
шей деятельности и увеличивается ко-
личество осваиваемых проектов.

– Какие проекты сегодня являют-
ся для ООО «Газпром добыча шельф» 
основными?

– Наша компания определена опе-
ратором по разработке и эксплуатации 
Штокмановского газоконденсатного ме-
сторождения, а также заказчиком по ре-
ализации инвестиционного проекта ОАО 
«Газпром» по обустройству Киринского 

газоконденсатного месторождения, рас-
положенного на территории одноимен-
ного лицензионного участка блока «Са-
халин-3». Оба проекта являются ключе-
выми не только для нашей материнской 
корпорации, но и для России в целом.

– Штокман так и остается главным 
объектом?

– Безусловно. Это уникальное ме-
сторождение. Продуктивными здесь яв-
ляются терригенные пласты средней 
и верхней юры, залегающие на глубине 
1800–2300 м. Подтвержденные запасы 
месторождения по категории С1 со-
ставляют около 3,9 трлн куб. м газа, 
а геологические запасы конденсата – 
около 70 млн т. В то же время в районе 
месторождения крайне тяжелые при-
род но-кли ма ти че ские условия: продол-
жительная полярная ночь, низкие тем-
пературы, шквалистый ветер, частые 
штормы, возможность появления айс-
бергов и других ледовых образований, 
отсутствие развитой инфраструктуры, 
значительная удаленность от берега 
и т.  д. Принципиальные технические ре-
шения по обустройству месторождения 
идентичны для всех трех фаз проекта 

ЗАДАЧА 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
МАСШТАБА

На вопросы журнала 
отвечает Генеральный 
директор ООО «Газпром 
добыча шельф» 
Александр Мандель
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и предусматривают создание единого 
технологического комплекса, объединя-
ющего в себе мощности морского до-
бычного и берегового оборудования.

– Что конкретно планируется со-
здать в рамках этого комплекса?

– В состав морского добычного ком-
плекса для каждой из фаз входят под-
вод ные добычные комплексы, состоя-
щие из опорных плит и манифольдов с 
размещением на них эксплуатационных 
скважин, внутрипромысловых трубопро-
водов, гибких райзеров и узлов их под-
ключения, а также морская ледостойкая 

технологическая платформа, подводный 
магистральный трубопровод с выходом 
на берег.

В состав берегового комплекса 
входят такие объекты, как установка 
комплексной подготовки газа или узел 
замера и распределения, завод по про-
изводству сжиженного природного га-
за (СПГ), резервуарный парк хранения 
готовой продукции (СПГ и конденсат), 
морской порт с терминалами отгрузки, 
электростанция и другие вспомогатель-
ные объекты. СПГ и конденсат будут 
транспортироваться специализирован-
ными танкерами к потребителям, а се-
тевой газ будет направлен в Единую 
газотранспортную систему страны.

– Какое значение имеет для вас 
участие в освоении ресурсов Кирин-
ского месторождения?

– Огромное. За счет Киринского 
месторождения мы получаем дополни-
тельный опыт по внедрению новых тех-
нологий и расширяем сферу своей дея-
тельности, что не менее важно. Пред-
варительная концепция обустройства 
месторождения включает шесть (с воз-
можностью расширения до восьми) от-
дельно стоящих скважин, подключенных 
индивидуальными внутрипромысловы-
ми трубопроводами к отдельно стояще-
му манифольду. От него к берегу прокла-
дывается трубопровод протяженностью 
28 км. На манифольде устанавливается 
петля для приема запускаемого с берега 
очистного и диагностирующего устрой-
ства. Основное оборудование системы 

управления будет размещено на терри-
тории берегового технологического ком-
плекса.

Реализация Киринского проекта 
позволит обеспечить в необходимом 
объеме газоснабжение Дальневосточ-
ного региона, что, несомненно, являет-
ся важнейшей со ци аль но-эко но ми че-
ской за  дачей.

– То есть оба этих проекта одина-
ково важны для ООО «Газпром добы-
ча шельф»?

– И не только для нашего предпри-
ятия. Они являются пионерными для 

«Газпрома» в реализации полного цик-
ла освоения шельфовых месторожде-
ний. Соответственно, от успешности их 
осуществления будет зависеть вся про-
грамма освоения российских морских 
ресурсов нефти и газа. Если мы реа-
лизуем наши первоочередные проекты 
в намеченных объемах, то в любом слу-
чае получим необходимые опыт и зна-
ния для дальнейшего развития. Указан-
ные проекты не имеют аналогов даже 
в мировой практике – здесь будут при-
меняться самые передовые, уникальные 
технологии, в разработке которых уча-
ствуют и отечественные, и зарубежные 
компании.

– Дальнейшие перспективы ваше-
го предприятия уже определены?

– После ввода в разработку Шток-
мановского месторождения с целью эф-
фективного использования созданной 
инфраструктуры и поддержания ста-
бильного уровня добычи газа в регионе 
мы предполагаем расширить здесь ре-
сурсную базу за счет освоения мес то-
рож де ний-спут ни ков – Ледового и Луд-
ловского. В рамках блока «Сахалин-3», 
помимо Киринского месторождения, 
планируем заняться Южно-Киринской 
и Мынгинской структурами, Вос точ-
но - Одоп тин ским и Аяшским уча стками, 
лицензиями на которые обладает «Газ-
пром». В пределах лицензионного участ-
ка на За пад но-Кам чат ском шельфе бу-
дем изучать перспективные структуры 
Первоочередная, Цент раль ная-1 и Кун-
жикская.

Результативный год
– Отмечу, что первоочередными за-

дачами для нас на данный момент явля-
ются доразведка Киринского газокон-
денсатного месторождения, проведение 
поисковых работ на Южно-Киринской и 
Мынгинской структурах, Восточно-Одоп-
тин ском и Аяшском участках.

– Ваша компания появилась только 
в конце 2008 года. Что-то существен-
ное удалось сделать с этого момента?

– Считаю, что 2009-й был для нас 
весьма результативным. Подводя итоги 
работы в прошлом году, можно констати-

ровать, что по Штокмановскому проекту 
разработаны новые технические реше-
ния для его полного развития, позволяю-
щие сэкономить более 11 млрд долларов 
по сравнению с вариантом обустройства, 
предложенным Shtokman Development 
AG (SDAG) в рамках реализации первой 
фазы. Корректировка геологической мо-
дели месторождения и пересчет запасов 
выявили прирост запасов газа по катего-
рии С1 на 190,67 млрд куб. м, конденса-
та – на 25–27 млн т.

– Нельзя ли об этом подробнее?
– Выполнена корректировка геологиче-

ской модели и подготовлен результирую-
щий отчет по подсчету запасов газа и га-
зового конденсата Штокмановского место-
рождения. В соответствии с поручением 
«Газпрома» мы совместно с ОАО «Гипро-
спецгаз» рассмотрели возможность опти-
мизации технических решений, предло-
женных компанией SDAG для первой фазы 
проекта с целью минимизации затрат и по-
вышения экономической эффективности 
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в рамках второго и третьего этапов. Про-
веденный анализ показал необходимость 
пересмотра части основных технических 
решений, касающихся выбора технологий 
подготовки и транспорта углеводородов 
на берег, а также обоснования массогаба-
ритных размеров технологической плат-
формы с учетом возможности размеще-
ния оборудования для полной подготовки 
газа и конденсата к транспорту и хранения 
стабильного конденсата на платформе. 
Результаты оптимизации были рассмо-
трены и одобрены соответствующими де-
партаментами «Газпрома», а также коор-

динационной группой по управлению реа-
лизацией проекта комплексного освоения 
Штокмановского месторождения.

Также в минувшем году осуществлена 
разработка концепции освоения Штокма-
на на полное развитие с учетом реализа-
ции технологии однофазного транспорта 
газа до берега в поселок Териберка и ис-
ключения необходимости использования 
технологической платформы с дожимной 
компрессорной станцией в период пада-
ющей добычи на месторождении. По ре-
зультатам математического и физиче-
ского моделирования гидродинамическо-
го режима акватории и использования 
современных симуляционных технологий 
обосновано северо-восточное местопо-
ложение отгрузочных терминалов СПГ 
в губе Териберская. На основании уче-
та интересов «Газпрома» как владель-
ца продукции Штокмановского проекта 
определено местоположение узлов пере-
дачи продукции завода СПГ, конденсата 
и сетевого газа. Разработан ситуацион-

ный план размещения береговых объек-
тов портово-транспортного технологиче-
ского комплекса, включая завод по про-
изводству СПГ.

Кроме того, разработана концеп-
ция освоения Киринского месторожде-
ния, в том числе перевод разведочных 
скважин в эксплуатационные и ввод их 
в первой очереди освоения. Совместно 
с ООО «Газпром ВНИИГАЗ» вышеука-
занная концепция реализована в Проекте 
разработки, который принят секцией Ко-
миссии газовой промышленности по раз-
работке месторождений и использованию 

недр. По согласованию с нашей материн-
ской компанией генеральным проектиров-
щиком проекта выбрано ОАО «ВНИПИ 
газдобыча», а также утвержден Укрупнен-
ный график освоения пускового комплек-
са Киринского месторождения.

– Что предполагает план ООО «Газ-
пром добыча шельф» на 2010 год?

– Продолжение разработки проектной 
документации по комплексному освое-
нию Штокмана, завершение подготовки 
проектной документации на строитель-
ство Морского порта в губе Териберской, 
подготовку территории строительства за-
вода СПГ.

Необходима поддержка
– По Киринскому проекту – продолже-

ние проектно-изыскательских работ.
– Насколько сегодня актуальна 

для предприятия политика им пор то-
замещения?

– Программа импортозамещения ак-
ту аль на не только для нашего предпри-

ятия, но и для всей страны. Сегодня про-
водится активная работа по переносу 
изготовления высокоэффективного им-
портного оборудования на территорию 
России с участием отечественных за-
водов и организаций. Однако пока, к со-
жалению, мы не можем обойтись без 
использования зарубежного опыта и уча-
стия в проектах иностранных компаний. 
Достаточно сказать, что в реализации 
первой фазы Штокмановского проекта 
в составе SDAG будут участвовать фран-
цузская Total и норвежская Statoil. Мы же 
собираемся самостоятельно заниматься 

второй и третьей фазами освоения этого 
месторождения, максимально используя 
полученный опыт. При этом не исключа-
ется возможность дальнейшего участия 
в проекте зарубежных инжиниринговых 
и строительных компаний – это общеми-
ровая практика.

– Нужна ли российским нефтегазо-
вым компаниям, осваивающим шельф, 
и предприятиям, их обслуживающим, 
поддержка государства?

– Освоение арктического шельфа и, 
в частности, Штокмановского месторож-
дения, является приоритетным направ-
лением на государственном уровне. Под-
держка проектов подобного рода государ-
ством, безусловно, необходима. Вместе 
с тем мы осознаем важность происходя-
щего и свою ответственность за реализа-
цию столь масштабного проекта, имею-
щего государственную значимость.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото ООО «Газпром

добыча шельф»
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Объемы добычи
В минувшем году мировой финансовый 
кризис привел к резким колебаниям цен 
на нефть и падению спроса на энергоно-
сители. Тем не менее итоговые показате-
ли деятельности ОАО «Газпром нефть» 
превысили результаты 2008-го. Объем 
производства в 2009-м составил 50,4 т 
нефтяного эквивалента (н. э.) – почти на 
2 млн больше показателя предыдущего 
года. При этом консолидированная до-
быча «Газпром нефти» и ее дочерних 

обществ достигла 32,5 млн т н. э., а зави-
симых компаний – 17,9 млн т.

Извлечение нефти в прошлом го-
ду превысило плановый показатель 
на 1 млн т и возросло примерно до 48 
млн т. «Впервые за много лет нам удалось 
добиться роста показателей среднесуточ-
ной добычи нефти на наших предприяти-
ях, и это несмотря на то, что основные ме-
сторождения компании, расположенные 
в районе Ноябрьска и Муравленко, либо 
находятся на стадии падающей добычи, 
либо уже значительно истощены», – от-
мечает заместитель Генерального дирек-
тора по разведке и добыче ОАО «Газпром 
нефть» Борис Зильберминц. В ГПН на-
деются, что с вводом в разработку новых 
месторождений компания от стабилиза-
ции производства перейдет к ежегодному 
наращиванию уровня добычи. В 2009 году 
«Газпром нефть» переломила негативную 
тенденцию к снижению среднесуточной 
добычи (предыдущие три года на 4–6 % 
в год). Был достигнут рост на 0,54 %.

В первом квартале 2010-го консоли-
дированная добыча нефти увеличилась 
на 9,2 % по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года и достигла бо-
лее 12,1 млн т. По сравнению с бизнес-

планом рост составил 1,3 % (160 тыс. т). 
Этого удалось достичь как за счет эффек-
тивного проведения геолого-технических 
мероприятий, так и благодаря последним 
приобретениям «Газпром нефти».

Геологоразведка
Объем средств, направленный «Газ-
пром нефтью» и дочерними обществами 
на геологоразведочные работы в 2009 го-
ду, исчисляется 3,6 млрд рублей. Про-
ходка поисково-разведочного бурения 

(ПРБ) – 17 км, а его успешность – 90,9 %, 
при эффективности 563 т углеводородов 
на 1 пог. м проходки и 121,6 рублей на 1 т 
условного топлива. По результатам ПРБ 
и доразведки открыто Нижневынгапу-
ровское нефтегазоконденсатное место-
рождение на Вынгапуровском поисковом 
участке недр и три новые залежи неф-
ти на существующих месторождениях. 
Общий прирост извлекаемых запасов 
нефти по промышленным категориям со-
ставил 105,6 млн т, в том числе за счет 
поиска и разведки – 9,6 млн т, пере-
оценки запасов в результате уточнения 
геологических моделей месторождений 
и коэффициентов извлечения нефти – 
39,7 млн т, доразведки разрабатываемых 
месторождений – 56,3 млн т.

В 2010 году на геологоразведочные 
работы выделено 5,2 млрд рублей. «Хо-
чу отметить, что проведение геолого-
технических мероприятий в первом квар-
тале текущего года оказалось серьезно 
осложнено неблагоприятными метеоус-
ловиями. Низкие температуры, которые 
установились практически во всех ре-
гионах нефтедобычи нашей компании 
еще в декабре прошлого года и продер-
жались до февраля 2010-го, фактически 

приостановили работы, – замечает Борис 
Зильберминц. – Тем не менее мы ожида-
ем, что общий объем прироста извлекае-
мых запасов составит не менее 50 млн т. 
По результатам поисково-разведочного 
бурения планируется прирастить 22,1 
млн т нефти, а за счет доразведки и пе-
реоценки – 29 млн т».

Повышение эффективности
Вследствие резкого падения мировых цен 
на нефть в четвертом квартале 2008 го-

да прибыль «Газпром нефти», так же как 
и других российских нефтяных компаний, 
резко сократилась. Но благодаря меро-
приятиям по оптимизации деятельности 
и структуры ситуацию удалось перело-
мить уже в первом квартале 2009-го. Од-
ним из наиболее позитивных факторов 
для нефтяной отрасли стало снижение 
налогов – уменьшились экспортная по-
шлина и налог на добычу полезных ис-
копаемых, произошло обнуление нало-
говых ставок на ввоз уникального обору-
дования. «Сложные обстоятельства мы 
восприняли как вызов и стимул работать 
эффективнее. В разведку и добычу ком-
панией были направлены наибольшие 
инвестиции – около 80 %», – подчерки-
вает Борис Зильберминц.

Политика «Газпром нефти» по уве-
личению эффективности направлена 
на оптимизацию главных статей рас-
ходов. «Для добывающих предприятий 
главные мероприятия – консервация не-
рентабельных и убыточных скважин, сни-
жение порывов трубопроводов, проекты 
по энергосбережению. В некоторых слу-
чаях эффективная деятельность сделала 
антикризисные меры излишними», – за-
мечает Борис Зильберминц. Например, 

В 2009 году «Газпром нефть» (ГПН) добыла около 48 млн т черного золота, при этом 
производство в дочерних и зависимых обществах составило 29,9 млн т. Это более чем 
на 1 млн превышает плановые показатели. Компания впервые за много лет добилась 
роста среднесуточной добычи. Этому способствовали эффективная работа с истощенной 
ресурсной базой и ввод новых месторождений, благодаря которым ГПН планирует 
в дальнейшем наращивать уровень производства. 

«Газпром нефть» увеличила объем среднесуточной добычи
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благодаря тому, что приоритеты для 
продолжения строительной программы 
были выбраны компанией точно и обо-
снованно, практически не сокращены 
объемы строительства объектов, свя-
занных с мероприятиями по поддержа-
нию уровня добычи, – это трубопрово-
ды, линии электропередачи, перекачи-
вающие мощности, дороги, кустовые 
основания.

Значительные меры по повышению 
эффективности производства были при-
няты в сегменте эксплуатационного бу-
рения. По сравнению с 2008 годом со-
кращение срока строительства скважин 
составило от 1,5 суток в «Газпромнефть-
Хантос» до 8,5 в «Газпромнефть-Восток», 
достигнуто увеличение проходки на 21 % 
(в расчете на одну буровую бригаду). 

Качественный шаг вперед был сделан 
и в плане научного сопровождения про-
ектов бурения и геолого-технических 
мероприятий. За 2009 год введено 
шесть постоянно действующих геолого-
гидродинамических моделей месторож-
дений. «Мы организовали сопровожде-
ние ге о ло го-гид ро ди на ми че ских моделей 
и оперативное сопровождение эксплуата-
ционного бурения по Приобскому и Еты-
Пуровскому месторождениям», – уточня-
ет Борис Зильберминц. Кроме того, «Газ-
пром нефть» реализовала программы 
оптимизации системы поддержания пла-
стового давления на Муравленковском, 
Вынгапуровском и Новогоднем мес то-
рождениях.

В течение года компанией была 
разработана и утверждена среднесроч-

ная программа по снижению затрат до-
черних и зависимых обществ. Эффект 
по уже выполненным мероприятиям 
превысил 950 млн рублей. Основные 
мероприятия, которые были проведены 
в рамках этой программы, включают 
в себя остановку нерентабельного фон-
да скважин в Ноябрьском и Муравлен-
ковском районах, оптимизацию работы 
насосного оборудования кустовых и до-
жимных насосных станций. Также была 
оптимизирована система сбора и подго-
товки нефти, выведено из эксплуатации 
оборудование объектов нефтедобычи, 
снижена стоимость суток обслуживания 
установок погружных центробежных на-
сосов (УЭЦН) и импортозамещение по-
гружного оборудования.

В 2009 году компания достигла луч-
шего отраслевого показателя по коэф-
фициенту эксплуатации скважин за счет 
снижения времени их простоя. Также 
произошел рост наработки на отказ ме-
ханизированного фонда скважин. Увели-
чение межремонтного периода работы 
скважин с УЭЦН составило 9,6 %, до 434 
суток, расчетная экономия превысила 
320 млн рублей.

Новые активы
Приобретение новых активов – это не 
только новые ресурсы и наращивание 
добычи. Так, покупка Sibir Energy дала 
доступ к перерабатывающим мощно-
стям. А Sal ym Pet ro le um De ve lop ment, 
которую «Газпром нефть» контролирует 
на паритетных началах с Shell, позволя-
ет обмениваться технологиями и опытом. 
Первый квартал 2010 года ознаменовал-
ся приобретением компании «СТС – Сер-
вис», которая владеет лицензиями на 
право пользовании недрами За пад но-
Лу ги нец кого участка недр (ведется раз-
работка), а также Нижнелугинецкого 
и части Шингинского месторождений. 
Благодаря этому ГПН получила возмож-
ность активизировать развитие своего 
дочернего предприятия «Газ пром нефть-
Вос ток».

В рамках корпоративной програм-
мы по повышению эффективности ис-
пользования попутного нефтяного газа 
(ПНГ) в прошедшем году были построе-
ны и запущены в эксплуатацию газопро-
вод с Еты-Пуровского месторождения 
и газотурбинная электростанция мощно-
стью 48 МВт (первая очередь) на Южно-
Приобском месторождении. С вводом 
второй очереди ее суммарная произво-
дительность составит 96 МВт. Значение 
данного проекта обусловлено тем, что 
в связи с ростом компании и интенси-
фикацией производства во всех основ-
ных секторах возрастает потребность 
в энергии.

Кроме того, начата работа над проек-
том газопровода на Шингинском место-
рождении. «Мы завершили проектирова-
ние автоматизированной системы учета 
ПНГ, определили возможности объедине-
ния ресурсов недропользователей Том-
ской области, чтобы повысить эффектив-
ность использования природного и попут-
ного нефтяного газа», – отмечает Борис 
Зильберминц. Если в 2007 году степень 
утилизации ПНГ на месторождениях ком-
пании составляла 35,7 %, то к 2010 году 
этот показатель увеличился на треть, 
достигнув 48 %. Весьма результативным 
может оказаться проект повышения эф-
фективности использования попутного 
газа Вынгапуровской группы месторож-
дений, который позволит также увели-
чить загрузку газоперерабатывающих 

предприятий «СИБУР Холдинга», рас-
положенных в данном регионе.

В прошлом году компания начала ак-
тивную экспансию на зарубежные рынки. 
Была проведена интеграция сербской 
NIS. В первом квартале 2010 года здесь 
произошел значительный рост добы-
чи – 23,4 % (к первому кварталу 2009-го). 
Всего добыто более 217 тыс. т нефти. 
В целом со времени прихода «Газпром 
нефти» в качестве акционера в NIS сред-
несуточная добыча в Сербии увеличи-
лась на 40 %.

«Газпром нефть» выиграла тендер 
на разработку месторождения Бадра 
в Ираке. Кроме того, продолжается уча-
стие в национальном нефтяном консор-
циуме по разработке месторождения 
Ху нин-6 в Венесуэле. Продвигается реа-
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лизация ряда международных проектов 
в Ираке, Венесуэле, Кубе, Экватори-
альной Гвинее, Сербии, Ливии, Анголе 
и других странах.

Перспективные проекты
В скором времени компания планирует 
проекты по развитию Мессояхских ме-
сторождений. Кроме того, в текущем го-
ду «Газпром» передаст ГПН Новопортов-
ское и восточную часть Оренбургского 
месторождения. «Наша важнейшая за-
дача – получение доступа к нераспреде-
ленному фонду. Скажем, такие место-
рождения, как Имилорское и Эргинское, 
примыкают к действующим активам 
“Газпром нефти”, Гавриковское, имени 
Шпильмана, имени Требса и Титова – 
к месторождениям, разрабатываемым 

нашими совместными предприятиями. 
Мы могли бы эффективно и в короткие 
сроки ввести не работающие ныне ме-
сторождения нераспределенного фонда 
в промышленную эксплуатацию», – под-
черкивает Борис Зильберминц.

Как и все крупные нефтяные компа-
нии, «Газпром нефть» планирует геоло-
горазведочные работы на лицензионных 
участках Восточной Сибири. Необходимо 
точно определить потенциал месторож-
дений, так как затраты на реализацию 
проектов в этом регионе намного выше, 
чем в Западной Сибири, где хорошо раз-
вита инфраструктура. Существует ряд 
идей по разработке Куюмбинской группы 
месторождений «Славнефти», акцио-
нером которой ГПН является совместно 
с ТНК-ВР. «Также у нас есть лицензии 

на Тымпучиканскую группу месторож-
дений, добычный потенциал которых, по 
мнению наших специалистов, является 
довольно неплохим», – отмечает Борис 
Зильберминц.

Недра
По состоянию на 31 декабря 2009 года 
«Газпром нефть» и ее дочерние обще-
ства владели 66 лицензиями на право 
пользования недрами, в том числе 54 ли-
цензиями с целью поиска, разведки и до-
бычи углеводородного сырья и 12 лицен-
зиями на геологическое изучение недр. 
В течение прошлого года компанией бы-
ли сданы семь лицензий на право поль-
зования недрами. В частности, в связи 
с бесперспективностью открытия про-
мышленных запасов углеводородов сда-

ны лицензии Айхеттинского, Лопухов-
ского, Хо то го-Мур бай ского, Больше-Дуб-
ческого и Лагунного участков.

В прошлом году зарегистрировано 
два свидетельства по факту открытия 
новых месторождений углеводородного 
сырья – Валынтойского и Нижневынга-
пуровского. Кроме того, компании вы-
дана лицензия на разведку и добычу 
углеводородов в пределах Воргенского 
месторождения. А в марте текущего года 
«Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» объ-
явлена победителем открытых аукцион-
ных торгов на право пользования недра-
ми Северо-Романовского участка. В пла-
нах компании на 2010-й – оформление 
права пользования недрами по факту от-
крытия Нижневынгапуровского и Южно-
Карасевского месторождений.

Задачи
Главной задачей ГПН на 2010–2011 го-
ды остается сокращение себестоимости 
добываемой нефти. В условиях роста 
потребления электроэнергии нефтедо-
бывающими предприятиями, вызванно-
го различными факторами (интенсифи-
кацией нефтедобычи и, как следствие, 
падением динамических уровней меха-
низированного фонда скважин, а также 
применением новых, более производи-
тельных насосных установок и электро-
приводов повышенной мощности), на-
блюдается рост как абсолютного, так и 
удельного электропотребления на еди-
ницу добываемого сырья. В связи с этим 
на 2010 год сформирована комплексная 
программа по сокращению потребления 
электроэнергии при извлечении нефти.

Консолидированная добыча «Газпром 
нефти» в текущем году составит 51,1 
млн т н. э., а в 2011 году планируется уве-
личение этого показателя до 53,6 млн т. 
Основной рост будет достигнут за счет 
ввода в разработку сеноманских газовых 
залежей Муравленковского и Новогодне-
го месторождений. В четвертом кварта-
ле 2010 года ожидается начало поставок 
газа в Единую систему газоснабжения 
ОАО «Газпром». Особенно следует от-
метить, что данные проекты реализуются 
на принципах малолюдных технологий, 
направленных на обеспечение макси-
мального уровня автоматизации произ-
водственных процессов и на повышение 
безопасности добычи.

Александр Фролов
Фото ОАО «Газпром нефть»
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– Александр Александрович, с ка-
кими результатами Омский НПЗ за-
вершил прошлый год?

– Год, конечно, был сложный, но, 
считаю, отработали мы нормально. Пла-
новое задание по объемам переработки 
немного перевыполнено. По факту за-
вод переработал порядка 18,4 млн т, что 
на 0,3 % превысило показатели 2008-го.

Инвестиционный прорыв
– Задачи, поставленные в отноше-

нии выпуска всей номенклатуры про-
дукции, мы также успешно выполнили. 
В частности, получен неплохой резуль-
тат по производству высокооктановых 
бензинов – всего их было выработа-
но более 3 млн т, рост по сравнению с 
предыдущим годом составил 6,8 %. Уве-
личен выпуск ароматики – почти на 5 %, 
до 393 тыс. т. Что касается глубины пе-
реработки нефти, завод нарастил этот 
показатель более чем на 4 %.

Минувший год стал прорывным для 
Омского НПЗ в том, что касается фи-
нансирования инвестиционной програм-
мы – более 8 млрд рублей. При этом 
освоено из них 7,5 млрд. Для сравнения: 
инвестиции в развитие завода в 2008-м 
были на уровне 4 млрд рублей, хотя 
по уровню вложений этот год, по объек-
тивным причинам, стал далеко не самым 
худшим. Достаточно обратиться к круп-
ным проектам, реализованным на за-
воде за последнее время. Напомню, что 
в 2005-м – это реконструкция установки 
риформирования бензинов Л-35/11–1000, 
в 2007-м – модернизация гидроочистки 
дизельного топлива (ДТ) Л-24/7 и соору-
жение системы тактового налива светлых 
нефтепродуктов, в 2008-м – модерниза-
ция установки каталитического крекинга 
43–103 и увеличение мощности гидроо-
чистки ДТ Л-24/6 вдвое.

– В какие проекты средства были 
направлены в 2009 году?

– Основные инвестиции пошли на 
реконструкцию установки гидроочистки 
дизельного топлива Л-24/9, на продол-
жение модернизации Л-24/6 и 43–103, 
на реконструкцию установки первичной 
переработки нефти АВТ-10 и комплек-
са глубокой переработки мазута КТ-1/1, 
а также на подготовку и строительство 
установки изомеризации легкой нафты. 
Была введена в строй операторная для 

осуществления единого управления сразу 
несколькими крупными технологическими 
объектами. Тоже достаточно важный для 
нас проект, на который затрачено более 
300 млн рублей.

Стратегия развития
– Параллельно осуществлялся целый 

ряд мероприятий и программ, намечен-
ных к реализации в рамках стратегии раз-
вития нашего завода.

– Расскажите подробнее о страте-
гии развития. Что она собой представ-
ляет, что предполагает?

– Стратегия развития Омского НПЗ 
до 2020 года была одобрена Правле-
нием «Газпром нефти» в июне 2009-го. 
Этому предшествовала более чем двух-
летняя работа специалистов завода, 
нашей материнской компании и зару-
бежных специалистов. Ключевым эле-
ментом стратегии стала Программа тех-
нологического развития Омского НПЗ, 
разработанная совместно с ЗАО «Хо-
невелл» – российским подразделением 
американской Ho ney well In ter na tio nal. 
Между тем принятая стратегия включа-
ет и другие программы – снижения экс-
плуатационных затрат, экологической 
безопасности, оптимизации, повышения 
эксплуатационной готовности. Каждая 
из них важна для предприятия. К при-
меру, реализация последней позволит 

НА ПЕРЕДОВ ОЙ УРОВЕНЬ

На вопросы 
журнала отвечает 
Генеральный директор 
ОАО «Газпромнефть – 
Омский НПЗ» 
Александр Мелинг
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нам существенно увеличить эффектив-
ность работы завода. Потому что повы-
шение эксплуатационной готовности, то 
есть отсутствие каких-то простоев, дает 
возможность максимально эффектив-
но ис пользовать действующее на пред-
приятии оборудование, перерабатывать 
поступающее сырье, товарные топлива 
и отгружать полученную продукцию.

Проекты программ взаимоувязаны, 
определена их четкая последователь-
ность. В стратегии учитываются и такие 
элементы, как перспективы качества иду-
щей на Омский НПЗ нефти, так как сырье 
оказывает серьезное влияние на основ-
ные производственные показатели. Этот 
вопрос мы тоже досконально изучили, 
и у нас есть полное понимание того, какая 
именно нефть будет поступать на перера-
ботку в ближайшие 15 лет. Для компенса-
ции негативных последствий ухудшения 
качества сырья разработаны мероприятия 
по оптимизации затрат на производство, 
улучшению структуры выхода товарной 
продукции, снижению безвозвратных по-
терь, сдерживанию роста операционных 
расходов и т.  д.

Актуализацию программ предполага-
ется проводить ежегодно, а корректиров-
ка проектов будет отражаться в бизнес-
планах, которые утверждаются «Газпром 
нефтью» на каждые три года. Благодаря 
реализации принятой стратегии Омский 

НПЗ не только сохранит лидирующие 
позиции в нашей стране, но и выйдет 
на уровень передовых предприятий 
мировой нефтепереработки.

– Как изменятся ключевые по-
казатели работы завода к 2020 
году?

– Выход светлых нефтепродук-
тов должен вырасти не менее чем 
до 76,5 %, глубина переработки 
нефти – до 93,8 %, Индекс Нель-
сона увеличится почти вдвое – 
до 15,1, эксплуатационная готов-
ность – до 96,3 %. Планируется, что 
уровень безвозвратных потерь не 
будет превышать 0,65 %. С 2015 го-
да мы перейдем на выпуск мотор-
ных топлив качества Евро-5.

– Мощность первичной пере-
работки вырастет?

– Этот вопрос пока не решался. 
Установленная мощность по пере-
работке нефти Омского НПЗ – 
19,5 млн т в год, и мы концентри-
руем свои усилия на повышении 
эффективности, а не объемов про-
изводства.

– Сколько инвестиций может 
потребоваться на реализацию 
принятой стратегии?

– По существующим оценкам, 
более 45 млрд рублей. Естествен-
но, в действующих ценах.

– Какие крупные проекты планиру-
ется осуществить?

– В настоящее время ведется строи-
тельство комплекса изомеризации легкой 
нафты «Изомалк-2» ежегодной мощно-
стью 800 тыс. т по сырью.

Ключевые проекты
– Реализация проекта запланиро-

вана на текущий год. Начато сооруже-
ние установок гидроочистки дизельно-
го топлива и бензина каталитического 
крекинга производительностью 3 млн 
и 1,2 млн т соответственно, которое 
предполагается завершить в 2012-м. 
Это крупные проекты, одобренные 
и включенные в наш бизнес-план 
на период 2010–2012 годов. Далее 
в Программе технологического раз-
вития намечено огромное количество 
мероприятий, инвестиционных реше-
ний по которым пока не принято.

В частности, прорабатывается 
строительство комплекса гидрокре-
кинга вакуумных газойлей мощно-
стью 2,3–3 млн т с интегрированным 
блоком производства базовых масел 
вто рой-тре тьей группы, что потре-
бует реконструкции действующих 
установок каталитического 
крекинга 43–103 и 
глубокой пере-
работки мазута 
КТ-1/1. Намече-
но увеличение 
производитель-
ности процес-
са коксования 

НА ПЕРЕДОВ ОЙ УРОВЕНЬ
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до 3 млн т за счет реконструкции суще-
ствующего оборудования и строитель-
ства новых мощностей. Рассматривается 
возможность замены морально и фи-
зически устаревшего комплекса пер-
вичной переработки нефти (АВТ-6,7,8, 
ЭЛОУ-7,8 и ФСБ) на одну установку про-
изводительностью 8 млн т, а также ре-
конструкция АТ-9 с увеличением мощно-
сти до 4,5 млн т, интеграцией ее в схему 
ЭЛОУ и фракционирования бензинов. По-
мимо этого, планируется реконструкция 
установки Л-24/7 под процесс каталити-
ческой депарафинизации для получения 
зимнего дизтоплива с содержанием серы 
не более 10 ppm.

– Какой объем вложений запла-
нирован в рамках стратегии развития 
на 2010 год?

– Рекордный – в раз-
мере 10,7 млрд рублей, 
что на 42 % выше уровня 
2009 года. Помимо пере-
численных проектов, эти 
средства пойдут на осу-
ществление целого ряда 
мероприятий в рамках 
различных программ. 
Например, только на за-
мену морально и физи-
чески устаревшего обо-
рудования предполага-
ется направить 1,49 
млрд рублей.

Повышение эффективности
– Значительные инвестиции будут 

вложены в проекты повышения эффек-
тивности. Впрочем, за счет их осущест-
вления мы рассчитываем добиться су-
щественной экономии как в нынешнем 
году, так и в перспективе.

– Что предполагают эти проекты?
– Там целый комплекс мер. От повы-

шения КПД оборудования и совершен-
ствования узлов коммерческого учета 
до модернизации товарных парков, вне-
дрения новейших систем автоматизации 
производства и реконструкции общеза-
водского хозяйства. Вообще мы работаем 
над повышением эффективности по трем 
основным направлениям. Это оптимиза-
ция энергопотребления – топлива, тепла 
и электричества, снижение технологиче-
ских потерь и обеспечение надежности 
работы энергетического оборудования. 
В прошлом году нам удалось сэкономить 
21 млн кВт и 75 тыс. Гкал. Благодаря 
этому, а также за счет сокращения без-
возвратных потерь и потребления топли-
ва предприятие сэкономило 93,13 млн 
рублей.

Согласно бизнес-плану на 2010–2012 
годы ожидаемый эффект от намечен-
ных мероприятий только в этом году со-
ставит: за счет повышения эксплуата-
ционной готовности – 855 млн рублей, 
снижения потребления технологического 
топлива – 15 млн рублей, сдерживания 
роста безвозвратных потерь – 60 млн ру-
блей. В последующие два года экономия, 
по нашим расчетам, будет расти.

Перевыполнение плана
– Между тем в настоящее время мы 

совместно со специалистами фирмы 
McKinsey & Company разрабатываем 
новые подходы по системе управления 
капитальными проектами 
и операционными 
улучшениями.

– Каких производственных резуль-
татов в текущем году планируется до-
стичь согласно бизнес-плану?

– Бизнес-план предполагает увели-
чение объемов переработки нефти до 
18,742 млн т. Кроме того, мы должны 
серьезно нарастить выпуск дизельного 
топлива с низким содержанием серы. 
По сравнению с фактом 2008-го будет 
почти трехкратное увеличение. Дело 
в том, что в прошлом году соответству-
ющая установка стояла у нас на модер-
низации, теперь она введена в эксплуа-
тацию. Вырастет и выработка высокоо-
ктановых бензинов с октановым числом 
95 и 98, а объем производства 92-го 
сократится – такая задача перед нами 
поставлена. Кстати, по итогам первого 
квартала текущего года мы уже перевы-
полняем план. Так, выпуск низкосерни-
стого дизтоплива увеличился на 7,8 %, 
высокооктанового бензина – на 5 %, 
а 98-го – более чем на 7 %.

Если вернуться к перспективам на 
год, то выход светлых нефтепродуктов 
ожидается у нас как минимум на уровне 
67 %. Это, конечно, не самый лучший ре-
зультат для Омского НПЗ, но на то есть 
объективные причины. Очень серьезно 
меняется качество поставляемой на за-
вод нефти, что, как уже было сказано, 
значительно влияет на все наши основ-
ные показатели. Соответственно, и глу-
бина переработки определена в пределах 
не менее 82 %. Впрочем, пока, опять же 
исходя из данных по первому кварталу, 
нам успешно удается удерживать эти по-
казатели на определенном уровне и да-
же перевыполнять план.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото ОАО «Газпром нефть»
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Прибыль
В 2009 году прибыль блока логистики, 
переработки и сбыта «Газпром нефти» 
в сравнимой с 2008 годом конфигурации 
активов превысила плановый уровень 
на 14 %, а объем переработки нефти – 
на 1 %. При этом удельные операционные 
затраты в переработке оказались ниже 
плановых на 5 %, в сбыте (предприятия 
нефтепродуктообеспечения) – на 4 % 
по сравнению с 2008 годом. С учетом же 
новых активов «Газпром нефти» (NIS 
и Sibir Energy) совокупный рост опера-
ционной прибыли достиг 28 %, а объема 
переработки – 17 %. Глубина нефтепе-
реработки увеличилась на 3 %, доля вы-
сокооктановых бензинов – на 5 %, без-
возвратные потери снизились на 0,16 %. 
В прошлом году компания переработала 
31 млн т нефти на российских заводах – 
это третий результат в отрасли после 
«Роснефти» и ЛУКОЙЛа. Все три нефте-

перерабатывающих предприятия ком-
пании находятся в первой десятке по по-
казателям производственной эффектив-
ности, а Омский НПЗ занимает второе 
место по выходу светлых нефтепродуктов 
(69,8 %) и глубине переработки (86,7 %).

Объем розничных продаж всех нефте-
продуктов вырос на 12 %. В два раза уве-
личилась прибыль от торговых операций 
со сторонней нефтью, достигнув 2,3 млрд 
рублей. «Мы добились роста показате-
лей эффективности за счет реализации 
комплекса мероприятий по оптимизации 
производства и продаж. Общий эффект 
составил 7,4 млрд рублей, – отмечает 
заместитель Генерального директора 
ОАО “Газпром нефть” по логистике, пере-
работке и сбыту Анатолий Чернер (на фо-
то). – Особенно важны для нас достижения 
на отечественном рынке нефтепродуктов. 
В текущем году “Газпром нефть” занима-
ет в России первое место (27 % рынка) 

по реализации авиакеросина и второе – 
автобензинов (18 %), а также дизельного 
топлива (17 %)».

«Газпром нефть» – один из ключевых 
российских экспортеров нефтепродуктов. 
В прошлом году доля компании в экспорте 
бензинов из РФ составила 22 %, дизель-
ного топлива – 12 %. Компания экспорти-
рует нефтепродукты преимущественно 
на рынки европейских государств, а так-
же в страны СНГ. В число постоянных 
контрагентов на мировом рынке входят 
крупнейшие мировые потребители неф-
ти и нефтепродуктов. В торговле черным 
золотом это BP, Motoroil Hellas, Mitsubishi, 
Total, PKN, Gunvor, ENI, Shell, по нефте-
продуктам – BP, Borealis, Total, Gunvor, 
Frisol B. V., Vitol, Borealis.

НОВОЕ КАЧЕСТВО
Операционная прибыль блока логистики, переработки 
и сбыта (БЛПС) ОАО «Газпром нефть» (ГПН) в 2009 году 
превысила плановый уровень на 14 %. Добиться такого 
результата удалось благодаря повышению эффективности 
производственной деятельности. 

«Газпром нефть» повышает 
эффективность переработки и сбыта
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Проблемный год
Основные проблемы в сфере нефте-
переработки и сбыта в 2009 году бы-
ли вызваны экономическим кризисом. 
В частности, снизилось потребление неф-
тепродуктов на внутреннем рынке. Для 
того чтобы выйти из этой ситуации без 
финансовых потерь, «Газпром нефть» 
изменила структуру продаж, существен-
но увеличив долю в премиальных сег-
ментах – мелком опте и рознице. Задачу 
удержания рыночных позиций помогло 
решить также приобретение сетей АЗС 
как в России (Челябинск), так и за ее 
пределами (Таджикистан, Белоруссия).

Вместе с тем в прошлом году вступи-
ли в действие требования технического 
регламента к качеству моторных топлив, 
что потребовало изменения режимов ра-
боты установок нефтеперерабатываю-
щих заводов и связанного с этим роста 
потребления энергоресурсов. В сово-
купности с повышением энергетических 
тарифов это привело к существенному 
росту затрат. Кстати, их доля в себе-
стоимости НПЗ составляет 30 % и более. 
Решение этих проблем было найдено 
с помощью технических мероприятий 
(в рамках реализации программы сниже-
ния потребления пара и электроэнергии) 
и активных переговоров с поставщиками 
энергетических ресурсов. Обеспечение 
требуемого техническим регламентом ка-
чества нефтепродуктов в 2009 году также 
было достигнуто благодаря завершению 
реконструкции установки гидроочистки 
дизельного топлива на Омском НПЗ.

Кроме того, в прошлом году в связи 
с вводом в эксплуатацию Ванкорского 
месторождения снизились отбор светлых 
нефтепродуктов и глубина переработки 
на Омском НПЗ. «Решение мы нашли 
в повышении уровня эксплуатационной 
готовности установок вторичной пере-
работки: сокращении межремонтного 
пробега, продолжительности ремонтных 
работ, недопущении внеплановых про-
стоев. В целом это позволило увеличить 
глубину переработки на 3 %», – подчер-
кивает Анатолий Чернер.

АЗС
В 2009 году «Газпром нефть» реализо-
вала ряд крупных проектов в области 
сбыта. В частности, стартовала мас-
штабная программа развития и каче-
ственного преобразования сети АЗС 
компании. Стоит отметить, что ГПН 
представлена сетью заправок в 20 реги-
онах РФ, а также в Киргизии, Казахста-
не, Таджикистане, Белоруссии общей 
численностью порядка 1 тыс. станций. 
Действующие автозаправочные комп-

лексы реконструируются и модернизи-
руются, строятся новые – под брендом 
«Газпромнефть». Компания проводит 
оптимизацию структуры управления, со-
вершенствуются методы работы, разви-
вается сопутствующий бизнес на АЗС.

«В процессе проведения ребрендин-
га внедряются новые планировочные 
решения торговых точек, меняется их 
оформление, – замечает Анатолий Чер-
нер. – В новых комплексах автомобили-
сты получат все необходимое: магазин, 
кафе, мойку, доступ в Интернет, платеж-
ные терминалы и т. д. Разумеется, чтобы 
повысить качество обслуживания, весь 
персонал заправок проходит специаль-
ное обучение. Мы ожидаем существен-
ной отдачи от реализации этого проек-
та. Тем более что он, по сути, знаменует 
начало масштабной программы разви-
тия розничного бизнеса и расширение 
портфеля розничных брендов “Газпром 
нефти”».

В рамках реализации этой програм-
мы в 2009 году приобретены 19 за-
правок и 3 нефтебазы в Таджикистане, 

сеть в Челябинской области (39 и 2 со-
ответственно) и промышленная база 
в поселке Видное Московской области. 
Было построено 11 и реконструиро-
вано 62 станции. Всего новый бренд 
«Газпромнефть» внедрен на 387 АЗС. 
В основном программа ребрендинга 
на территории России будет завершена 
уже в 2010 году. Для этого предусматри-
вается сменить оформление 205 АЗС, 
а также провести временный ребрен-
динг еще на 213 станциях. Будут рекон-
струированы более 70 заправок, в пла-
нах – строительство около 30 АЗС. Осо-
бое внимание в текущем году уделяется 
качественным преобразованиям сети: 
росту среднесуточной прокачки, доли 
сопутствующих товаров и услуг, повы-
шению качества обслуживания клиен-
тов. Планируется, что сеть заправок под 
брендом «Газпромнефть» к 2020 году 
увеличится более чем вдвое – до 2100. 
А с учетом новых активов (Sibir Energy, 
NIS и дополнительных приобретений) 
количество АЗС компании может до-
стичь 3,7 тыс.

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛКОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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Продуктовые бизнес-единицы
В прошлом году существенно расши-
рило географию своего присутствия и 
ООО «Газпромнефть-Аэро» («ГПН-Аэ-
ро»), занимающееся реализацией авиаци-
онного топлива. В частности, были запу-
щены в эксплуатацию топливозаправоч-
ные комплексы (ТЗК) в Брянске, Томске, 
Чите. Началось строительство ТЗК в Ше-
реметьево. Ввод в действие новых ком-
плексов позволил существенно повысить 
долю премиальных продаж – с 19 до 46 %, 
а объем заправки воздушных судов вы-
рос в 2,3 раза – до 0,9 млн т. «ГПН-Аэро» 
заняло 13 % рынка, опередив топливоза-
правочные предприятия ЛУКОЙЛа (6 % 
рынка), «Роснефти» (1 %) и «Татнефти» 
(0,5 %). С текущего года «ГПН-Аэро» за-
правляет воздушные суда в Турции, Туни-
се и Египте. В перспективе собственная 
сбытовая сеть предприятия увеличится 
с 10 ТЗК в 2010 году до 25 в 2020-м.

Расширила свою географию в 2009 
году и компания «Газпромнефть Марин 
Бункер», специализирующаяся на прода-
же топлива для морских и речных судов: 
началась бункеровка в порту Усть-Луга, 
на рынке Черноморского региона (Ново-
российск). Сегодня предприятие представ-
лено во всех крупных портах России, про-
изводящих бункеровку судов. В 2010 году 
«Газпромнефть Марин Бункер» планирует 
расширить деятельность на внутренних 
водных путях: в Казани, Волгограде и Че-
реповце. В 2009 году объем бункеровки 
дочерней компании «Газпром нефти» 
вырос на 64 %, до 1,4 млн т. Сейчас доля 

рынка предприятия в России составляет 
16 %. В дальнейших планах «ГПН Марин 
Бункер» – рост флота до 20 судов, а так-
же аренда и приобретение шести порто-
вых терминалов.

Успешным год был и для ООО «Газ-
промнефть – смазочные материалы». 
Сейчас эта компания занимает 13 % 

отечественного рынка. Объем реализа-
ции масел и смазок составляет около 
440 тыс. т в год, в том числе фасован-
ных – 90 тыс. т. Ключевым элементом 
стратегии предприятия является транс-
формация из производителя сырья в про-
изводителя готовой продукции.

В 2009 году «Газпромнефть – сма-
зочные материалы» значительно расши-
рила ассортимент: было налажено про-
изводство более 90 новых видов масел. 
Также в прошлом году ГПН приобрела 
у Chevron Global Energy современный 
высокотехнологичный завод по произ-
водству масел и смазок в итальянском 
городе Бари. Важным проектом 2010 года 

является вывод на рынок нового бренда 
масел G-Energy, разработанного совмест-
но со всемирно известным итальянским 
дизайн-ателье Italdesign Giugiaro.

Текущий год
Первый квартал 2010 года БЛПС «Газ-
пром нефти» завершил с положительны-

ми результатами. Операционная прибыль 
блока выросла на 0,4 %, переработка 
нефти увеличилась на 1,4 % и составила 
9 млн т. Удельные операционные затраты 
сбыта снизились на 5 %, объем розничных 
продаж по всем бизнес-единицам вырос 
на 26 %.

Из основных событий, произошед-
ших в блоке в текущем году, стоит от-
метить начало строительства комплек-
са установок гидроочистки дизельных 
топлив и бензина каталитического кре-
кинга на Омском НПЗ. «В феврале с ра-
бочим визитом наше предприятие посе-
тил Президент РФ Дмитрий Медведев, 
который провел совещание по вопросам 

развития энергетики и подробно озна-
комился с масштабной реконструкци-
ей, проводимой на заводе», – замечает 
Анатолий Чернер.

Кроме того, в 2010-м закончится и пер-
вый этап строительства Омского комплек-
са по смешению, затариванию, хранению 
и отгрузке фасованных масел, произво-
дительность которого составит 120 тыс. т 
в год. Мощности в Омске и в Бари ста-
нут основными площадками по выпуску 
новых фасованных масел, а их главным 
преимуществом будет близость к рынкам 
потребления Евросоюза и России.

С января 2010 года «Газпром нефть» 
приступила к поставкам нефти по нефте-
проводу Восточная Сибирь – Тихий океан 
с отгрузкой через наиболее эффективное 
направление – порт Козьмино. «Что каса-
ется наших планов на 2010 год в целом, 
то менеджмент блока поставил перед со-
бой амбициозную цель – рост совокупного 
финансового результата БЛПС на 5 %», – 
заявил Анатолий Чернер.

Александр Фролов
Фото ОАО «Газпром нефть»
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Бутылка шампанского с громким хлоп-
ком разбилась о стальную конструкцию 
первой колонны главного корпуса Адлер-
ской ТЭС, возвестив начало его строи-
тельства. В этом корпусе разместится 
машинный зал с паротурбинными уста-
новками, а также блочный щит управ-

ления электростанцией. С двух сторон 
к зданию будут примыкать газовые тур-
бины с котлами-утилизаторами. Таким 
образом, главный корпус, строительство 
которого планируется завершить уже 
в текущем году, станет ключевым объек-
том Адлерской ТЭС.

Тепло ледовых дворцов
Основная задача станции – ликвидиро-
вать имеющийся на сегодняшний день 
дефицит и обеспечить дополнительные 
потребности в электрической и тепловой 
энергии для Большого Сочи. Станция бу-
дет создана на основе двух энергоблоков 

парогазовой установки. Каждый из бло-
ков включает в себя две итальянские 
турбины фирмы Ansaldo Energia мощно-
стью по 65,8 МВт и одну отечественную 
(производства ОАО «Калужский турбин-
ный завод») мощностью 62,8 МВт. Таким 
образом, в качестве гарантийного пока-

зателя зафиксировано значение установ-
ленной электрической мощности объекта 
в конденсационном режиме (нетто) – не 
менее 386,6 МВт.

После ввода в эксплуатацию ежегод-
ный объем реализации Адлерской ТЭС 
составит порядка 2,5 млрд кВт/ч элек-
трической и 500 тыс. Гкал тепловой энер-
гии. Тариф на тепловую мощность будет 
определяться управлением регулирова-
ния тарифов администрации города Сочи. 
Интересно, что примерно половину своего 
тепла электростанция направит на ото-
пление пяти ледовых дворцов, которые 
будут построены специально к Олимпиа-
де 2014 года.

Вся электрическая энергия будет ре-
ализовываться на новом оптовом рынке 

СЕТИ 
ДЛЯ ТЭС

Начатое «Газпромом» в сентябре прошлого года 
строительство Адлерской ТЭС переходит в решающую 
стадию. 19 мая был дан старт работам по возведению 
главного корпуса станции. В следующем году к ней подведут 
линии электропередачи и газопровод, а также осуществят 
на ТЭС пробные включения турбин.

Газопровод к Адлерской 
теплоэлектростанции подведут 
в следующем году

Основная задача станции – ликвидировать имеющийся на сегод-
няшний день дефицит и обеспечить дополнительные потребно-
сти в электрической и тепловой энергии для Большого Сочи 

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛКОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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электроэнергии и мощности на основе 
конкурентного отбора. От распредели-
тельного устройства (поставщик – ком-
пания Siemens) на ТЭС к пяти подстан-
циям протянут семь линий электро-
передачи, пять линий по 110 кВ и две 
по 220 кВ. Первую кабельную линию 
ОАО «Холдинг МРСК» обещает подвести 
к станции в апреле следующего года. Это 
позволит провести пробные включения 
газовых турбин. Юрий Долин, Генераль-
ный директор ОАО «ТЭК-Мосэнерго» (ге-
неральный подрядчик проекта), пояснил, 
что пуск энергоблоков пройдет поэтапно: 
сначала первая газовая турбина (она по-
ступит на станцию уже в августе теку-
щего года), потом следующая газовая, 
следом паровая турбина, далее все три 
вместе. Затем те же операции проведут 
и на втором блоке.

По его словам, все вопросы, связан-
ные с подключением, уже сняты. Обе 
сетевые компании (МРСК и ОАО «Феде-

ральная сетевая компания Единой энерге-
тической системы») работают синхронно 
со строителями Адлерской ТЭС в рамках 
Программы строительства олимпийских 
объектов и развития города Сочи как гор-
ноклиматического курорта, утвержденной 
Постановлением Правительства РФ.

Газовые нити
Так же синхронно ведут работу газ-
промовские компании, которые долж-
ны обеспечить электростанцию топли-
вом, – ООО «Межрегионгаз» (инвестор) 
и ОАО «Регионгазхолдинг» (заказчик). 
Для подачи газа на ТЭС от автоматиче-
ской газораспределительной станции 
г. Адлера будут построены две нитки га-
зопровода диаметром 500 мм и 700 мм 
и протяженностью 23 км. Строительство 
будет проходить в сложных условиях го-
ристой местности, сейсмичности 9 бал-
лов и оползневых участков. Отдельных 
технологических решений, учитывающих 
аспект безопасности как самого газопро-
вода, так и окружающей местности, по-
требуют переходы через горные реки.

Этот объект в полной мере обеспе-
чит потребности в топливе Адлерской 
ТЭС (порядка 550 млн куб. м газа в год 
при низшей теплоте сгорания 7,9 тыс. 
ккал/куб. м), а также позволит газифи-
цировать около 30 населенных пунктов 

и центральную часть Адлерского района 
города Сочи. Строительство газопрово-
да планируется завершить в июле сле-
дующего года.

Что касается самой ТЭС, то ввод ее 
в эксплуатацию запланирован в августе 
2012 года. И на сегодняшний день нет 

оснований сомне-
ваться, что сроки 
эти будут выдер-
жаны. Как отметил 
начальник Управле-
ния развития элек-
троэнергетического 

сектора и маркетинга в электроэнерге-
тике ОАО «Газпром» Денис Федоров, 
«Адлерская ТЭС стала одним из первых 
олимпийских энергообъектов, которые 
прошли общественные слушания и полу-
чили положительные заключения эколо-
гической и государственной экспертиз».

После завершения ее строитель-
ства сочинский регион получит самый 
технологичный и экологически безопас-
ный энергообъект. Используемая тех-
нология парогазового цикла гарантиру-
ет высокий КПД (52 %) и более низкий 
расход топлива, поэтому электроэнер-
гия, вырабатываемая Адлерской ТЭС, 
станет самой дешевой в регионе и, 
соответственно, наиболее востребо-
ванной. Уровень вредных выбросов 
в атмосферу будет при этом на 30 % 
ниже нормативов предельно допусти-
мой концентрации, установленных для 
такого рода объектов, расположенных 
в курортной зоне.

Николай Хренков

Ввод Адлерской ТЭС в эксплуатацию заплани-
рован в августе 2012 года. И на сегодняшний 
день нет оснований сомневаться, что сроки эти 
будут выдержаны
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– Дмитрий Владимирович, Прези-
дент РФ Дмитрий Медведев объявил 
курс на модернизацию российской 
промышленности, которая подразу-
мевает в том числе и развитие пере-
рабатывающих производств. На прак-
тике уже произошли какие-то поло-
жительные изменения?

– Про кардинальные изменения в га-
зохимической отрасли говорить пока 
ра но – во-пер вых, в силу длительности 
инвестиционного цикла, а во-вто рых, в 
свя зи с фи нан со во-эко но ми че ским кри-
зисом. Однако можно отметить, что руко-
водство страны стало уделять присталь-
ное внимание развитию перерабатываю-
щих производств.

Модернизация
– Президент страны объявил о необ-

ходимости модернизации российской эко-
номики, состоялось правительственное 
совещание, посвященное разви-
тию химической промышлен-
ности. В ноябре минув-

шего года его про-
вел в Нижнекамске 
пре  мьер-министр 
Владимир Путин. 
По итогам совеща-
ния были намечены 
основные направле-
ния государствен-
ной политики: стиму-
лирование внутри-
российского потре-
бления нефтехими-
ческой продукции, 
упрощение норма-

тивов для строительства нефтехимиче-
ских объектов, создание инфраструктуры 
для транспортировки легкого углеводо-
родного сырья к центрам нефтехимиче-
ской индустрии и, наконец, борьба с мо-
нополизмом во всех его видах, среди как 
производителей, так и потребителей.

Наши специалисты активно участво-
вали в подготовке документов к этому 
совещанию, поэтому мы приветствуем 
все обозначенные направления работ. 
Однако реализация данных мероприятий 
требует взвешенного подхода со сто-
роны государства – с тем, чтобы не до-
пустить конфликта интересов с другими 
секторами экономики. Например, сти-
мулирование использования полимер-
ных труб приведет к снижению спроса 
на металлические трубы, а применение 
полимерных битумов и георешетки в 
автомобильных дорогах, продлевающее 
срок их эксплуатации, невыгодно ре-

монтным организациям. Разрешение 
этих противоречий возмож-

но через создание 

нормативных стандартов, поощряющих 
использование наиболее эффективных 
материалов.

– Но ведь российская промышлен-
ность должна развиваться, следова-
тельно, ей понадобится больше по-
лиэтилена, полипропилена и другой 
нефтехимической продукции. В част-
ности, это касается автомобильной 
отрасли.

– Действительно, за последние 20–
30 лет автомобиль претерпел существен-
ную эволюцию. Главными задачами ав-
томобилестроителей стали обеспечение 
безопасности пассажиров и экономия то-
плива. Поэтому всё больше деталей из-
готавливается из пластиков, что делает 
столкновения автомобилей менее опас-
ными, а за счет снижения веса машин по-
вышается их экономичность. Очевидно, 
что если в России будет увеличиваться 
выпуск автомобилей, то это обязательно 
приведет к повышению спроса на про-
дукцию нефтехимии.

– В своих проектах по созданию 
новых мощностей вы рассчитываете 
больше на экспорт или на внутренний 
рынок? Например, по полипропилену?

– И на внутренний рынок, и на экс-
порт. Что касается полипропилена, то 
мы движемся в сторону специализации 
площадок в Томске, Москве и Тоболь-
ске на разных видах и марках поли про-
пилена.

– А может быть, нужно разделить 
эти площадки не только по видам про-
дукции, но и по рынкам сбыта? Том-
ский и Тобольский заводы расположе-
ны недалеко от Китая, а Москва ближе 
к европейским рынкам.

– Экономика в данном случае не-
сколько иная. К примеру, производство 
гомополимеров в Тобольске и доставка 
их в Москву обойдутся дешевле, чем вы-
пуск аналогичного продукта на Москов-
ском НПЗ. Это связано с дешевизной 
сырья и эффектом масштаба в Тоболь-
ске. Чем больше комплекс, тем ниже се-
бестоимость на тонну продукции. В кон-
це 2012 года мы запустим в Тобольске 
новый комплекс по производству поли-
пропилена мощностью 500 тыс. т в год. 
Целевые рынки – это Россия, Западная 
Европа и северный Китай. Мощности 
в Томске и Москве будут играть вспо-

ГЛОБАЛЬНАЯ 
КОНКУРЕНЦИЯ

На вопросы журнала 
отвечает Президент 
СИБУРа Дмитрий Конов

переработка30



могательную роль и выпускать более 
диверсифицированную продуктовую ли-
нейку.

Перспективы
– В настоящее время по уровню 

потребления пластиков Россия суще-
ственно отстает от стран с сопостави-
мым уровнем экономического развития, 
так что увеличение спроса неминуемо. 
В первую очередь это касается строи-
тельной отрасли, упаковочной промыш-
ленности и автомобилестроения. С дру-
гой стороны, наша страна не имеет пред-
посылок для того, чтобы стать центром 
переработки химической продукции и по-
ставлять, например, комплектующие для 
автомобилестроения на экспорт. Слиш-
ком высока в России стоимость рабочей 
силы, дорога логистика, да и демографи-
ческая ситуация пока не внушает опти-
мизма. Вместе с тем даже локализация 
производства автокомпонентов в России 
вслед за созданием новых сборочных 
производств уже будет означать вы-
сокие темпы роста спроса на базовые 
полимеры.

– В ближайшие годы в Ямало-
Ненецком автономном округе будет 
увеличиваться добыча так называе-
мого жирного газа (из валанжинских 
и ачимовских залежей), который бо-
гат этаном, пропаном, бутаном и т. д. 
Вы собираетесь участвовать в его пе-
реработке?

– Сегодня нет точных данных об объ-
емах жирного газа, которые может добы-
вать «Газпром» и другие компании. А без 
этого невозможно определить мощность 
необходимых газоперерабатывающих 
и газохимических комплексов. Мы 
ведем постоянные переговоры с 
«Газпромом» и всеми другими 
производителями углеводород-
ного сырья, чтобы получить 
цельную картину и на ее 
основе подготовить де-
тальные расчеты.

В настоящее время обсуждается не-
сколько проектов. Самым крупным из 
них является «ТрансВалГаз», который 
предусматривает строительство ГПЗ для 
переработки жирного газа из Западной 
Сибири и химического комплекса в евро-
пейской части для производства крупно-
тоннажных полимеров. Могу однознач-
но сказать, что долгосрочная стратегия 
СИБУРа связана с участием в проектах 
по переработке валанжинского и ачи-
мовского газа.

Кроме того, в случае подтверждения 
ресурсной базы мы готовы принять уча-
стие в создании Заполярного ГПЗ. Мин-
энерго сейчас рассматривает и форми-
рует программу комплексного освоения 
месторождений севера Красноярского 
края и Яма ло-Не нец кого автономного 
округа. В рамках этой программы фор-
мируется ресурс попутного нефтяного 
газа (ПНГ). Один из вариантов его ис-
пользования – это строительство ГПЗ 
в районе Заполярного месторождения. 
Проект вполне может оказаться эффек-
тивным, поскольку от Заполярки до на-
шего самого северного завода, Губкин-
ского ГПК, около 300 км. Учитывая, что 
Губкинский ГПК скоро будет интегриро-
ван в единую систему транспортировки 
ШФЛУ СИБУРа, мы сможем стать как 
минимум покупателем жидких фракций 
с Заполярного ГПЗ, построив 300-кило-
метровый продуктопровод. Очевидно, 
что это будет самый эффективный ва-
риант вывоза продукции.

Мы ведем интенсивный диалог с 
«Газпромом» и о других формах сотруд-
ничества. В настоящее время СИБУР 
закупает ШФЛУ по рыночным ценам 
у Сургутского ЗСК, входящего в со-
став ООО «Газпром переработка». Ес-
ли мы будем строить новые мощности 
по переработке этого сырья, то в цену 
ШФЛУ нужно будет включить инвести-
ционную составляющую. В противном 
случае рентабельность наших проектов 
будет отрицательной. Подобная эко-
номическая модель работает во всем 
мире. Например, в Саудовской Аравии 
этан продается создателям газохими-
ческих комплексов на 70–80 % дешевле 
его рыночной стоимости. В результате 
газохимия в этой стране развивается 
стремительными темпами. Скорее все-
го, в ближайшие годы производство 
полимерной продукции в Европе будет 
стремительно сокращаться, так как оно 
не сможет выдержать конкуренции с по-
ставками с Ближнего Востока.

Восток
– Добыча жирного газа будет возрас-

тать, поэтому в любом случае придется 
определиться с вариантами его исполь-
зования. Учитывая, что «Газпром» отнес 
газохимию к непрофильным направлени-
ям деятельности, возможно, будут най-
дены те или иные формы сотрудничества 
с отраслевыми игроками.

– А почему бы СИБУРу 
и «Газпрому» не создать 
совместные предприя-
тия, которые постро-
ят газохимические 
мощности и будут 
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продавать готовую продукцию? Вкла-
дом «Газпрома» в эти СП стало бы де-
шевое сырье, а СИБУР поделился бы 
прибылью от сбыта. В вашем же вари-
анте получается, что «Газпром» фак-
тически финансирует строительство 
новых мощностей за счет поставок 
дешевого сырья, а прибыль будет по-
лучать СИБУР.

– Такой вариант тоже рассматрива-
ется, однако делать какие-либо расчеты 
по цене на сырье и формату партнерства 
пока рано.

– Давайте поговорим о восточных 
проектах. Месторождения Восточной 
Сибири содержат значительные объ-
емы этана, пропана, бутана и т.  д. Где, 
на ваш взгляд, должны появиться га-
зоперерабатывающие и газохимиче-
ские предприятия? Какую роль в их 
создании может сыграть СИБУР?

– В долгосрочной перспективе мы 
рассматриваем Восточную Сибирь как 
стратегический ориентир развития рос-
сийской нефтехимии, однако пока здесь 
далеко не всё ясно. Самая главная про-
блема – себестоимость сырья. В услови-
ях отсутствия инфраструктуры и огром-
ных расстояний восточносибирский газ 
неконкурентоспособен. Это касается как 
метана, так и продуктов переработки 
этана, пропана, бутана и т.  д. Оптималь-
ным был бы вариант строительства газо-
провода от Чаяндинского месторождения 

в Яку-
тии до Вла-

дивостока, где можно 
было бы создать газоперераба-

тывающие и газохимические мощности, 
ориентированные на экспорт. Но и в этом 
случае себестоимость конечной продук-
ции будет очень высокой. Следователь-
но, возникнут трудности со сбытом вос-
точносибирской полимерной продукции 
на рынках этих стран.

– А в схеме взаимоотношений «Газ-
прома» и иностранных корпораций ка-
кую роль может сыграть СИБУР?

– Мы можем выступить инвестором, 
так же как и иностранные корпорации. 
У СИБУРа есть необходимые технологии, 
специалисты и понимание рынков сбыта. 
Если мы получим адекватное предложе-
ние, касающееся цены на сырье, то смо-
жем привлечь деньги на строительство 
газоперерабатывающих и газохимиче-
ских объектов.

– В Восточной Сибири уже актив-
но идет добыча нефти. У СИБУРа 
есть совместные проекты с нефтяны-
ми компаниями по утилизации попут-
ного нефтяного газа?

– Да. Причем мы обсуждаем совмест-
ные проекты не только с нефтяными ком-
паниями, но и с «Газпромом». СИБУР 
изучает возможность строительства ГПЗ 
и ГХК в Восточной Сибири в Богучанах 
(Красноярский край), Усть-Куте и Саян-
ске (Иркутская область). Усть-Кутский 
ГПЗ может быть ориентирован на ис-
пользование в первую очередь ресурсов 
Иркутской нефтяной компании и Дулись-
минского месторождения. Здесь нефть 
уже отгружается и имеются объемы га-
за, которые подлежат переработке. При 

этом сухой отбензиненный газ планиру-
ется поставлять на газовую электростан-
цию, возможность строительства кото-
рой на одной площадке с ГПЗ, насколько 
я знаю, рассматривает «Иркутскэнерго». 
На первом этапе можно будет вывозить 
ШФЛУ по железной дороге на экспорт 
или на один из наших заводов в Запад-
ной Сибири. На втором этапе у проекта 
может появиться продолжение в виде га-
зохимического комплекса.

Основная ресурсная база рассматри-
ваемого ГПЗ в Саянске – Чиканское ме-
сторождение «Газпрома». Богучанский 
ГПЗ может быть спроектирован для ис-
пользования ресурсов как месторожде-
ний «Газпрома» – Собинского, Оморин-
ского, Берямбинского и Имбинского, так 
и с включением месторождений «Рос-
нефти» и «Славнефти» – Юрубчено-Та-
хомского и Куюмбинского.

– Азербайджан, Узбекистан, Турк-
менистан и Казахстан планируют раз-
вивать газоперерабатывающие и газо-
химические производства. Как вы оце-
ниваете перспективы этих проектов? 
Будут ли они конкурировать с россий-
скими за рынки сбыта?

– Все эти проекты находятся на раз-
ной стадии. К примеру, казахстанский 
проект в части дегидрирования пропана 
и производства полипропилена имеет 
достаточно долгую историю, за время 
его существования несколько раз менял-
ся состав участников проекта. Китайское 
участие в этом проекте потенциально 
может ускорить его реализацию, но про-
дукция, скорее всего, пойдет на рынок 
КНР. При этом мы считаем, что постро-
им новые мощности в Тобольске рань-
ше, чем заработает предприятие в Ка-
захстане.

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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Полимеры из Средней Азии, по всей 
вероятности, будут конкурировать с про-
дукцией СИБУРа на российском рынке, 
в Европе и Китае. При этом наши про-
екты, с точки зрения логистики, будут 
иметь преимущество перед среднеазиат-
скими на внутреннем рынке, в восточном 
и северо-восточном Китае, а также в Ев-
ропе и уступать – в центральном Китае 
и Индии.

– СИБУР планирует зарубежную 
экспансию? Появлялись сообщения 
о вашем интересе к активам в Бело-
руссии, на Украине, в Индии.

– В ближнем зарубежье у нас пока 
нет крупных проектов. СИБУР и крупней-
шая частная компания Индии Re li an ce In-
dust ri es заключили Меморандум о взаи-
мопонимании по возможному созданию 
совместного предприятия для производ-
ства бутилкаучука на нефтехимической 
площадке Re li an ce в Джамнагаре. В слу-
чае создания совместного предприятия 
СИБУР предоставит технологию поли-
меризации и выделения бутилкаучука, а 
Reliance обеспечит новое производство 
сырьем и необходимой инфраструктурой.

Совместные проекты
– Мы владеем хорошими технология-

ми в сфере производства бутилкаучука, 
а у Индии есть сырье, производствен-
ная площадка и большой рынок сбыта. 
При этом поставки каучуков в эту страну 
из России нерентабельны из-за сложных 
логистических схем, поэтому мы и приня-
ли решение объединить наши усилия.

– Ранее вы говорили 
о возможности созда-
ния совместных пред-
приятий с «Газпромом» 
в Оренбурге и Астраха-
ни для строительства 
мощностей по произ-
водству полипропи-

лена и полиэтилена. 
В каком состоянии эти 
проекты сегодня?

– В отношении Аст-
рахани мы пришли к 
выводу, что только газ-
промовского сырья для 
обеспечения предпола-
гаемого газохимическо-
го комплекса не хватит, 
поэтому нужно объеди-
нять усилия с другими 
компаниями. А в Орен-
бурге всё зависит от 
того, когда будут увели-

чены поставки газа из Ка-
захстана, так как местных ре-

сурсов явно недостаточно.
– А в отношении утилизации 

попутного нефтяного газа «Газпром 
нефти» есть прогресс?

– Да, в сфере переработки ПНГ мы 
сотрудничаем сразу в нескольких регио-
нах. Так, недавно мы подписали Мемо-
рандум о сотрудничестве в ЯНАО, со-
гласно которому на Муравленковском 
ГПЗ будут увеличены объемы переработ-
ки газа и стабилизирована переработка 
на Вынгапуровской КС.

Что касается деятельности нашего со-
вместного предприятия в ХМАО – Южно-
Приобского ГПЗ, то ранее мы предпола-
гали, что ресурсы Южно-Приобского ме-
сторождения по ПНГ составят до 1 млрд 
куб. м ежегодно, и это делало бы целе-
сообразным строительство нового ГПЗ. 
Но оказалось, что поставки не превысят 
0,5 млрд куб. м в год, поэтому строитель-
ство завода было признано нерентабель-
ным. Сегодня мы совместно с «Газпром 
нефтью» ведем переговоры с «Роснеф-
тью» об организации транспортировки 
ПНГ с Южно-Приобского месторождения 
на Южно-Балыкский ГПК СИБУРа по тру-
бопроводу, построенному «Роснефтью» 
для транспортировки на ЮБ ГПК газа 
с Приобского месторождения.

– Планируете ли вы развивать по-
липропиленовый комплекс на Москов-
ском НПЗ?

– Планируем. Но для этого нам не-
обходимо продлить договор о поставках 

сырья на полипропиленовый комплекс, 
так как в конце июня истекает срок дей-
ствующего соглашения. Кроме того, мы 
ведем переговоры о возможном созда-
нии на паритетных началах с Московским 
НПЗ совместного предприятия на базе 
полипропиленового комплекса. В слу-
чае успешного завершения переговоров 
мы готовы в течение трех лет нарастить 
мощности по производству полипропи-
лена на 50 %, со 100 тыс. до 150 тыс. т 
в год.

– Каким вам видится будущее СИ-
БУРа? Ранее менеджмент СИБУРа пла-
нировал выкупить контрольный па кет 
акций своей компании у Газпромбанка, 
затем от этих планов отказались. Что 
дальше?

– Этот вопрос находится в компетен-
ции наших акционеров. Доля СИБУРа 
в активах Газпромбанка достаточно вы-
сока, поэтому очевидно, что банк ищет 
различные варианты выхода из непро-
фильного бизнеса. Перед объявлением 
сделки МВО обсуждались разные вари-
анты: IPO, привлечение стратегического 
инвестора, потом склонились к выкупу 
акций менеджментом, так как эту сдел-
ку можно было провести достаточно 
быстро. Однако разразился глобальный 
экономический кризис, активы резко по-
дешевели, а стоимость заемных денег, 
наоборот, возросла, поэтому сделка не 
состоялась. Теперь нашим акционе-
рам предстоит решить, что дальше де-
лать с СИБУРом. Хочу подчеркнуть, что 
мы чувствуем себя комфортно, находясь 
в партнерских отношениях с «Газпро-
мом». Не секрет, что именно «Газпрому» 
принадлежала идея создания нашего 
холдинга, на средства газовой корпора-
ции вокруг СИБУРа была консолидиро-
вана нефтехимическая отрасль страны. 
Правда, потом нефтехимия была призна-
на непрофильным бизнесом для «Газ-
прома». СИБУР использует в качестве 
сырья прежде всего попутный нефтяной 
газ и этановые фракции. Именно поэто-
му доля газпромовского сырья в нашем 
портфеле не превышает 15 %.

Беседу вел Сергей Правосудов
Фото СИБУРа
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На вопросы журнала отвечает Председатель 
ООО «Mitsui & Co. Moscow», Управляющий делами в странах 
СНГ, член Правления «Mitsui & Co., Ltd.» Нориаки Сакамото

МНОГОПРОФИЛЬНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

34 партнерство



– Г- н Сакамото, сотрудничество 
Mitsui с ОАО «Газпром» ведет свой 
отсчет с 1993 года. Как начинались 
партнерские отношения между двумя 
компаниями?

– Первые контакты приходятся на на-
чало 1990-х годов вскоре после создания 
«Газпрома».

Поставки и финансирование
– В российской газовой корпорации 

положительно оценили возможности на-
шей компании по организации поставок 
технологического оборудования, которое 
не производилось на территории Рос-
сийской Федерации, а также их эффек-
тивного финансового обеспечения. В ре-
зультате в 1993 году Mitsui осуществила 
крупную поставку строительной техники 
и иного оборудования, необходимого для 
строительства магистрального газопро-
вода в Европу. Это были американские 
бульдозеры фирмы Caterpillar и японские 
экскаваторы Hitachi, а также трубы боль-
шого диаметра. Наша компания привлек-
ла кредитные ресурсы японских и аме-
риканских банков для финансирования 
данных закупок.

Сотрудничество по этому направлению 
продолжается и сейчас. Действуя через 
дистрибутора ООО «Комек Mашинери» 
(Komek Machinery, LLC), которое образо-
валось в 2005 году в результате заключе-
ния стратегического альянса между Mitsui 
и австрийской IKO Hol ding AG, мы про-
должаем поставки строительной техники 
фирмы Komatsu дочерним компаниям 
и подрядчикам «Газпрома», а также зани-
маемся ее сервисным об слу живанием.

– Компания Mitsui сотрудничала с 
«Газпромом» в рамках проекта «Голу-
бой поток». В какой форме осущест-
влялось это сотрудничество»?

– В 1999 году мы с нашими партнера-
ми создали консорциум и реализовали 
в сотрудничестве с компанией «Транс-
ко» (совместное предприятие, созданное 
компаниями «Газпром» и Snam) проект 
EPC (проектирование, поставки, строи-

тельство), который включал в себя про-
ектирование и строительство 750 км 
морского трубопровода и компрессорных 
станций. Наша компания организовала 
комплексное международное финанси-
рование проекта «Голубой поток» с уча-
стием нескольких экспортных кредит-
ных агентств и коммерческих банков. 
По форме это было экспортное финанси-
рование, обеспеченное контрактом на по-
ставку. Также мы организовали поставку 
японских труб для этого газопровода.

– Как вы оцениваете сотрудниче-
ство с «Газпромом» на Сахалине? Ка-
ковы дальнейшие перспективы проек-
та «Сахалин-2»?

– Начну с того, что мы проявили ин-
терес к этому проекту еще во второй по-
ловине 1980-х годов, когда на Сахалине 
было открыто Лунское (преимущественно 
газовое) месторождение.

Российский газ для Японии
– В то время, в период с 1985 по 1990 

годы, японская экономика переживала 
бум, в связи с чем резко возросла потреб-
ность в экологически чистом топливе для 
электростанций. Япония тогда приобрета-
ла весь газ на Ближнем Востоке, поэтому 
возникла необходимость в диверсифика-
ции поставок. Среди нынешних членов 
консорциума Mitsui является старейшей 
из участников проекта.

Что касается взаимодействия с «Газ-
промом», то мы высоко оцениваем его 
вклад в форсирование проекта. Именно 
благодаря сотрудничеству «Газпрома», 
Mitsui и других акционеров было успешно 
начато производство СПГ, которое в мар-
те прошлого года вошло в операционную 
фазу. Мы полагаем, что глубокие знания, 
которыми обладает «Газпром», в соче-
тании с нашим долгим опытом работы 
в данной промышленности способствуют 
стабильной реализации проекта и мак-
симально повышают его ценность, что 
благоприятно как для Российской Феде-
рации, так и для Японии.

– Как вы оцениваете целесообраз-
ность увеличения проектной мощности 
завода СПГ на Сахалине? Готова ли 
Япония повысить долю сахалинского 
газа в топливном балансе?

– Mitsui однозначно заинтересована 
в увеличении мощностей этого завода 
примерно на треть путем запуска третьей 
линии по производству СПГ. В настоящее 
время годовой объем потребления СПГ 
в Японии составляет порядка 70 млн т, 
из них доля сахалинского газа – 6 млн т, 
то есть порядка 8 %. Как вы понимаете, 
цифра не самая большая, поэтому есть 
хорошие перспективы увеличить при-
сутствие сахалинского газа на японском 
рынке. Хотя общее потребление энергии 

в нашей стране, скорее всего, сильно не 
увеличится, она останется крупнейшим 
рынком СПГ. Мы также считаем, что 
Япония будет зависеть от импорта СПГ 
по причине определенных трудностей, 
связанных со строительством новых 
атомных электростанций, а также в си-
лу растущего спроса на так называемые 
чистые источники энергии. Кроме того, 
спрос на СПГ будет расти в Китае, Индии, 
может быть, на Тайване, в других странах 
АТР – словом, нет сомнений, что сахалин-
ский газ будет востребован в будущем.

– Рассматривался ли когда-нибудь 
в Японии проект поставки природного 
газа с Сахалина на остров Хоккайдо 
по трубопроводу?

– Это интересный, но одновременно 
и сложный вопрос. Реализация такого 
проекта очень проблематична, что обу-
словлено целым рядом факторов. Во-пер-
вых, в Японии создана разветвленная 
сеть по приему СПГ – всего 27 термина-
лов, которые расположены на всех четы-
рех основных островах (Хоккайдо, Хон-
сю, Кюсю и Сикоку). Во-вторых, в нашей 
стране достаточно слабо развита инфра-
структура транспортировки газа по сетям, 
а строительство новых газопроводов по-
требует выплаты значительных компен-
саций собственникам земли. И, наконец, 
в-третьих, при строительстве газопровода 
через пролив потребуется выплатить зна-
чительные возмещения рыбакам.

Штокмановский интерес
– Кроме того, есть еще ряд факторов, 

касающихся как законодательства в га-
зовой отрасли, так и взаимоотношений 
газовиков с энергетиками – основными 
потребителями газа.

– Занимается ли компания Mitsui 
проектами, связанными с добычей га-
за из нетрадиционных источников?

– Да, у нас, в частности, есть площад-
ки на территории США по производству 
сланцевого газа. Также в группе Mitsui 
есть компания, которая разработала тех-
нологию добычи газа из газогидратов, 
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и мы заинтересованы в ее продвижении. 
У Японии есть свои запасы газогидратов, 
но они залегают очень глубоко в море, 
поэтому добыча их слишком затратна. 
Кстати, в связи с этим мне вспомнилась 
поездка господина Путина на Байкал, 
когда ему доложили, что, возможно, 
в этом озере имеются значительные за-
пасы природных газогидратов. Мы готовы 
предоставить свои технологии, если бу-
дет такая возможность. И если у «Газпро-
ма» появится заинтересованность, то мы 
можем начать переговоры на эту тему.

– Насколько известно, компания 
Mitsui интересуется Штокмановским 
проектом, реализуемым «Газпромом». 
В какой форме вы видите свое уча-
стие в нем?

– В рамках проекта «Сахалин-2» на-
ши компании наладили тесные партнер-
ские отношения, и мы бы хотели их даль-
нейшего укрепления и расширения рамок 
сотрудничества с «Газпромом». Мы ви-
дим свое участие в Штокмане на правах 
долевого партнера, который, используя 
свой богатый опыт, связанный с произ-
водством СПГ, готов разделить риски и 
будет вносить свой вклад в реализацию 
проекта и повышать его добавленную 
стоимость.

– Какая доля в проекте интересует 
вашу компанию?

– Вопрос, наверное, здесь не столь-
ко в том, какую долю мы бы хотели по-
лучать, а сколько в том, какую роль мы 
будем в нем играть. Если мы сможем 
договориться с «Газпромом», а соответ-
ствующее наше предложение по финан-
сированию проекта мы направили, то нам 
было бы интересно поставлять штокма-
новский газ в страны Западной и Север-
ной Европы (тем более что мы имеем до-
ступ к пунктам приема СПГ во Франции).

– Как вы оцениваете перспективы 
Штокмановского проекта с учетом так 
называемого сланцевого бума в США?

– Действительно, по причине сланце-
вого бума спрос в США на СПГ снизился, 
вернее сказать, не вырос. Но существует, 
на наш взгляд, достаточно перспектив-
ный западноевропейский рынок.

– Сейчас «Газпром» начал перего-
воры с японскими компаниями, в том 
числе с Mitsui, о строительстве газо-
перерабатывающих и газохимических 
комплексов на Дальнем Востоке. Как 
вы оцениваете перспективы этих про-
ектов? Что может предложить ваша 
компания в рамках их реализации?

– Мы полагаем, что газоперераба-
тывающий и газохимический комплекс 
на Дальнем Востоке, в случае его строи-
тельства, может стать ведущим постав-
щиком на рынках стран АТР, наряду 
с комплексом СПГ на Сахалине.

Курс на переработку
– Вне всякого сомнения, Япония будет 

рассматривать такие комплексы как при-
влекательный источник поставки газа. 
Таким образом, мы считаем, что у «Газ-
прома» и Mitsui есть обоюдный интерес 
к разработке газовых месторождений 
в Восточной Сибири и развитию газопе-
рерабатывающей отрасли на Дальнем 
Востоке. У нашей компании, ее дочерних 
предприятий и японских партнеров име-
ются надежные технологии и опыт рабо-
ты в данной сфере, которые они готовы 
предложить «Газпрому», и мы можем 
внести свой вклад в комплексное разви-
тие данной отрасли, начиная от разведки 
и добычи газа и заканчивая его перера-
боткой. В данном контексте мы бы хотели 
предложить нашим российским партне-
рам наиболее подходящие проекты.

Так, например, Mitsui в прошлом году 
представила на рассмотрение «Газпро-
ма» предварительный мастер-план раз-
работки газовых ресурсов с акцентом 
на Чаяндинское месторождение, который 
предусматривал использование 10 млрд 
куб. м газа. После презентации руковод-
ство «Газпрома» предложило нам пере-
смотреть эти объемы до 38 млрд куб. м, 
а также поставило вопрос о том, что 
делать с гелием, который содержится 
в этом газе. В ближайшее время мы 
надеемся приступить к подготовке 
детального мастер-
плана, в котором 
должны быть под-
робно прописаны 

все аспекты, связанные с добычей и ис-
пользованием восточносибирского газа.

– Какие еще, на ваш взгляд, пер-
спективные проекты компания мог-
ла бы реализовать вместе с «Газ-
промом»?

– «Газпром» и Mitsui совместно успеш-
но реализовали проект «Сахалин-2». 
В соответствии с подписанным акционе-
рами этого проекта Соглашением о зоне 
взаимных интересов наша компания уже 
выразила желание участвовать в со-
вместной разработке других шельфовых 
месторождений на Сахалине.

Также мы знаем, что в России сейчас 
ведется активная работа по утилизации 
попутного нефтяного газа (ПНГ). У нас 
есть идея, касающаяся строительства 
перерабатывающих мощностей по произ-
водству метанола или аммиака с целью 
его поставок на экспорт, если у нас будет 
доступ в те районы, где добывается ПНГ.

Еще Mitsui может предложить «Газ-
прому» технологию морских перевозок 
СПГ от компании EnerSea, которая позво-
лит российской газовой корпорации охва-
тывать не только крупных покупателей 
сжиженного природного газа, но и выхо-
дить на некрупных потребителей.

Кроме того, «Газпром» активно раз-
вивает электроэнергетическое направ-
ление. Нам тоже интересна эта сфера, 
в частности, наша компания имеет в За-
падной Европе энергетические активы 
суммарной мощностью 6 тыс. МВт. Сей-
час мы надеемся вместе с «Газпромом» 
реализовать проект по строительству 
электростанции для собственных нужд 
в Астраханской области. Mitsui готова 
участвовать в финансировании этого 
проекта, и мы очень рассчитываем, что в 
следующем году начнется работа в этом 
направлении.

Мы полагаем, что доверительные от-
ношения с «Газпромом», выстроенные 
в ходе реализации проекта «Сахалин-2», 
станут фундаментом новых возможно-
стей для сотрудничества как на терри-
тории РФ, так и за ее пределами. Хотя, 
по моему мнению, Россия – это лучшее 
место для работы.

Беседу вел Николай Хренков
Фото Андрея Помяна,

Sakhalin Energy, ИТАР-ТАСС
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Минувший год был непростым для га-
зовой отрасли Германии: потребление 
голубого топлива сократилось на 5,5 % 
и оказалось на уровне 1995 года. Сни-
зились и продажи Verbundnetz Gas на 
внутреннем рынке. Однако благодаря 
росту поставок в другие страны (Ита-
лию, Польшу, Францию, Чехию, Слова-
кию) общий объем сбыта VNG в 2009 
году вырос на 6,8 % и составил 18,3 
млрд куб. м. Несмотря на это, выручка 
компании сократилась с 5,5 млрд до 4,8 
млрд евро, что было обусловлено паде-
нием цен на газ. При этом чистая при-
быль VNG увеличилась на 20 % и до-
стигла 169,9 млн евро.

Российский газ продолжает 
доминировать в балансе VNG. 

В минувшем году на него пришлось 35 % 
закупок, компания уложилась в зафик-
сированный в контрактах показатель 
«бери или плати». Резкое снижение цен 
на биржевых площадках привело к ро-
сту спотовых сделок в портфеле немец-
кой компании с 11 % в 2008 году до 22 % 
в 2009-м.

VNG удалось получить выгоду от ли-
берализации европейского рынка газа. 
Традиционно компания реализует голу-
бое топливо на территории бывшей ГДР. 

Однако стимулирование конкуренции 
позволило VNG укрепиться на рынке за-
падной Германии. В результате, сократив 
сбыт в восточных регионах на 1,3 млрд 
куб. м, компания увеличила продажи на 
западе страны на 3 млрд куб. м.

«Создание базы для собственной до-
бычи газа является для VNG централь-
ной задачей, – заявил Клаус-Эвальд 
Хольст. – Сегодня нам принадлежат 
доли в 25 лицензионных участках в Се-
верном море, на двух из них уже идет 
добыча. К 2017 году мы рассчитываем 
обеспечивать около 10 % своих потреб-
ностей в газе за счет собственной добы-
чи». При этом он подчеркнул, что немец-
кая компания надеется принять участие 
в добычных проектах и на территории 
России.

Власти Европейского союза настаи-
вают на увеличении доли возобновляе-
мых источников энергии в структуре 
потребления европейских стран. Поэто-
му VNG продает не только природный, 
но и биогаз. Правда, биометан стоит 
в 3 – 4 раза дороже традиционного, поэто-
му, по мнению руководства Verbundnetz 
Gas, властям нужно создать стимулы для 
его использования потребителями.

В последнее время в Германии 
заметно активизируется потребление 
метана в качестве моторного топлива. 
Количество газовых автозаправочных 
станций выросло с 310 в 2002 году 
до 861 в 2009-м. VNG в минувшем году 
открыла шесть газовых заправок, до-
ведя их число до 150. Автомобилисты 
охотно переходят на газомоторное то-

пливо, ведь метан в Германии 
стоит на 30 – 40 % де-

шевле бензина.
Сергей Правосудов

Фото Verbundnetz Gas

РОСТ ПРОДАЖ
В начале нынешнего года «Газпром» увеличил свою долю 
в акционерном капитале немецкой компании Verbundnetz 
Gas AG (VNG) с 5,26 до 10,52 %, выкупив пакет у GDF 
Suez. Это говорит об усилении позиций российской 
корпорации на газовом рынке Германии. Не секрет, 
что «Газпром» активно сотрудничает с компанией 
Wintershall, которой, в свою очередь, принадлежит 15,79 % 
акций VNG. Осенью нынешнего года Председатель 
Правления VNG Клаус-Эвальд Хольст уйдет 
на заслуженный отдых и передаст руководство компанией 
представителю Wintershall Карстену Хойхерту.

Компания Verbundnetz Gas AG смогла 
улучшить показатели даже в кризис
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– Доктор Хольст, как вы оценивае-
те увеличение доли «Газпрома» в ак-
ционерном капитале Verbundnetz Gas 
AG (VNG)?

– Считаю, что это весьма дально-
видный шаг с учетом наших давно сло-
жившихся партнерских и дружеских от-
ношений. Убежден, что наше многолет-
нее партнерство – пример образцового 
и постоянно крепнущего сотрудничества 
газовиков двух стран, причем не только 
в производственной, но и в научно-тех-
ни че ской и гуманитарной сферах.

Напомню, что «Газпром» – акцио-
нер VNG с сентября 1991 года. За этот 
период во многом благодаря поддерж-
ке российских газовиков наша компа-
ния прошла путь масштабных преоб-
разований, став в один ряд с крупней-
шими энергетическими корпорациями 
Европы. По объему операций с при-
родным газом VNG сравнима с газо-
выми рынками таких промышленно 
развитых стран, как Польша, Австрия, 
Чехия и т. д. Но в том далеком 1991 го-
ду приобретение «Газпромом» первых 
5,26 % акций VNG эксперты, наверное, 
рассматривали как далеко не лучшее 
вложение капитала.

– Почему?
– Позвольте небольшой историче-

ский экскурс. Компания Verbundnetz Gas 
была создана в 1969 году в качестве на-
родного предприятия на базе фирмы, 
занимавшейся системой распределения 
и подачи газа потребителям в Восточ-
ной Германии на основе производства 
городского, или искусственного, газа 
из бурого угля. Однако после открытия 
в Германии значительных по запасам 
газовых месторождений Альтмарка VNG 
включает природный газ в свою систему 
газоснабжения, хотя и пока еще в весь-
ма малых объемах в связи с высоким 
содержанием азота в газе и обуслов-
ленной этим низкой калорийностью.

Первые шаги
– 1 мая 1973 года на основе меж-

правительственного соглашения между 
СССР и ГДР были осуществлены первые 
поставки российского природного газа 
в Восточную Германию, а Verbundnetz 
Gas стала его первым получателем. Этот 
высококачественный газ использовался 
главным образом в энергоемких произ-
водствах металлургической промышлен-
ности и в качестве сырья в химическом 
производстве. В секторе коммунально-
бытовых и мелких промышленных по-
требителей основную роль продолжал 
по-прежнему играть городской газ.

Знаете, как начиналось наше «вхож-
дение в капитализм» после крушения 
ГДР? VNG на тот момент представля-
ла собой компанию-оператора газо-
транспортных сетей для коммунальных 
служб. Мы сами не покупали и не прода-
вали газ, работали в статусе народного 
предприятия. Никаких международных 
контактов, даже с Западной Германией. 
А как перейти на рыночные рельсы, как 
акционироваться, что вообще делать?

Для нас, группы «революционеров», 
которые возглавили этот переход (ме-
ня в три этапа продвинули с должности 
главы отдела по ремонтам на место ру-
ководителя VNG – очевидно, благодаря 
моему предыдущему 20-летнему стажу 
и опыту работы в компании, а также 
умению убеждать людей), всё это бы-
ли вопросы без ответов. Наивные, как, 
вероятно, и все революционеры, мы ре-
шили поехать за опытом в Ruhrgas, о ко-
тором знали только из газет. Взяли луч-
ший наш автомобиль – голубую «Ладу», 
пять канистр бензина – и в путь. Из ар-
гументов – только наше желание рабо-
тать по-новому и несколько тысяч марок 
на счету предприятия.

Было важно, что нас приняли, поня-
ли и поддержали, в том числе кредита-
ми. Россия в то время тоже окунулась 

в рынок. Разница в том, что его в вашей 
стране никогда не было, и что и как де-
лать – никто не знал. А в Западной Гер-
мании он был, законодательно отфор-
матированный, и нас научили ведению 
бизнеса по четким правилам. На всю 
жизнь сохраню благодарность сотрудни-
кам Ruhrgas за неоценимую поддержку 
нам в те труднейшие годы. Наше на-
родное предприятие преобразовалось 
в акционерное общество с дальнейшей 
приватизацией. В числе акционеров, ко-
нечно же, был и Ruhrgas. А 24 сентября 
1991 года «Газпром» приобрел 5,26 % 
акций VNG.

Так что особых дивидендов на вло-
женный капитал мы «Газпрому» тогда 
принести не могли. Иное дело сейчас, 
когда после целого ряда трансформаций 
и преобразований VNG стала эффек-
тивным субъектом рынка Германии, да 
и европейского рынка в целом. Уникаль-
ная роль нашей компании во взаимо-
действии с «Газпромом», на мой взгляд, 
заключается в том, что наша ГТС – та 
полноводная семитысячекилометровая 
испытанная временем артерия, по ко-
торой российский газ в круглосуточном 
режиме поступает в Германию. Причем 
несмотря ни на какие обстоятельства, 
что подтвердил в том числе транзитный 
кризис на Украине зимой прошлого года. 
Мы свою долю российского газа получа-
ли сполна из системы Ямал–Европа.

ВЗАИМНОЕ 
ПРИТЯЖЕНИЕ
На вопросы журнала отвечает Председатель 
Правления Verbundnetz Gas AG Клаус-Эвальд Хольст
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– В каком направлении вам видит-
ся дальнейшее развитие сотрудниче-
ства «Газпрома» и VNG?

– Стремимся выйти на новый уро-
вень деловых взаимоотношений. От-
четливо понимая разницу в весовой 
категории наших компаний на энерге-
тическом рынке, тем не менее находим 
точки соприкосновения. Примером мо-
жет служить масштабный совместный 
проект VNG и «Газпрома» по строи-
тельству близ г. Бернбурга в Германии 
подземного хранилища газа. В мае 
прошлого года вместе с ООО «Газпром 
экспорт» мы подписали в Берлине со-
глашение о создании консорциума по 
реализации этого проекта.

Перспективы
– Символично, что назвали его «Ка-

терина» – в честь уроженки здешних 
мест, ставшей впоследствии российской 
императрицей Екатериной Великой. Ра-
бочий объем ПХГ «Катерина» составит 
почти 600 млн куб. м активного газа, 
обе стороны предполагают инвестиро-
вать в проект около 350 млн евро.

Думали ли мы когда-то, ютясь в трех 
неприспособленных зданиях, разбросан-
ных по Лейпцигу, кстати, лишенных газа 
(трубы мы сами прокладывали на суб-
ботниках), что наступит время и VNG бу-
дет на равных реализовывать проекты 
совместно с мировым лидером газовой 
энергетики – «Газпромом»? Предпола-
гали ли, что через акционерный капитал 
станем частью этого гиганта? Что вме-
сте с «Газпромом» по-европейски ши-
роко отметим свое 50-летие и 35-летие 
поставок российского газа в адрес VNG 
и нас будут поздравлять с этими события-
ми лидеры наших государств? Могли ли 
мечтать в тесных холодных комнатушках, 
что построим офис, сравнимый со штаб-
квартирами грандов мировой энергетики?

Я помню, как в пору крушения ГДР 
к нам в гости приехал очень влиятель-
ный российский политик, глава Россий-
ского союза промышленников и пред-
принимателей Аркадий Вольский. 
Я открыто попросил его при встрече: по-
могите нам закрепиться на российском 
газовом рынке. Он обещал, в ответ по-
просил меня наладить партнерские от-
ношения с германскими фирмами. Оба 
своих слов не сдержали – силенок не 
хватило, но друзьями стали навсегда. 
Сейчас авторитета VNG хватило бы 
и не на такое.

– То есть можно сказать, что фун-
даментом столь бурного роста ком-
пании, ее нынешних возможностей 
и мировой узнаваемости послужила 
дружба с «Газпромом», его поддерж-
ка и партнерские связи?
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– Безусловно, «Газпром» сыграл осо-
бую роль в становлении VNG как компа-
нии европейского уровня. Наши отноше-
ния на графике выглядели бы как пря-
мая, устремленная ввысь. А параллельно 
шла бы другая прямая – роста бизнес-
авторитета и влиятельности VNG.

Началось всё с обычного рабоче-
го процесса, особенно если учесть, что 
в первые годы наших деловых отноше-
ний приходилось выполнять прежние 
контракты, заключенные между уже не-
существующими государствами СССР 
и ГДР. Стран нет, а соглашения надо 
выполнять, хотя в основе их был еще 
тот переводной, канувший в лету «сэ-
вовский» рубль. Каждый контракт надо 
было переформатировать на рыночные 
условия. Честно скажу, сделать это было 
очень и очень сложно, поскольку доку-
менты планово-социалистической эпо хи 
отличались почти полным отсутствием 
юридической базы и гарантий. К чести 
специалистов и «Газпрома», и VNG, мы 
с этой неподъемной работой справились 
без шероховатостей и конфликтов – ни-
кто и не заметил, скольких трудов в кру-
глосуточном рабочем режиме это стоило.

Я бы покривил душой, если не вспом-
нил, как порой приходилось преодоле-
вать предубеждения некоторых наших 
германских клиентов, в которых, увы, 
еще были живы отголоски многолетней 

холодной войны, противостояния Запада 
и сообщества стран СЭВ. Открою ма-
ленький секрет: иные клиенты, узнав, что 
поставляемый нами газ – российский, 
от него отказывались. В те годы прихо-
дилось хитрить, говорить, что газ – наш, 
германский, либо норвежский. Что было 
недалеко от истины. И поныне в нашем 
диверсифицированном портфеле заку-
пок Норвегия (22 %) на втором месте 
после России, есть немалая доля и при-
родного газа, добываемого в Германии 
(21 %). Более того, VNG со временем соз-
дала свою дочернюю структуру с целью 
участия в поисково-разведочных и до-
бычных работах на шельфе Норвежско-
го моря с тем, чтобы иметь свою добы-
чу – для начала порядка 20 млрд куб. м 
газа в год – и, по примеру «Газпрома», 
создать полный технологический цикл от 
разведки и добычи до хранения, марке-
тинга и продаж углеводородного сырья. 
Уверен, что и «Газпром» в качестве 
одного из наших акционеров такой под-
ход поддерживает. Кстати, приглаша-
ем «Газпром» к сотрудничеству с нами 
в Нор вегии.

Так вот, сейчас никого уже не при-
ходится убеждать, что российский газ – 
это надежно, качественно. Без него 
просто нельзя представить обеспечения 
энергетической безопасности Герма-
нии, Европы в целом. Я бы добавил – 
и экологической безопасности. Часто 
гляжу на два снимка из особо любимой 
мной композиции о пользе природного 
газа. На одном – утонувшая в произ-
водственных дымах площадь в городе 
Галле, некая апокалиптическая карти-
на беспросветного существования об-
реченных на болезни и удушье людей. 
Рядом – та же площадь после того, как 
угольные топки на здешних предприяти-
ях заменили на газовые форсунки. Пей-
зажи чистенького европейского города, 
где комфортно жить и работать. И такие 
разительные изменения происходят вез-
де, куда приходит природный газ.

Партнерство и крепнущее сотрудни-
чество с «Газпромом» позволяют сполна 
использовать этот энергоэкологический 
потенциал. И тут совершенно не надо 
доказывать партнеру свою нужность, де-
монстрировать наши возможности. Как, 
скажем, в случае с долгосрочными по-
ставками российского газа. Я безуслов-
ный сторонник таких контрактов, гаран-
тирующих стабильность на многие годы 
вперед. С ООО «Газпром экспорт» мы 
продлили их в 2006 году до 2031 года, 
первыми среди зарубежных партнеров 
«Газпрома» переступив этот далеко от-
стоящий от нас временной рубеж. За на-
ми пошли и другие компании – E.ON 
Ruhrgas AG, Wintershall Holding AG.

Вложив за эти годы многие сотни 
миллионов евро в развитие газотран-
спортной системы VNG, создав инфра-
структуру из четырех ПХГ с активным 
объемом хранения в 2,6 млрд куб. м, мы 
предстали в качестве надежного партне-
ра с высоким бизнес-потенциалом. А без 
этого не было бы «Катерины», «Север-
ного потока», поисково-добычных про-
ектов в Норвежском море и пр.

– Разве в проекте «Северный по-
ток» VNG участвует?

– Опосредованно – да. Конечно, кон-
кретные акционеры проекта вместе с 
«Газпромом» – это E.ON Ruhrgas, BASF, 
N. V. Ne der land se Gasunie, теперь вот, 
очевидно, французы… Однако в том ги-
гантском объеме природного газа, кото-
рый хлынет в Германию по двум ниткам 
этого уникального газопровода, есть до-
ля и для VNG. И мы готовимся к ее на-
дежному приему и транспортировке. 
«Северный поток» – общеевропейский 
проект компаний-гигантов. И быть при-
частным к нему даже в таком формате, 
какой отведен нам, – это большая честь.

– Кстати, VNG и вы лично ста-
ли инициатором еще одного очень 
масштабного проекта, который спо-
собствует объединению усилий и по-
тенциала ведущих компаний наших 
стран в сфере энергетики. Я имею 
в виду Российско-Германский сырье-
вой форум (РГСФ).

– Да-да, это очень актуальный и 
важный проект, причем уже доказав-
ший свою состоятельность. Ценность 
его в том, что в рамках форума можно 
сотрудничать компаниям самого широ-
кого профиля: сырьевым, энергетиче-
ским, биохимическим, технологическим, 
инновационным и т. д.

Сырьевой форум
– Промышленными партнерами и 

спон сорами РГСФ являются: с россий-
ской стороны – «Газпром», с немецкой – 
VNG. Темами совместных исследований 
стали в том числе производство биогаза 
и геотермального тепла, внедрение ми-
кроблочных ТЭЦ и топливных элемен-
тов. Полученный из биомассы продукт 
доводится по своим параметрам до кон-
диции природного газа и затем направ-
ляется в газотранспортные сети. Кста-
ти, для этих целей VNG также создала 
очередную «дочку». Это особенно важ-
но в условиях растущего спроса на эко-
логичные энергоносители и расширения 
экспортной составляющей VNG.

На очередной конференции РГСФ, 
прошедшей в марте в Дрездене и Фрай-
берге, тематика форума расширилась 
еще больше. Так, президент Россий-
ского газового общества, вице-спикер 
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Госдумы РФ и сопредседатель форума 
с российской стороны Валерий Язев 
предложил пути создания международ-
ного механизма, который взял бы на се-
бя роль регулятора, обеспечивающего 
единое правовое поле для всех участ-
ников энергетического рынка. А его кол-
лега – депутат Михаил Сутягинский, 
вместе с ректором Фрайбергской гор-
ной академии профессором Берндтом 
Майером возглавивший одну из рабо-
чих групп РГСФ – «Новые технологии», 
предложил модель «Омского региональ-
ного модуля», где использовались бы 
опережающие технологии в области 
нефтехимии, сельского и лесного хо-
зяйства, металлургии, альтернативной 
и биоэнергетики. Как видите, разброс 
интересов достаточно широкий. Не слу-
чайно к числу участников форума прим-
кнули концерны с мировым именем – 
BASF, Siemens и другие, всего порядка 
20. И список пополняется.

– Д-р Хольст, в год 65-летия Ве-
ликой Победы и окончания Второй 
мировой войны уместно будет вспом-
нить и о многочисленных совместных 
проектах с «Газпромом» за преде-
лами производственных отношений, 
в том числе и связанных с события-
ми, документами той военной поры, 
ее участниками-ветеранами.

– Напомню, что в рамках праздно-
вания 60-летия победы над фашизмом 
вместе с ООО «Газпром экспорт» мы 
провели благотворительную акцию для 
российских ветеранов Отечественной 
войны. Те из них, кто встретил победу 
в Германии и кому позволяло здоровье, 
по приглашению VNG прилетели в Бер-
лин и Лейпциг, где располагается штаб-
квартира компании. В городском Музее 
изобразительных искусств состоялась 
встреча российских ветеранов с обще-
ственностью города. С германской 
стороны во встрече принял участие не-
мецкий борец-антифашист, проведший 
10 лет в нацистском концлагере. Вторая 
встреча с немецкой общественностью 
прошла в Берлине в стенах Посольства 
Российской Федерации в ФРГ, где ве-
тераны были окружены особым теплом 
и сердечным вниманием.

Эхо войны
– Все годы после этой поездки VNG 

не забывала «своих» ветеранов, на каж-
дый праздник они получали поздравле-
ния и подарки от компании. А в канун 
65-летия завершения Второй мировой 
войны представители VNG в Генераль-
ном консульстве России в Лейпциге при-
няли участие в торжественной встрече 
с российскими ветеранами, которые 
теперь в силу семейных обстоятельств 

живут в Германии, и передали собрав-
шимся памятные подарки.

– Знаю, г-н Хольст, что и в судьбе 
вашей семьи война оставила горький 
след.

– Если говорить однозначно, то пер-
выми жертвами фашизма стали са-
ми немцы. Они погибали в концлаге-
рях, в сражениях не за свои интересы. 
Я и два моих старших брата выросли 
без отца – он погиб в России еще до мо-
его появления на свет. Причем на фронт 
его, человека в возрасте, буквально вы-
толкали. Хороший адвокат, он не давал 
безнаказанно отнимать землю у семей 
погибших на войне немцев в пользу бо-
гатых. За то и поплатился. Сугубо граж-
данского человека заставили размини-
ровать поля под Ленинградом. Почти 
сразу по прибытии на место в октябре 
1942 года он подорвался на мине.

Полвека спустя в местечке Макарь-
евская Пустынь под Санкт-Пе тер бур гом 
мне помогли найти останки отца. Этому 
способствовали немецкая организация 
«Народный союз» и русские ребята-по-
исковики, благодаря которым удалось 
перевезти останки отца на родину и пе-
резахоронить. Низкий им всем поклон 
за то, что своими святыми поступками 
способствуют примирению наших на-
родов, помогают сглаживать чувство 
вины немцев перед Россией и другими 
странами.

Да, у нас с «Газпромом» много об-
щих проектов. И в этом большом деле 
мы могли бы продолжить действовать 
сообща. До сих пор люди ищут своих 
погибших на той ужасной войне род-
ственников. От имени VNG заявляю: мы 
подпишемся под любым подобным вы-
сокогуманным проектом на территории 
России и Германии.

Беседу вел Рустем Тэлль
Фото автора и из архива VNG
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Про сланцы
Газовые сланцы залегают на глубинах 
от 500 м до 2 тыс. м и более. Промышлен-
ная добыча этого углеводорода началась 
в 1990-е. Дебиты скважин были невели-
ки, а себестоимость, напротив, – очень 
высока. Компаниям удавалось получать 
небольшую прибыль за счет экономии 
на транспортных расходах – добыча про-
изводилась рядом с центрами потребле-
ния. В 2006 году, когда было внедрено 
горизонтальное бурение в сочетании 
с массивным гидроразрывом пласта, 

ситуация изменилась: дебиты скважин 
существенно повысились и количество 
добычных компаний увеличилось. В не-
малой степени этому способствовала 
значительно выросшая цена на голубое 
топливо и льготная система налогообло-
жения добычи газа из нетрадиционных 
источников, действующая в США. Но се-
бестоимость такого газа все равно оста-
валась высокой – порядка 150 долларов 
за 1 тыс. куб. м. Собственные проекты 
по добыче анонсировали корпорации BP 
и ExxonMobil.

Осенью 2009 года в СМИ появилась 
информация о грядущих глобальных из-
менениях на мировом рынке газа. В наи-
более смелых прогнозах отмечалось, 
что в ближайшее время трубопроводный 
природный газ станет не нужен, а также 
будет свернут бурно развивающийся ры-
нок сжиженного природного газа (СПГ). 
В качестве причины таких радикальных 
изменений на мировом газовом рынке на-
зывалось скорое и повсеместное внедре-
ние добычи голубого топлива из газовых 
сланцев. Европа и Юго-Восточная Азия 
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выказали большую заинтересованность 
в американских технологиях.

Наиболее активным европейским 
сто ронником газовых сланцев оказалась 
Польша. Было объявлено, что собствен-
ные запасы этого государства в сланцах 
могут достигать 1,36 трлн куб. м газа. 
Американская компания ConocoPhillips 
заявила о своей готовности провести бу-
рение первых скважин в районе Гдань-
ска уже в середине текущего года. 
Польша была объявлена будущим круп-
нейшим производителем и конкурентом 
«Газпрома» на европейском рынке.

Закономерные сомнения
Сланцы залегают на территориях, примы-
кающих к нефтегазоносным и угольным 
бассейнам. Они не могут образовывать-
ся в горных районах, поэтому наиболее 
перспективными с точки зрения добычи 
сланцев странами Европы являются Гер-

мания и Франция. Уже сейчас очевидно, 
что у таких крупнейших импортеров СПГ, 
как Испания, Япония, Южная Корея и Тай-
вань, нет ресурсов газовых сланцев в про-
мышленных объемах. Большинство стран 
Восточной Европы (кроме Польши), а так-
же республики, ранее входившие в состав 
СССР, также не обладают сколько-нибудь 
значительными запасами газовых слан-
цев. То же касается и стран Азии. В част-
ности, согласно умеренным прогнозам, 
имеющиеся у Китая сланцевые ресурсы 
позволят этой стране существенно сни-
зить импорт энергоносителей, но тем не 
менее не отказаться от него. Иными сло-
вами, даже в случае успешного начала 
разработки собственных сланцевых за-
лежей Поднебесная остается для России 
перспективным рынком сбыта.

Нельзя не учитывать и того, что гео-
логическая изученность сланцевых отло-
жений крайне низка. А отсутствие четкой 
научной базы ставит под сомнение не 
только оптимистические прогнозы аме-
риканских энергетиков, но и точность 
оценок польских сланцевых богатств. Не 
менее вероятно, что сегодня в США от-
бираются «сливки», и в скором будущем 
дебиты скважин резко упадут.

Далеко не все энергетические компа-
нии США готовы поддержать сланцевый 
ажиотаж. Так, газета Financial Times при-
водит слова главы Chevron Джона Уотсо-
на: «Цена вопроса слишком высока, что-
бы привлечь необходимые инвестиции. 
Мы не видели отдачи». Соответственно, 
вторая по величине нефтегазовая ком-
пания Соединенных Штатов не намерена 
вступать в сланцевую гонку. Кроме того, 
на американском рынке газа произо-
шел обвал цен на газ (до 140 долларов 
за 1 тыс. куб. м), что поставило сланце-

вые проекты на грань рентабельности. 
В этой связи показателен пример компа-
нии Chesapeak Energy, работающей в ше-
сти крупных сланцевых бассейнах США. 
В прошлом году она нарастила добычу 
до 23,6 млрд куб. м (при запасах 400 млрд 
куб. м). Падение средней цены продажи 
голубого топлива привело к тому, что ее 
выручка сократилась на 5 млрд долларов, 
операционные убытки достигли 9 млрд, 
а чистый убыток – 5,8 млрд. Но даже 
в относительно благополучном 2008 го-
ду чистая прибыль Chesapeak Energy со-
ставила всего 500 млн долларов, так как 
компания вынуждена была обслуживать 
ранее взятые кредиты и покрывать расту-
щие эксплуатационные расходы.

Впрочем, легко можно понять интерес 
американских буровых компаний к про-
движению сланцевой альтернативы в Ев-
ропе. Дело в том, что сухопутных буровых 
установок в Старом Свете менее 100, 
а в США – порядка 2 тыс., из которых бо-
лее 500 простаивают без дела. Учитывая, 
что дебиты сланцевых скважин падают 
в среднем не за 30 лет, как при традици-
онной добыче, а в течение года (на 70–
90 %), и требуется их существенно боль-
ше, компании США получат значительное 
количество заказов и загрузят простаи-
вающие буровые установки.

На крючке альтернативы
Сегодня в Европейском союзе (ЕС) реа-
лизуются многочисленные проекты в об-
ласти альтернативной энергетики. При-
чина этого понятна – обеспокоенность 
европейцев состоянием экологии регио-
на. В частности, ЕС активно выступает 
за снижение выбросов углекислого газа 
(СО2). К 2020 году Евросоюз планирует 
сократить выбросы СО2 на 385 млн т. ЕС 
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делает ставку на альтернативные (как 
правило, возобновляемые) источники 
энергии. Из государственных бюджетов 
дотируются проекты получения электри-
чества за счет использования энергии 
ветра, солнца и т. д. Однако, несмотря 
на огромные вложения, на сегодняшний 
день в странах Европы из альтернатив-
ных источников производится менее 10 % 
элек тро э нергии.

Зачастую мы сталкиваемся с убеж-
дением, что внедрение любого возоб-
новляемого источника энергии – благо 
априори. Но при более внимательном 
рассмотрении может оказаться, что воз-
обновляемые источники проигрывают 
традиционным по ряду важнейших пара-
метров. Так, по экономической эффек-
тивности самым разумным способом 
снижения выбросов СО2 является пере-
вод угольных электростанций на газ, 
а автомобилей – на газомоторное то-
пливо. В частности, перевод автомобиля 
на голубое топливо позволяет снизить 
выбросы СО2 в восемь раз. А заменив 
меньше половины нынешних угольных 
генерирующих мощностей технологиями 
газогенерации комбинированного цикла 
(примерно 50 ГВт), можно сократить вы-
бросы углекислого газа приблизительно 
на 185 млн т. Одним этим шагом можно 
решить половину задачи, поставленной 
ЕС в данной области к 2020 году, при-
чем без необходимости строить спорные 
дорогостоящие мощности по хранению 
СО2. Тем более что в густонаселенной 
Европе такие хранилища в случае ава-
рии могут стать причиной колоссальной 
катастрофы.

Для аналогичного сокращения выбро-
сов газов с парниковым эффектом ис-

пользование ве-
т ряной энергии 
потребует допол-
нительных инве-
стиций в размере 
150 млрд долла-
ров, то есть в  че-
тыре раза больше, чем применение га-
зовой генерации. Сейчас значительная 
доля этих расходов покрывается за счет 
субсидий, то есть за счет конечного по-
требителя. Если же сравнивать с атом-
ной энергетикой, то инвестиции в газо-
вую генерацию будут ниже на 100 млрд 
долларов.

Собственные запасы голубого топ-
лива в ЕС стремительно истощаются, 
поэтому можно понять обеспокоенность 
европейцев надежностью газоснабже-
ния. На волне борьбы за улучшение эко-
логии и собственную энергобезопасность 
ряд европейских стран реализует проек-
ты в области биогаза, содержащего 65 % 
метана. Но особенно актуальной темой 
для многих европейских стран становит-
ся биометан (обогащенный биогаз) вто-
рого поколения, получаемый при пере-
работке органических отходов, которые 
производит город.

К примеру, в Голландии были приня-
ты правила, стимулирующие активность 
производителей и поставщиков голубо-
го топлива биологического происхожде-
ния. Государство дотировало потреби-
телей – биометан поставлялся по более 
низким ценам. Но после того как финан-
совая стимуляция прекратилась, количе-
ство потребителей резко уменьшилось. 
Кроме того, объем производимого газа 
был сравнительно небольшой – 12 млн 
куб. м в год: столько в РФ реализует 

одна АГНКС-500. Проводимый в Гол-
ландии эксперимент, тем не менее, яв-
ляется источником ценных данных, про-
демонстрировавших нишевое значение 
такого метода получения газа.

Надежный поставщик
Крупнейшим поставщиком Европы яв-
ляется российский «Газпром». Однако 
европейские чиновники опасаются по-
пасть в зависимость от России. При 
этом они упускают из виду тот факт, что 

Россия в неменьшей степени зависит 
от европейских потребителей, посколь-
ку вкладывает десятки миллиардов 
дол ларов в освоение месторождений и 
строительство газопроводов (к примеру, 
в крупнейший проект последнего вре-
мени «Северный поток»). Также не се-
крет, что две трети выручки «Газпром» 
получает именно на европейском рын-
ке, притом что направляет туда всего 
одну треть добываемых объемов. Когда 
зависимость становится обоюдной, она 
превращается во взаимовыгодное со-
труд ни чество.

Кстати, на торжественной церемо-
нии начала строительства «Северно-
го потока» Председатель Правления 
ОАО «Газпром» Алексей Миллер, от-
вечая на вопрос о гипотетической кон-
куренции со стороны сланцевого газа, 
отметил, что поставки природного газа 
всегда будут выгоднее и «заметного 
влияния сланцы на энергетический ры-
нок Европы не окажут». В то же время 
«Газпром» уже добывает газ из не-
традиционных источников – угольный 
метан Кузбасса. «У нас есть свои тех-
нологии, у нас есть свой опыт, поэтому 
я думаю, что мы сейчас, наверное, мо-
жем выдвинуть лозунг: если у вас есть 
сланцевый газ, то мы идем к вам!» – от-
метил Алексей Миллер.

Александр Фролов
Фото gomarcellusshale.com
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Вертикос из отдаленного, как раньше го-
ворили, богом забытого поселка в скором 
времени превратится в удобный и ком-
фортабельный населенный пункт. Во вся-
ком случае, газовики делают для этого 
сегодня очень многое. Начали с того, что 
привели в порядок главную улицу посел-
ка: убрали территорию возле домов, по-
чинили заборы, которые, как и наличники 
на окнах, выкрасят в яркие цвета – что-
бы настроение даже в самый пасмурный 
день было радостным и оптимистичным.

Запланировано создание нового цент-
ра поселка. Место для него выбирали 
очень тщательно: хотелось, чтобы его 
было видно отовсюду – с палубы бар-
жи, проходящей по Оби, из окон школы, 
с вертолета. И потому задумали газови-
ки поставить к 65-летию Победы в Ве-
ликой Отечественной войне памятную 
стелу и здесь же, неподалеку, построить 
церковь. «Так получилось, что Вертикос 
оказался единственным поселком в Кар-
гасокском районе, где нет ни обелиска, 
ни памятника, ни святого места, где 
можно было бы почтить память фронто-
виков, – комментирует появление стелы 
глава Каргасокского района Анатолий 
Рожков. – Как только об этом узнали 
газовики, сразу закипела работа. Лишь 
благодаря их стараниям и заинтересо-

ванности давняя мечта вертикосцев ста-
ла реальностью».

Генеральный директор ООО «Газ-
пром трансгаз Томск» Виталий Марке-
лов 7 мая на том самом месте, где будет 
новый вертикосский центр, не мог скрыть 
волнения. Да и не стремился – нашел тро-
гательные и искренние слова, чтобы вы-
разить переполнявшие его в тот момент 
чувства: «Да, сегодня в Вертикосе нет 
ни одного участника Великой Отечествен-
ной войны. Но это совсем не означает, 
что с их уходом из жизни мы перевернули 
еще одну страницу истории своей Родины. 
Напротив, строительством подобных мо-
нументов мы несем память о наших сол-
датах через года, через поколения. Мою 
семью Великая Отечественная тоже не 
обошла стороной. Оба деда – Иван Коз-
лов и Иван Маркелов – погибли на фрон-
те, и я хорошо помню рассказы бабушек 
о моих замечательных дедах и понимаю, 
насколько важно каждому человеку знать 
историю своих предков».

Тот, кто решит, что Вертикос по каким-
то причинам попал в разряд особых лю-
бимчиков у газовиков, – глубоко ошиба-
ется. Внимательное и очень ответствен-
ное отношение компании к населенным 
пунктам в регионах своего присутствия – 
стержень социальной политики. Хотя люди 

и история Вертикоса действительно осо-
бенные. Сюда в разгар войны был эвакуи-
рован детский дом из Ленинграда: ребяти-
шек откармливали и отогревали в далекой 
Сибири совершенно чужие люди, которые, 
к слову, много чего еще делали для Побе-
ды. Именно из местной артели зимой ухо-
дили на фронт обозы, доверху груженные 
мороженой рыбой и мясом. На оборонные 
заводы шли сколоченные из местной со-
сны патронные ящики. Оружейники очень 
ценили березовую чурочку из Вертикоса: 
из нее получались отличные приклады 
для винтовок и автоматов. Немало, одним 
словом, было сделано местными жителя-
ми для приближения Дня Победы.

«Вы посмотрите, как газовики посе-
лок изменили! – радуется происходящему 
ветеран труда Лидия Шатская, многие 
годы проработавшая пекарем. – А строи-
тельством памятника вообще мне душу 
разбередили – у меня дядя на фронте по-
гиб, отец еле живой вернулся, весь изра-
ненный, еще и председателем местного 
колхоза успел поработать. Хоть я уже и не 
девочка – 76 лет стукнуло, – а сюда буду 
частенько приходить. Теперь есть ме-
сто, где можно всем нашим солдатикам 
поклониться».

Вера Долженкова
Фото Александра Семенова

Сегодня на высоком берегу Оби, поодаль от основных улочек Вертикоса тихо. Но совсем 
скоро на этом самом месте вырастет жилой квартал. Будет построен комплекс для газовиков, 
в котором разместятся 25 гостиничных мест, 12 квартир, тренажерный и игровой залы, 
ультрасовременная прачечная. 

Памятная стела, установленная в честь 65‑летия Победы,  – 
первый объект на территории нового центра сибирского 
поселка

социальная ответственность
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В сферу деятельности «Газпром инвест 
Юг» входят такие направления, как стро-
ительство и реконструкция газоперера-
батывающих заводов (ГПЗ), магистраль-
ных газопроводов (МГ), компрессорных 
станций (КС), подземных хранилищ газа 
(ПХГ), газораспределительных станций 
(ГРС). Кроме того, предприятие зани-
мается строительством объектов энер-
гообеспечения, связи, инфраструкту-
ры (котельные, очистные сооружения). 
Выполняются работы по реконструкции 

комплексов инженер но-
тех ни че ских средств 
охраны и систем ан-
титеррористической 
защиты объектов.

Сокращение затрат
В 2009 году в связи с глобальным эко-
номическим кризисом «Газпром» на-
чал проводить политику сокращения 
затрат. Был выпущен приказ «О неот-
ложных мерах по оптимизации затрат 
Общества в 2009 году». «Нашему пред-
приятию удалось снизить стоимость 
изы скательских работ, – отмечает Гене-
ральный директор “Газпром инвест Юг” 
Михаил Аксельрод. – Эффект на 1 ян-
варя 2010-го составил 11 % от стоимо-

сти выполненных подрядных работ 
за 2009-й. А за счет сокращения 
стоимости пусконаладочных ра-
бот на договорной основе мы на 
19,2 % по сравнению с прошлым 
годом уменьшили их стоимость. 
Также разработаны мероприятия 
по снижению затрат на услуги 
хранения, перевалки и перевоз-
ки оборудования и материалов. 
В годовом исчислении сумма 
сэкономленных средств состав-
ляет более 2 млрд рублей». В те-
кущем году предприятие пла-
нирует сократить нормативные 
сроки строительства. Кроме то-
го, «Газпром инвест Юг» опти-
мизирует стоимость инвес ти ци-

он ного стро ительства.

Газопроводы и КС
Предприятие занимается рас-
ширением мощностей газо-
провода Россия –Турция на 
участке Изобильное – Джуб-
га. Это необходимо для обе-
спечения поставок голубого 
топлива в газопровод Джуб-

га – Лазаревское – Сочи. В этот проект, 
в частности, входит реконструкция КС 
«Краснодарская», находящейся в зоне 
ответственности ООО «Газпром транс-
газ – Кубань». Здесь будет построена 
дополнительная установка подготовки 
газа (УПГ) мощностью 4 млрд куб. м 
в год. Также предусмотрено строитель-
ство новой КС «Кубанская», на которой 
запустят три газоперекачивающих агре-
гата (ГПА) мощностью 10 МВт каждый. 
«Проектирование новых мощностей 
в конце 2009 года начал “Гипроспецгаз”. 
Мы рассчитываем, что рабочая доку-
ментация, касающаяся новой компрес-
сорной станции, будет предоставлена 
к концу текущего года. А подготовка 
площадки начнется немного раньше – 
осенью», – отмечает главный инженер 
«Газпром инвест Юг» Наиль Рахматул-
лин. Пуск новых мощностей ожидается 
в 2012 году.

Не менее важным для предприятия 
является газопровод-отвод к селу Хун-
зах Хунзахского района Республики 
Дагестан, строительство которого на-
чалось в 2008-м. Проектной органи-
зации пришлось учесть особенности 
гористой, подверженной частым ополз-
ням местности – соответствующая до-
кументация переделывалась дважды. 
Уже в декабре 2009 года был введен 
первый пусковой комплекс: газопро-
вод и газораспределительная станция 
«Кавказ» мощностью 10 тыс. куб. м 
в час. На очереди – телемеханизация 
газопровода и монтаж еще трех ГРС 
(одна – 15 тыс. куб. м в час и две – 
по 10 тыс.). Работы должны завершить-
ся в ноябре 2010 года.

В 2009 году ЗАО «Газпромстройинжиниринг» было переименовано в ЗАО «Газпром инвест 
Юг» (ГИЮ). Оно выполняет функции заказчика по объектам строительства и реконструкции 
для газодобывающих, газоперерабатывающих и газотранспортных предприятий 
ОАО «Газпром».

РАБОТАТЬ,
СОКРАЩАЯ 
ЗАТРАТЫ
ЗАО «Газпром инвест Юг» сэкономило 2 млрд рублей
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ПХГ
Россия сохраняет завоеванное еще Со-
ветским Союзом первое место в мире 
по степени развития подземного хране-
ния газа. Ни у одной компании нет такого 
количества крупных ПХГ, как у «Газпро-
ма», – 25. Хотя в США около 400 храни-
лищ, но все они относительно небольшие 
и принадлежат разным фирмам. Основ-
ные затраты при строительстве ПХГ при-
ходятся на скважины, компрессорные 
станции, инфраструктуру и установку 
подготовки газа. Эти объекты требуют 
особого внимания: необходимо прово-
дить оперативные и плановые ремонты, 
модернизировать оборудование.

Последнее время «Газпром» много 
внимания уделяет реконструкции под-
земных хранилищ газа. «Дело в том, что 
многие ПХГ устарели. Требуется замена 
части оборудования, увеличение мощ-
ности скважин и т. д.», – поясняет Наиль 
Рахматуллин. По его оценке, наиболее 
интересным с технической точки зрения 
проектом для ГИЮ является ПХГ «Сов-
хозное». В следующем году, перед закач-
кой, здесь планируется ввести два ГПА. 
В результате работ мощность хранилища 
будет увеличена.

Во второй половине октября 2009 го-
да был введен в эксплуатацию газопро-
вод, соединивший Касимовское ПХГ и 
КС «Воскресенск». Пропускная способ-
ность объекта – 130 млн куб. м в сутки, 
что позволяет гарантировать потреби-
телям Московского региона надежные 
и бесперебойные поставки голубого то-
плива в период максимального отбора. 
Для реализации этого проекта «Газпром 
инвест Юг» ввел на Касимовском храни-
лище новые очистные сооружения. А се-
годня на ПХГ проводится реконструкция 
третьей очереди – газосборных пунктов 
4, 5, 6 и 7.

Предприятие ведет работы и на ста-
рейшем крупном подземном хранилище 
газа в стране – Калужском. Заполнение 
этого ПХГ голубым топливом началось 
в августе 1959-го, а эксплуатация – 
в 1963 году. В текущем году здесь будут 
запущены два ГПА. Также предприя-
тие реконструирует газопромысловые 
и компрессорные сооружения Елшан-
ской станции подземного хранения газа. 
«На сегодняшний день наши проектиров-
щики и строители ведут работы в этом 
районе. Мы планируем ввести новый 
горизонт», – уточняет первый замести-
тель Генерального директора «Газпром 
инвест Юг» Андрей Гончаренко. Кроме 
того, перспективным объектом для пред-
приятия является Новомосковское ПХГ.

ГПЗ
«Газпром инвест Юг» проводит ре-
конструкцию на Оренбургском ГПЗ. 
«В скором времени на Оренбургский 
завод будет поступать газ с Кара-
чаганакского НГКМ. Это довольно 
крупное казахстанское месторож-
дение – 1200 млн т нефти и кон-
денсата и более 1350 млрд 
куб. м газа, – поясняет Михаил 
Аксельрод. – На сегодняшний 
день подписано правитель-
ственное соглашение о по-
ставках в объеме 9 млрд 

куб. м газа в год». Для приема данных 
объемов и их переработки необходима ре-
конструкция не только мощностей завода, 
но и газоконденсатопровода. В 2009 году 
был сдан первый пусковой комплекс. Пол-
ностью работы будут завершены в 2010–
2011 году. «Сегодня на стадии рассмотре-
ния находится вопрос о расширении мощ-
ностей с тем, чтобы с Карачаганакского 
месторождения на Оренбургский ГПЗ 
поступало 16 млрд куб. м газа», – замеча-
ет Михаил Аксельрод. Также планируется 
модернизация гелиевого завода.

Кстати, в текущем году предприятие 
закончит обустройство Филипповского и 
Среднекаменноугольного месторожде-
ний, за счет которых должна быть ком-
пенсирована падающая добыча ООО 
«Газпром добыча Оренбург». Здесь 
внедряются новые технические реше-
ния. Полностью проект будет завершен 
в 2011 году.

Также ведется расширение и модер-
низация мощностей на Астраханском 
ГПЗ. В 2009 году реконструированы 
57 скважин, и еще 39 будут введены 
в 2010-м. Также проводится модерни-
зация 10 установок комплексной под-
готовки газа. В прошлом году начались 
строительно-монтажные работы. Полная 
стоимость работ на Астраханском заво-
де – 26 млрд рублей.

Александр Фролов
Фото ЗАО «Газпром инвест Юг»
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Первый разряд
– Юрий Викторович, шахматами вы 

занимаетесь, как и очень многие в Со-
ветском Союзе, с детства?

– Да, это было в Оренбурге, куда я по-
пал в эвакуацию (вообще я из Харькова). 
Шел 1945-й год, мне было 10 лет. Все 
в нашем дворе играли в футбол, но вот 
однажды мальчик постарше показал мне, 
как ходят фигуры, и объяснил правила. 
Через месяц я его обыгрывал. Записался 
в шахматную секцию. Через полтора года 
получил третий разряд. Помню, мне выда-
ли специальный значок, я шел по улице, 
и женщина какая-то, увидев его, спроси-

ла: «Что это за новый орден такой?!» Был 
чемпионом школы. Стал играть на юно-
шеских турнирах. Когда учился в старших 
классах, был чемпионом Оренбургской 
области среди юношей. А на взрослых 
соревнованиях, будучи десятиклассни-
ком, занял второе место. К тому времени 
я выполнил норму первого разряда, мне 
было 17 лет. Сейчас это смешно звучит, 
есть 14-летние гроссмейстеры. А тогда… 
Присвоение разрядов происходило слож-
нее. Хотя бы потому, что первый разряд, 
например, утверждала Москва. Процеду-
ра была серьезная: оформляли докумен-
ты, отправляли их в столицу.

Карпов – Корчной
– Нигде в мире ничего подобного 

шахматному энтузиазму в СССР не 

было. У нас многие люди играли по по-
чте, ждали ответа неделями…

– Да, по полтора-два года могли длить-
ся такие турниры. Сейчас по электронной 
почте, бывает, играют, но это почти не 
имеет смысла, поскольку есть компьютер-
ные программы, можно «посоветоваться»: 
у кого программа сильнее, тот и выиграл.

– Как вы, кстати, относитесь к игре 
в шахматы с компьютером?

– Это полезно, когда нет противника, 
особенно если вы стали играть с про-
граммой, которая сильнее вас. Но не 
надо подменять игру с противником 
игрой с компьютером. Ведь шахматы – 
это единоборство. Происходит психоло-
гическая борьба. Сила воли, характер 
в шахматной встрече играют огромную 
роль. Одних знаний мало, нужен «шах-
матный» характер. С компьютером его 
не выработаешь: если человек не может 
обыграть какую-то программу, он чаще 
всего берет другую, слабее, чтобы выи-
грать у нее.

– Интернетом пользуетесь вообще?
– Я, так же как некоторые гроссмей-

стеры, например, Василий Смыслов, 
считаю, что Интернет и компьютеры нуж-
ны, чтобы следить за новостями, за хо-
дом соревнований.

– Почему все-таки популярность 
шахмат в СССР была так велика?

– Это сейчас много чем можно на до-
суге заниматься, а после войны… Фут-
бол, шахматы. То, что почти не требует 
затрат. У многих из нас шахматы были 
самодельные. Не могли купить, сами вы-
резали из дерева фигуры. В то же время 
умение играть в шахматы позволяло вы-
делиться из общей массы – участвовать 
в соревнованиях, получать, хоть и не-
большие, но все-таки призы.

ПАРТИЯ 
ВСЕЙ
ЖИЗНИ

Кандидат технических наук, 
мастер спорта по шахматам, 
неоднократный участник 
и призер международных 
шахматных турниров – 
ветеран ВНИИГАЗа Юрий 
Фрумсон – в свои 75 лет 
продолжает участвовать 
в соревнованиях. 
Неудивительно, ведь 
шахматам все возрасты 
покорны.

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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– Парадокс в том, что, когда из 
страны трудно было выехать, чтобы 
выступить на каком-то турнире за ру-
бежом, у нас шахматы были на выс-
шей точке своего развития…

– Внутри СССР была дикая конку-
ренция между шахматистами. Чемпиону 
Москвы могли дать выехать на междуна-
родный турнир в Болгарию или на Кубу. 
Но не в капстрану! Выпускали гроссмей-
стеров (их тогда человек 12 всего было) 
и международных мастеров.

– А почему вы мастера между-
народного класса по шахматам не 
получили?

– Я не выполнил норму. Это ж надо 
было три раза сыграть за рубежом и на-
брать необходимое количество баллов. 
Но дело в том, что, когда я прилично играл 
(скажем, в возрасте 30 лет, в 1965 году), 
у меня не было возможности реализовать 
свои амбиции: я не мог выехать ни по ка-
кой линии.

– Когда советские люди стали жить 
более зажиточно, интерес к шахматам 
не прошел. Наоборот даже, по-моему. 
Например, за противостоянием Кар-
пов – Корчной вся страна следила. 
Ведь это было, помимо самой игры, 
еще и соревнование двух систем – со-

циализма и капитализма. Что гово-
рить, если на протяжении многих лет 
в выпусках спортивных теленовостей 
шахматы шли первым номером, ото-
двигая футбол, хоккей, фигурное ка-
тание…

– Такое отношение к шахматам было 
во многом результатом государственной 
политики. Они, как и балет, были тем, 
в чем Советский Союз опережал другие 
страны. В свое время великий наш шах-

матист, гроссмейстер и председатель 
Всесоюзной шахматной секции Михаил 
Ботвинник, имел прямой выход на нар-
кома иностранных дел Вячеслава Моло-
това. Спортсменов, которые могли тому 
позвонить, чтобы уладить какие-то во-
просы, было в ту пору совсем немного.

Михаил Таль
– Вам доводилось встречаться со 

знаменитыми шахматистами на турни-
рах, в жизни?

– Первое, что приходит на ум, – две 
интереснейшие встречи с Михаилом 
Талем. Одна году в 1962-м, кажет-
ся: встречался с ним на блицтурнире 
на приз газеты «Вечерняя Москва». 

Таль, вообще говоря, несколько раз 
выигрывал его. Помню, у меня лишняя 
фигура, но мало времени. Он продол-
жает играть – и у меня падает флажок. 
Поразило вот что. Таль очаровательно 
так мне улыбнулся и говорит: «Прости-
те, пожалуйста, неэтично, конечно, бы-
ло дальше играть без фигуры, но у меня 
очень сложное турнирное положение…» 
Обычным шахматистам-любителям, мо-
жет, не совсем понятно, о чем речь. Дру-
гими словами, он хотел сказать что-то 
вроде: «Конечно, мы же не мальчики, 
чтобы при таком балансе сил продол-
жать играть, – сдаваться надо было! 
Но…» Меня его слова поразили, разу-
меется: ни один гроссмейстер такого бы 
не сказал. В отличие от других крупных 
шахматистов у Таля был очень легкий 
характер.

Второй раз мы с ним повстречались 
за шахматной доской на международном 
турнире, который проходил в гостинице 
«Белград». Играло 8–10 наших извест-
ных гроссмейстеров. В том числе Михаил 
Таль. Иностранных знаменитых шахма-
тистов не было – пригласили «шахмат-
ных туристов», чтобы придать турниру 
международный статус. Всего участво-
вало человек 80. Играли по швейцарской 
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системе. И мне выпала партия с Талем. 
Он простудился: пришлось по его прось-
бе играть с ним в его номере, там же, 
в «Белграде».

Я играл черными. Вариант, который 
хорошо знал. Ходов 20 сделали – Таль 
предлагает ничью. Мне показалось, что 
у меня лучшая позиция, и я ему говорю: 
«Давайте еще поиграем». В этот момент 
у него сверкнули глаза как-то необычно. 
А тогда все говорили, что у Таля осо-
бенный взгляд, он гипнотизирует своих 
противников. Но дело в том, что он был 
больной, с почками были неприятности, 
одну даже вырезали, а последние годы 

жизни он принимал обезболивающие 
сильные, морфий. Блеснул в мою сто-
рону глазами, короче говоря, и не очень 
добро так произнес: «Ну давайте…» Де-
лаем несколько ходов, и я смотрю – дей-
ствительно, ничего хорошего для меня 
не выходит, говорю ему: «Хорошо, ни-
чья». Таль: «Нет уж, давайте поиграем». 
В шахматах правило: игрок два раза под-
ряд ничью не предлагает. Что ж делать, 
надо продолжать: может, предложит, ду-
маю, все-таки мировую. В общем, через 
хода два-три он мне улыбнулся (я тоже 
повеселел), и наши руки потянулись поч-
ти одновременно навстречу для пожатия: 
«Ничья».

С Анатолием Карповым я не встре-
чался, но играл в одном турнире в 1965 
году, когда мы оба были еще кандидата-
ми в мастера спорта. Я занял третье ме-
сто и попал в финал, а он что-то вроде 
25-го. Впрочем, ему тогда только 13 лет 
было! Но я могу сказать, что однажды 
опередил самого Карпова.

Шахматы в «Газпроме»
– С Гарри Каспаровым за доской 

не встречался, но общаться приходи-
лось. В 1990 году он создал Союз шах-
матистов СССР, в который могли вой-
ти мастера, международные мастера, 

гроссмейстеры, международные арбит-
ры, тренеры международного класса. 
Там было человек 300. Каспаров пред-
седательствовал. Проводили турниры, 
семинары, собрания. На одном из них 
я выступил со своими предложениями. 
Рассказал, что работаю в системе «Газ-
прома», что есть Новый Уренгой, Сургут, 
Ноябрьск и еще много других городов, 
в которых живет и работает большое 
количество наших сотрудников. Поче-
му бы, сказал я тогда, нашим мастерам 
и гроссмейстерам не проводить там се-
минары, турниры?

Дело в том, что новоуренгойские шах-
матисты, когда я с ними во время коман-
дировки общался, жаловались: «К нам 
приезжают народные артисты, знаме-
нитые спортсмены, но ни одного извест-
ного шахматиста у нас никогда не было! 
Почему? Мы бы с удовольствием органи-
зовали сеанс одновременной игры, семи-
нар…» Каспарову эта идея в принципе 
понравилась. Но не сложилось.

Сегодня «Газпром» – генеральный 
партнер Российской шахматной феде-
рации. И главный спонсор самого пред-
ставительного турнира в истории шахмат 
«Мемориал Таля». Однако той шахмат-
ной активности, что была раньше, сегод-
ня в компании почему-то нет. Ведь рань-
ше в «Газпроме» была приличная шах-
матная команда, мы успешно выступали, 
играя, например, на первенстве Москвы. 
Между собой соревновались предпри-
ятия отрасли. В том числе и в рамках 
Спартакиады «Газпрома».

Гимнастика ума
– Юрий Викторович, вы по роду 

своей деятельности занимались расче-
тами, связанными – сначала, в годы ра-
боты в Саратове, – с магистральными 
газопроводами, потом, когда стали со-
трудником ВНИИГАЗа, – с разработкой 
газовых месторождений. Шахматные 
навыки как-то помогали в работе?

– Да. Многие задачи имеют не одно 
решение. Нужно оценить все последствия 
каждого из них. В шахматах такое умение 
очень здорово тренируется. И эта вот при-
вычка мыслить стратегически очень помо-
гает в научной деятельности. И еще шах-
маты позволяют обращаться к ним прак-
тически в любых условиях, тренировать 
мышление. Мозг должен, на мой взгляд, 
всегда работать, даже во время досуга.

– Во ВНИИГАЗе шахматы, вообще 
говоря, всегда были популярны, и се-
годня тоже, ведь так?

– Да. У нас не было, как сейчас, спе-
циальной шахматной комнаты, но игра-

ли постоянно. Устраивали турниры и так 
просто – между собой.

– Почему во ВНИИГАЗе любят 
проводить турниры по быстрым шах-
матам?

– Потому что в них в обеденный пере-
рыв можно две партии (каждая же всего 
15 минут длится) успеть сыграть. За один 
только день можно успеть сыграть весь 
турнир по быстрым шахматам. В клас-
сических шахматах одной партии при-
ходится уделять, по сути, целый день, 
потому что там их играют по 4–5 часов 
в среднем.

– Вы и сегодня ведь на какой-то 
турнир едете?

– Да, первенство Москвы среди се-
ньоров (ветеранов). Участвуют, в част-
ности, международные мастера, а также 
мастера СССР, России. Кстати, очень 
рад, что в свое время серьезно занялся 
именно шахматами, а не лыжами, ска-
жем. В 35 – 40 лет пришлось бы прекра-
тить бегать на них. А шахматы… В про-
шлом году, к примеру, я на первенстве 
Европы в Давосе играл! Шахматы – это 
хобби на всю жизнь. В отличие от конь-
ков или бас кетбола.

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото из архива Юрия Фрумсона 

и ВНИИГАЗа

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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– Олег, так совпало, что сегодня 
здесь же, в Киеве, проходит встреча 
российского и украинского президен-
тов. Символично, ведь, планируя наше 
с вами интервью, я задумал погово-
рить в том числе и о взаимоотношени-
ях России и Украины. Кстати, вы поеха-
ли на мотоцикле из-за того, что в свя-
зи с торжественными мероприятиями 
в Киеве некоторые улицы перекрыты?

– Да. Вообще говоря, за исключением 
тех дней, когда идет дождь (допустим, 
сегодня из-за неожиданно начавшегося 
ливня вымок, пришлось вернуться и ехать 
сюда на машине), перемещаться по Кие-
ву на мотоцикле очень удобно – я дина-
мичен, мне никакие пробки не страшны. 
Обычно я не опаздываю, потому что мо-
гу проехать на своей Aprilia практически 
везде.

– Лихачите?
– Нет. Лихачество, риск, игру я не лю-

блю. Избегаю ситуаций «или – или». Ис-
кусственно вызывать прилив адренали-
на – это не мое.

– Случалось выпивши выступать?
– Несильно, подшофе один-два раза 

доводилось играть концерт. Неприятный 
опыт. Я вообще привык в жизни, в том 
числе на сцене, всё контролировать. Мне 
ведь постоянно надо общаться с публи-
кой, решать, как дальше строить наше 
выступление – а подшофе это сложно. 
Не люблю, когда концерт «идет враз-
нос», должна быть структура и баланс 
между заготовками и импровизацией. Ес-
ли в клуб, допустим, пришла только своя 
публика, можно всю заранее разработан-
ную структуру выступления поломать, по-
ставить всё с ног на голову. А вот на мас-
штабных концертах лучше отыграть точно 
по запланированной программе.

– Глядя на ваше разудалое по-
ведение на сцене, и не подумаешь, 

На вопросы журнала 
отвечает лидер группы 
«Вопли Видоплясова» 
Олег Скрипка

культура
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что вот человек, у которого всё под 
контролем…

– Когда-то я занимался в студии пла-
стической импровизации. Есть специ-
альная методика, позволяющая раскре-
пощаться, открывать поток сознания. 
В принципе человек устроен так, что 
он свое сознание постоянно подавляет. 
Алкоголь и наркотики, бывает, употре-
бляют именно с целью снять эту блоки-
ровку. Но можно этому научиться и без 
всяких допингов.

Космополитизм
– Вы семь лет прожили во Франции. 

Сильно изменили вас эти годы?
– Я езжу по заграницам очень много. 

Наблюдаю за нашими соотечественника-
ми, которые там живут. Характер чело-
века за рубежом постепенно преобразу-
ется в своеобразный микс – славянская 
составляющая, естественно, остается, но 
к ней примешиваются местный ментали-
тет, моторика… Я частично стал францу-
зом. И то французское, что осталось в мо-
ей личности после проведенных в Париже 
лет, уже никогда не исчезнет.

– О чем конкретно речь?
– Славяне, особенно украинцы, очень 

традиционны, консервативны. Россия-
не – более авангардны, но, конечно, не 

так, как французы. Те, я бы сказал, да-
же футуристичны, а еще сверхкоммуни-
кабельны и динамичны. Украинцы – ин-
троверты, французы – ярко выраженные 
экстраверты. Во Франции у артистов 
всегда множество совместных проектов, 
всё время происходит культурный обмен, 
привносится масса каких-то инноваций… 
Я, когда туда приехал, с удовольствием 
погрузился в культурный мир Парижа…
Люди там друг друга подпитывают, что-то 
вместе делают, общаются – такая разни-
ца ощущается по сравнению с нашим за-
крытым консервативным Киевом! Мне это 
очень понравилось. И сейчас сознательно 
и бессознательно я пытаюсь формиро-
вать вокруг себя такую вот тусовку. Мы 
делаем фестивали, проекты, вечеринки. 
Это нетипично для Украины. Уже более 
10 лет прошло с тех пор, как я вернулся, 
но свою «французскую» деятельность 
продолжаю: сотрудничаю с Французским 
культурным центром, посольством Фран-
ции – вожу французов на свои мероприя-
тия, сам езжу во Францию. «Вечорницi» 
(так называются традиционные украин-
ские молодежные вечеринки, это же имя 
носит один из проектов Олега Скрипки. – 
Ред.), например, проводил на Монмартре. 
Доактивничался до того, что в этом году 
мне французы даже выдали почетный На-

циональный орден Франции «За заслуги» 
(L’Ordre national du M rite).

– От заслуженного артиста Украи-
ны вы отказались. А ведь это тоже, по 
идее, приятно…

– Нет. Это звание девальвировалось. 
А потом, это было в политическом контек-
сте, неинтересном для меня…

– Вы почувствовали, что власть хо-
чет вас ангажировать?

– Власть в любом случае ангажи-
рует, и это хорошо, потому что она для 
того и существует, чтобы навести по-
рядок в стране. Но я против звания, ко-
торое за 150 долларов в 1990-х годах 
покупалось.

– Но ведь оно дает какие-то льготы…
– Совершенно не вникал в это. Я ар-

тист, и для меня символическая сторона 
жизни главнее, а духовность важнее ма-
терии. И потом, думаю, звание это мо-
жет обеспечить разве что хорошее место 
на кладбище.

– Вы в одном интервью сказали, что 
украинские мужчины мягкие. А рус-
ские, французы, по вашему мнению, 
какие?

– Украинский мужчина – типичный 
романтик, лирик. Мы чаще всего пред-
ставляем то, каким должен быть мужчи-
на, по образу своего отца. Мой – очень 
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лиричный человек. Маму он очаровал так: 
в цветущем вишневом саду всю ночь пел 
ей песни. На следующее утро они уеха-
ли в Таджикистан. Украинский мужчина 
в принципе андрогинен: у него мужское 
и женское начала смешаны, а доминиру-
ет лиричность. Типичный русский мужчи-
на очень динамичен, импульсивен. В нем 
преобладает маскулинность. А француз 
импульсивен, как русский, но в нем пре-
обладает женское начало, он «истерич-
ка». Вообще Европа маскулинность, как 
известно, теряет.

– А женщины между тем твер-
же становятся и в западном мире, 
и у нас…

– Да, европейские и наши городские 
женщины становятся более жесткими. 
В периоды стабильности, когда не нужно 
часто и много «обновлять» население, 
мужчины теряют маскулинность, а жен-
щины – женственность. Отсюда и рост ко-
личества гомосексуалистов.

Ностальгия
– Во Франции «Вопли Видопля-

сова» поначалу пытались исполнять 
на концертах панк-рок, но, поскольку 
тамошняя публика не очень его приве-
чает, трансформировали стиль группы, 
и мир узнал те ВВ, которые мы все се-
годня знаем и любим…

– Мы теперь играем постпанк. Со-
ставляющая бурлеска (фр. burlesque – 
одна из разновидностей шоу, граничит 
с такими жанрами, как мюзикл и кабаре; 
характерная черта – шутливые диало-
ги и монологи. – Ред.) уходит при этом 
на второй план. Она присутствует в па-
стельных тонах. Просто время уже дру-

гое. А вот французы-то как раз бурлеск 
хорошо воспринимают. Рок-звучание они 
не особо «догоняют», тем более если мы 
исполняем что-либо под «тяжелые» гита-
ры. Хард-рок-составляющая ВВ в России, 
Украине и во многих других странах хоро-
шо воспринимается, а вот во Франции – 
плохо. Им больше по вкусу акустическое 
звучание ВВ. Там очень хорошо стали нас 
принимать, когда я заговорил с публикой 
на французском, на ура воспринималась 
фольклорная составляющая – баян, на-
родные песни. Действительно, именно во 
Франции мы стали играть этно-рок…

– Хит «Весна» вы написали в Пари-
же! Никогда бы не подумал, если бы не 
знал этого, что можно такую песню там 
создать…

– Я уехал из страны абсолютным кос-
мополитом. Но оказалось, год-два адап-
тируешься в местном социуме – знако-
мишься ближе с национальной культурой, 
учишь язык, находишь друзей, работу, 
а на третьем году обнаруживаешь, что… 
ностальгируешь. Скучаешь по родине. 
Я в тот момент начал Достоевского 
на французском читать, ходить в рус-
ский клуб, встречаться с эмигрантами. 
Может, потому «Весна» и выстрелила – 
в этой песне напряженная струна, боль, 
разочарование…

– Корни вашего нового сольного 
проекта «Джаз-кабаре с Олегом Скрип-
кой» – из недр украинской диаспоры 
в Канаде.

– Его возникновение подтверждает 
мысль о том, что если мы о чем-то меч-
таем, то получаем это независимо от на-
ших действий. Живя во Франции, я рабо-
тал в кабаре. И мне тогда этот жанр очень 

понравился. В Киеве вообще нет такой 
культуры. На Западной Украине – в Чер-
новцах или Львове – там нечто подобное 
присутствует еще с тех пор, как эта терри-
тория относилась к Австро-Венгрии. Как-
то мне в руки попал диск – записи живу-
щих в Канаде украинских исполнителей 
1930–1940-х годов. Очень хороший джаз. 
Параллельно я узнал о существовании 
песен – тех же лет – львовского компози-
тора Богдана Весоловского (в 1949 году 
эмигрировал в Канаду. – Ред.). Плюс так 
получилось, что в Киеве освободился зал, 
который как будто создан для кабаре…



– Две-три сотни мест, дорогие биле-
ты, шампанское…

– Да. Кстати, этот проект очень по-
любила Одесса, где мы гастролирова-
ли. Корни советского джаза во многом 
тянутся оттуда, и публика для этого там 
идеальная.

Ангажемент
– Вполне, я бы сказал, буржуазный 

проект. А у широкой публики в России 
вы больше ассоциируетесь с образом 
рок-бунтаря. У вас и высказывания ча-
сто соответствующие, под стать нон-
конформистскому имиджу – бескопро-
миссные. В одном из интервью вы, 
к примеру, заявили, что Киев – малень-
кий провинциальный городок.

– По менталитету. Чисто провинци-
альная штучка – любить чужое больше, 
чем свое. То, что приходит из-за грани-
цы, – обожествляется и неадекватно оце-
нивается; к местной продукции, наоборот, 
отношение как к чему-то заведомо худ-

шему. Таких провинциальных комплексов 
в Москве, даже в самые непростые вре-
мена, не было.

– А почему же тогда Киев являет-
ся идеальным ПМЖ группы «Вопли 
Видоплясова»?

– Он удобен для жизни. Здесь есть не-
обходимый баланс между столицей и про-
винцией. В Киеве можно комфортно жить 
в частном секторе, слушая пение птиц. 
Он меньше Лондона, Парижа, Москвы, 
но при этом есть культурная жизнь, клу-
бы, рестораны, технические возможности 
записываться.

– Может, основная причина, по ко-
торой вы здесь обитаете: ВВ – украин-
ская группа?

– Для того чтобы быть таковой, на-
до, по-моему, все-таки жить во Львове 
постоянно. Мы поем на украинском язы-
ке, но больше определяем темперамент 
Восточной Украины. Хотя Киев – это цен-

тральная часть страны, это не Западная 
Украина и не Восточная, а что-то другое.

– ВВ ощущают себя посланцами 
доброй воли в России? Не секрет, 
что отношения между двумя страна-
ми и народами – непростые.

– Искусство – неконфликтная среда: 
для того люди его и придумали, что-
бы мирно общаться друг с другом. Да, 
я ощущаю себя культурным послом. Лю-
ди видят, что парни из Украины – это со-
всем не какие-то беспринципные типы, 
которые только и делают, что воруют 
газ. Публика, пришедшая на наши кон-
церты, прежде всего понимает: укра-
инцы – веселые добродушные люди, 
сочиняющие и исполняющие хорошую 
музыку. Наш фан-клуб в Москве намно-
го больше и крепче, чем в Киеве, и вы-
ступаем мы там чаще. Когда я проводил 
в столице России «Вечорницi у Гоголя» 
в год 200-летия со дня рождения писате-
ля, то мы устраивали конкурс вышиванок 
(украинская вышитая рубашка. – Ред.). 

Примерно полови-
на их оказалась в 
Первопрестольной 
после того, как лю-
ди из Москвы съез-
дили в Киев, купи-
ли их на Андреев-
ском спуске, может 
быть, тогда еще и 
впервые в жизни 
диск ВВ приобре-
ли там же, а поз же 
пришли в столи-
це на «Вечорницi». 
Вот этот объединя-
ющий культурный 
фактор, к сожале-
нию, мы постоянно 
недоучитываем.

– Допустим, некий олигарх пригла-
сил ВВ или вас сольно к себе на дачу 
спеть подряд 12 раз «Весну» или что-
нибудь вроде этого. Само собой, он 
с компанией в это время будет выпи-
вать и закусывать. Согласились бы вы-
ступить за большое вознаграждение?

– Однажды под Миланом мы играли 
для российских олигархов три раза под-
ряд концерт – так им понравилось. У нас 
настолько большой репертуар, что мы 
ни разу не повторились. Каждая полуто-
рачасовая программа отличалась. Тре-
тий наш концерт тогда – мы играли тот 
самый панк-рок, который с 1980-х годов 
не исполняем. Но к тому моменту обста-
новка на этом мероприятии уже настоль-
ко потеплела, что и панк оказался кстати. 
Мы отказываемся играть «под фанеру», 
на мероприятиях сомнительного происхо-
ждения, когда попахивает жульничеством 
(какой-то непонятный благотворительный 

фонд просит сыграть бесплатно). Случа-
ется, не можем выступить просто потому, 
что, допустим, в это время играем концерт 
в другом месте.

Двуязычие
– Избран новый президент Украи-

ны. Чего вы как украинец и как артист 
ожидаете с приходом новой власти?

– У людей появилась боязнь потери 
суверенитета страны. По крайней мере, 
в Центральной и Западной Украине так.

– А почему до этого люди не боя-
лись потери суверенитета по отноше-
нию к Западу?

– Прибалтика, войдя в Европу, оста-
лась независимой. А часть Грузии – Юж-
ная Осетия – суверенитет свой потеряла. 
Но для меня как артиста важно вот что. 
Все власти, которые были в Украине, 
культурой совсем не занимались, она их 
не волновала и развивалась как бурьян – 
пышно процветала, но была неухоженной. 
Что будет сейчас? Непонятно. Ясно, что 
украинский язык не в фаворе у нынеш-
ней власти. Украиноязычные артисты 
этого опасаются. В российских эфирах 
ВВ присутствует раза в два больше, чем 
в украинских. А если баланс с украинским 
языком у нас в стране станет еще хуже? 
Придется в Москву переезжать!

– К слову, ВВ поет ведь не на чи-
стом украинском языке?

– У группы «Ленинград» – тоже не 
совсем чистый русский был! А если се-
рьезно, отвечу так: в любой стране есть 
диалекты, существуют они и на Украине, 
наши песни на одном из них.

– Вы очень активно выступаете за 
то, чтобы зарубежные фильмы, иду-
щие в украинском прокате, были про-
дублированы не на русском, а на укра-
инском, почему?

– В океане живет кистеперая рыба. 
Большинству людей, заказывающих ее 
в ресторанах, почти все равно – исчез-
нет она в будущем или нет. Так и с язы-
ком. Украинский, как и кистеперая рыба, 
постепенно исчезает, всё меньше людей 
в мире, которые на нем разговаривают. 
Дубляж фильмов – серьезный инстру-
мент по его сохранению. Украинский 
язык достоин того, чтобы сохраниться 
не только в речи людей, но и в том ли-
тературном виде, в котором была проду-
блирована недавно, к примеру, картина 
Тима Бартона «Алиса в Стране Чудес». 
И еще, украинский кинематограф пере-
живает не лучшие времена, а таким об-
разом наши актеры могут зарабатывать 
и реализовываться.

Паритет
– Какими должны быть отношения 

между Россией и Украиной в идеале?

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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– Мне хотелось бы, чтобы Украина 
и Россия взаимодействовали так, как 
Германия и Франция в Евросоюзе. Были 
разные периоды в их истории, есть и сей-
час какие-то противоречия, есть значи-
тельная разница менталитетов. Бывает 
даже, что они говорят друг про друга что-
то нелицеприятное, но в целом сейчас 
это два государства, которые очень удач-
но сотрудничают.

Во взаимоотношениях Украины и Рос-
сии есть, на мой взгляд, что-то садома-
зохистское. В этой «связке» первая, как 
ни странно, – нежный весь такой роман-
тичный подкаблучник, вторая – сильная 
волевая женщина, которая одергивает 
его: «Куда?! Стоять! Иди сюда!» Украина-
мужчина пытался «подгулять», а Россия-
женщина ему: «А ну-ка, ко мне быстро!» 
Обеим странам нужно переосмысление 
и взросление.

– Какое у вас, кстати, отношение 
к проблеме поставок российского 
газа на Украину, транзита голубого 
топлива в Центральную и Западную 
Европу?

– Правды я всё равно никогда не 
узнаю, а потому не вижу смысла этим 
интересоваться. Потом, это – не мой 
бизнес. НАТО, транзит газа… Политики 
перекладывают на наши головы свои 
проблемы. Меня больше волнуют кисте-
перые рыбы.

– Насколько реально принятие 
Украины в Европейский союз? В чем 
для вас лично заключаются плюсы 
сближения страны с Западом?

– Стоять за визами в очередях в по-
сольства – унижение. Это современный 
расизм. И единственное, что нужно граж-
данину Украины Олегу Скрипке в этом 
плане, – ездить без виз, а вступление 
в ЕС – реальное решение проблемы. 
Я хочу, чтобы ко мне не относились как 
к представителю страны третьего мира.

– Малые и слабые народы и стра-
ны, сближаясь, могут оказаться по-
глощенными крупными и сильными, 
рискуют потерять идентичность.

– В жизни лю-
ди ценятся за свою 
индивидуальность. 
Если она есть, с че-
ловеком общают ся 
на равных, прини-
мают во внимание 
его точку зрения. 
Когда отсутствует, 
отношение меня-
ется в худшую сто-
рону. Раз Украина 
имеет слабую ин-
дивидуальность, 
с ней прекраща-
ют считаться как 

Запад, так и Восток. И в этом виновата 
только Украина. Если она позволяет та-
кое отношение к себе, значит, внутри 
страны не хватает чувства собственного 
достоинства. Потому она и не может про-
дуцировать сильных политиков. А еще, 
конечно, людям свойственно искать ви-
новных, и они начинают в своих неудачах 
обвинять кого-то в Москве, Брюсселе или 
Вашингтоне.

Мир сложен, противоречив, и нужно 
находить в нем свое место, позицию, 
заявлять ее и отстаивать. Главная про-
блема «оранжевой» власти была в том, 
что нельзя проблемы решать на прямом 
противостоянии, не имея адекватных ин-
струментов. Противопоставлять себя Рос-
сии, делать агрессивные заявления было 
безумием. Михаил Саакашвили ведет 
себя похожим образом, но грузины – кав-
казцы, у них это в крови, и в принципе 
всему грузинскому населению это нра-
вится: настоящий мужчина! А в Украине 
такой стиль вряд ли поддержит большин-
ство. Как себя поведет Виктор Янукович 
дальше, сегодня непонятно. Пока всё, что 
происходит, уважающих себя украинцев 
не устраивает: сегодня отдается база 
Черноморскому флоту, завтра – газовая 
труба, весь Крым и три области Восточ-
ной Украины. Такие предположения по-
являются у людей. Возникает страх того, 
что территорию Украины станут кроить 
политики, придут танки, будет стрельба, 
прольется кровь. Потеря Крыма также 
грозит кровопролитием. И все это, увы, 
не такая уж абстракция. Мне нравится, 
как ведет себя Нурсултан Назарбаев. 
У него со всеми соседями ровные отно-
шения. Страна хорошо выглядит. В Ка-
захстане действительно осуществляется 
поддержка отечественного производите-
ля. В Украине, при Викторе Ющенко, при 
всей декларации такой поддержки, ее не 
было в реальности. Например, украин-
скую музыкальную индустрию власть ни-
каким образом не поддерживала. Украин-
ского языка в стране стало за время его 
правления еще меньше, чем раньше.

– Вы все-таки связывали с «оран-
жевыми» какие-то надежды на улуч-
шение…

– Нет, не с «оранжевыми». Люди про-
сто хотят нормальной жизни, и поэтому, 
когда кто-то приходит и обещает: «Мы 
все сделаем», народу хочется верить 
в то, что так оно и будет.

– Олег, вы верите в загробную 
жизнь?

– Я точно верю в мистику. Что там 
после смерти бывает… Я не верю, что 
мы будем ходить по райским садам или 
жариться на сковородке. Это, конечно, 
метафора. Но если во многих городах 
стоят памятники Пушкину и Гоголю, то 
ведь это тоже продолжение их жизни по-
сле смерти. Они живут в умах и сердцах 
следующих поколений. Человек в на-
чале жизни – маленький розовый комо-
чек, а в течение земного существования 
его личность постепенно раскрывается. 
Постепенно его душа увеличивается 
и в какой-то момент приобретает такие 
размеры, что вынуждена покинуть те-
ло. Общаясь со стариками, понимаешь, 
что они не боятся смерти. Их сознание, 
энергия – в других объектах (постро-
енных домах, посаженных деревьях), 
в других людях. Они более свободны 
и не привязаны так к своему телу, как 
люди в молодости.

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото предоставлены пресс-службой 

Олега Скрипки
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– Алена, почему все-таки каратэ?
– С четырех лет я занимаюсь спор-

том – легкая атлетика, фигурное ката-
ние, тяжелая атлетика, дзюдо, самбо, 
ушу. Когда восточные единоборства 
у нас в стране разрешили, появилось 
много секций. Как-то увидела объявле-
ние – набор в секцию каратэ. Пошла. 
Зацепило. 13 лет мне тогда было. Я уже 
училась в трех школах: общеобразова-
тельной, музыкальной и художествен-
ной, да еще каратэ… Потом училась 
в техникуме, в институте. Помню, при-
езжали к нам японские каратисты, го-
ворили: «Эта девочка далеко пойдет, 
обгонит тех, кто в три года начал зани-
маться». Действительно, «черный пояс» 
получила довольно быстро – в 19 лет. 
Занимала первые места на соревнова-
ниях в Оренбурге, Нижнем Новгороде, 
Москве… Против меня, несовершен-
нолетней девочки, мог выйти здоро-
венный дядька весом 130 кг, намного 
выше, шире. И как хочешь, так и «дру-
жи» с ним на татами! Дело в том, что 
если на чемпионате России по каратэ 
мужские и женские соревнования про-
ходили отдельно, то, когда мы сдавали 
на «пояса», боролись с тем, кто попа-
дется по жребию.

– Какое-то время вы жили и рабо-
тали в Москве.

– Да, в 1990-е охраняла одного из-
вестного тогда политика. В Москве было 
модно брать в качестве телохранителей 
девочек, которые, не привлекая излиш-
него внимания, могли, в случае необхо-
димости, по шее надавать кому угодно. 

А когда я из столицы вернулась в Орен-
бург и стала работать тренером, меня 
пригласили в ООО «Оренбурггазпром».

– Приходилось применять полу-
ченные в спортзале навыки при охра-
не объектов ООО «Газпром добыча 
Оренбург»?

– Разумеется, люди же разные бы-
вают. В том числе и сами газовики. Не-
которые злятся, если их просят показать 
пропуск или предоставить для досмотра 
машину. Когда служба безопасности 
на предприятии только создавалась, 
многим поначалу охрана была в дико-
винку, воспринималась в штыки. Быва-
ли и попытки хищения, а также наруше-
ния общественного порядка. Случалось, 
например, нетрезвые люди пытались 
через забор перелезать. Больше всего 
каратэ помогло мне в том, что я научи-
лась эффективно объяснять человеку, 

что он неправ. Без всяких приемов, од-
ними словами.

– «Черный пояс» помогает чув-
ствовать себя увереннее?

– Конечно. Потенциальный наруши-
тель порядка чувствует, что я могу от-
ветить на агрессию достойно. Могу сде-
лать даже не столько больно, сколько 
обидно: «Меня, такого большого и силь-
ного, легко скрутили!»

– Почему вы увлеклись восточны-
ми и индийскими танцами?

– Танцами я занялась, чтобы под-
нять свой спортивный уровень. Ведь 
танцы очень хорошо помогают развить 
пластику. Сегодня я руковожу большим 
танцевальным ансамблем. Одна из моих 
учениц теперь сама уже преподает. Мои 
подопечные не раз занимали призовые 
места на различных танцевальных фо-
румах и у нас в Оренбурге, и в других 
городах России.

– Сегодня танцами и единобор-
ствами занимаетесь так же активно, 
как лет 15–20 назад?

– Танцами заниматься получается. 
Чувствую свою ответственность за кол-
лектив. А каратэ?.. Полученные навыки 
помогают воспитывать двух сыновей – 
10 и 11 лет. Я им иной раз объясняю: 
«Не надо бить своего обидчика, чтобы 
он понял, что ты можешь дать адекват-
ный отпор, достаточно… нажать сюда». 
И показываю, что можно сделать. Бу-
дет не больно, но обидно. Кстати, скоро 
у меня родится третий сын.

Беседу вел Владислав Корнейчук
Фото ООО «Газпром добыча Оренбург»

Инспектор службы корпоративной 
защиты ООО «Газпром добыча 
Оренбург» Алена Дехаева способна 
дать отпор даже самому сильному 
и агрессивному нарушителю

В конце 1980-х годов, когда в нашей стране многие 
увлеклись восточными единоборствами – каратэ, ушу, 
таэквондо, – Алена Дехаева, будучи в то время еще 
подростком, пришла в одну из таких секций. 
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